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Sertão
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24o  Mín.
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36o   Máx.
24o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,029 (compra) R$ 2,030 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,940 (compra) R$ 2,080 (venda)
EURO   R$ 2,657 (compra) R$ 2,659  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

00h56

13h21

2.1m

2.3m

baixa 07h06 0.5m

l Receita libera hoje consulta a lote multiexercício de restituição do IR

l Começa hoje o curso de dança popular na Estação Cabo Branco

l Mostra “Marcos Veloso - Fotografias” será aberta amanhã no Espaço Cultural

l UEPB inscreve até amanhã para seleção para Transferência Voluntária

Ano CXIX
Número 294

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com
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Altura

PB registra primeira redução 
de homicídios em 10 anos

Pela primeira vez em 10 
anos, a Paraíba registrou uma 
diminuição no número de Cri-
mes Violentos Letais Intencio-
nais. A redução foi de 8,21%, de 
acordo com balanço apresen-
tado ontem pelo governador 
Ricardo Coutinho. PágInA 25

FOTO: Evandro Pereira

baixa 19h45 0.4

Projeto “Verão 
em Ação 2013” 
começa dia 17 
no litoral da PB 

Messi é o dono 
da Bola de Ouro 
pela quarta vez 
consecutiva 

PágInA  21 PágInA  24

Os recursos são destinados para as reformas do Espaço Cultural e do Teatro Santa Roza, na capital, 
do Cine São José, em Campina Grande, e do Teatro Íracles Pires, em Cajazeiras. PágInA 5

Começa vistoria de transportes escolares em JP PágInA 13

Ariano Suassuna ministra 
aula-espetáculo e recebe 
homenagem PágInA 8

R$ 24 mi para a área de cultura

Ricardo Coutinho inaugura 
hoje pavimentação de rodovia

INFRAEsTRUTURA

PágInA 18

O Governo do Estado 
reduziu a base de cálculo 
do ICMS para 2,4% para 
os bares, restaurantes e 
similares, incluindo os 
estabelecimentos que 
preparam refeições co-
letivas. O benefício tem 
validade até dezembro de 
2014. PágInA 18A Sudema e o Batalhão 

de Polícia Militar Am-
biental estão realizando a 
segunda etapa de retirada 
de comerciantes instala-
dos ilegalmente em área 
de falésia, na Praia de Co-
queirinho, no município 
do Conde. PágInA 10

Governo reduz
alíquota de ICMS
para restaurant es 
e bares até 2014

Sudema continua 
com retirada de 
ocupantes ilegais 
de área de falésia

TuRismO

mEiO ambiEnTE

sol e poucas 
nuvens

sol e poucas 
nuvens

O governador Ricardo Coutinho assinou ontem durante solenidade no Palácio da Redenção as ordens de serviço para o início das obras

O ministro Aguinaldo Ri-
beiro disse que as verbas vão 
para o “Minha Casa, Minha 
Vida”, saneamento e mobi-
lidade urbana. PágInA 17

Ministro anuncia 
R$ 3,5 bilhões 
para obras em 
todo o Estado

cidadEs

FOTO: Ortilo antônio

FOTO: Ortilo antônio

FOTO: divulgação

nublado com 
chuvas ocasionais
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Nos jornais do fim de semana, 
o governador Ricardo Coutinho fez 
um minucioso balanço de sua ges-
tão nos últimos doze meses e, como 
é natural, elencou inúmeras obras 
que a administração ora realiza nas 
várias regiões do Estado. São ações 
que marcam a presença do poder 
público na ampliação da malha ro-
doviária, no restabelecimento do 
equilíbrio financeiro do Estado, até 
chegar às obras nas áreas de saúde, 
educação e segurança pública. 

Do relato, é possível concluir 
que, se trabalho não faltou, difi-
culdades também não. A começar 
pelos dramáticos efeitos da longa 
estiagem que atinge praticamente 
todos os municípios, com a dizima-
ção de rebanhos, a destruição das 
lavouras e o consequente compro-
metimento da nossa economia. 

A somar-se a este quadro deso-
lador, registre-se ainda a crise que 
se abate sobre o país com a crescen-
te limitação dos recursos, a queda 
brutal nas expectativas do cresci-
mento, representada pelo chama-
do “pibinho”, além da redução no 
repasse do Fundo de Participação 
dos Estados, cuja fórmula em vigor 
ajuda mais aos estados ricos e pe-
naliza os mais pobres, localizados 
justamente nas regiões mais caren-
tes do Brasil. 

Ainda assim, muita coisa pôde 
ser realizada. Na área da saúde, por 

exemplo, a Paraíba ganhou mais de 
500 novos leitos em hospitais pú-
blicos. No setor de abastecimento 
d’água, os investimentos em adu-
toras chegaram a 300 milhões de 
reais. A segurança pública foi con-
templada com a renovação de toda 
a sua frota, a aquisição de arma-
mento, coletes e munição, afora a 
construção da nova Academia de 
Polícia, com capacidade para me-
lhor formar e reciclar policiais.

Mas é curioso notar nas pala-
vras do governador que, entre as 
muitas barreiras enfrentadas para 
tocar o crescimento do Estado, uma 
delas, de natureza política, assumiu 
posição de destaque: a resistência 
de alguns setores à implantação de 
um novo modelo de fazer política. 
“Na Paraíba, quem mais tinha po-
der, mais permanecia no poder. E 
a maioria da população não podia 
sequer se expressar dentro da polí-
tica real”, diz Ricardo Coutinho.

Havia, segundo ele, uma lógica 
patrimonialista, que vem de sécu-
los. Não por culpa de governador 
A, B ou C, mas pela repetição de um 
modelo. Hoje, conclui o governador, 
ao invés de atender aos interesses 
de meia dúzia, o Estado passa por 
um choque de republicanidade. 
“Estamos colocando novos atores 
na cena política e administrativa do 
Estado. Implantar esse modelo tem 
sido o nosso grande desafio”. 

Texto integral da condenação de Ma-
nuel Duda à capação, em Porto da Folha, 
Sergipe, 1883:

SÚMULA: Comete pecado mortal o 
indivíduo que confessa em público suas 
patifarias e seus deboches e faz gogas 
de suas vítimas desejando a mulher do 
próximo, para com ela fazer suas chum-
bregâncias.

Vistos, etc. O adjunto Promotor 
Público representou contra o cabra Ma-
noel Duda, porque no dia 11 do mês de 
Senhora San´Anna, quando a mulher de 
Xico Bento ia para a fonte, já perto dela, 
o supracitado cabra que estava de tocaia 
em moita de mato, saiu dela de supetão e 
fez proposta a dita mulher, por quem roía 
brocha, para coisa que não se pode trazer 
a lume e como ela recusasse, o dito cabra 
atrofou-se a ela, deitou-a no chão dei-
xando as encomendas dela de fora e ao 
Deus dará, e não conseguiu matrimônio 
porque ela gritou e veio em amparo dela 
Nocreyo Correia e Clemente Barbosa, que 
prenderam o cujo em flagrante e pediu a 
condenação dele como incurso nas penas 
de tentativa de matrimônio proibido e 
a pulso de sucesso porque dita mulher 
tava peijada e com o sucedido deu luz 
de menino macho que nasceu morto. As 
testemunhas, duas são de vista porque 
chegaram no flagrante e bisparam a 
perversidade do cabra Manoel Duda e 
as demais testemunhas de avaluemos. 
Dizem as leises que duas testemunhas 
que assistem a qualquer naufrágio do 
sucesso faz prova, e o juiz não precisa 
de testemunhas de avaluemos e assim: 
Considero - que o cabra Manoel Duda 
agrediu a mulher de Xico Bento, por 
quem roía brocha, para coxambrar com 
ela coisas que só o marido dela competia 
coxambrar porque eram casados pelo 

regime da Santa Madre Igreja Católica 
Romana. Considero - que o cabra Manoel 
Duda deitou a paciente no chão e quando 
ia começar as suas coxambranças viu to-
das as encomendas dela que só o marido 
tinha o direito de ver. Considero - que a 
paciente estava peijada e em consequên-
cia do sucedido, deu a luz de um menino 
macho que nasceu morto. Considero - 
que a morte do menino trouxe prejuízo a 
herança que podia ter quando o pai dele 
ou mãe falecesse. Considero - que o cabra 
Manoel Duda é um suplicado debochado, 
que nunca soube respeitar as famílias 
de suas vizinhas, tanto que quis também 
fazer coxambranças com a Quitéria e a 
Clarinha, que são moças donzelas e não 
conseguiu porque elas repugnaram e 
deram aviso a polícia. Considero-que o 
cabra Manoel Duda está preso em pecado 
mortal porque nos Mandamentos da 
Igreja é proibido desejar do próximo que 
ele desejou. Considero-que sua Majesta-
de Imperial e o mundo inteiro precisam 
ficar livres do cabra Manoel Duda, para 
secula, seculorum amem, arreiem dos 
deboches praticados e as sem vergonhe-
sas por ele praticadas e apara as fêmeas 
e machos não sejam mais por ele inco-
modados. Considero-que o Cabra Manoel 
Duda é um sujeito sem vergonha que não 
nega suas coxambranças e ainda faz isnoga 
das encomendas de sua vítima e por isso 
deve ser botado em regime por esse juízo.
Posto que: Condeno o cabra Manoel Duda 
pelo malefício que fez a mulher de Xico 
Bento e por tentativa de mais malefícios 
iguais, a ser capado, capadura que deverá 
ser feita a macete. A execução da pena de-
verá ser feita na cadeia desta vila. Nomeio 
carrasco o carcereiro. Feita a capação, de-
pois de 30 dias o mesmo carcereiro soltará 
o cujo cabra para que se vá em paz.

- Ele pegou a carroça do padre.
Essa frase definia uma situação mui-

to grave. Só se pegava a carroça do padre 
para ir ao cemitério ou à indigência do 
hospital - um pavilhão que albergava 
umas poucas dezenas de leitos para os 
recém-operados ou os que estavam na 
vez de se operar. Os pacientes terminais 
eram levados para a cafua do padre, o 
porão da igreja, sala de espera da morte. 
Criticaram o padre porque estava con-
duzindo mortos e moribundos numa só 
carroça, e ele respondeu no rádio:

-- Prezados, eu não estou transpor-
tando mortos e doentes numa só carro-
ça; são duas carroças, só que iguais. Não 
tenho ambulância para transportar meus 
doentes para os hospitais ou para fazer 
exames médicos. Quem tem carro, e está 
me criticando, não quer transportar 
pessoas doentes; o jeito é eu levar numa 
carroça puxada a burro. 

O padre dizia isso no seu programa 
radiofônico “Meia-hora com Padre Zé”. 
Era um tremendo programa, em que o 
padre Zé Coutinho, com uma narrativa 
de fazer inveja a Orson Wells, numa voz 
surrada como sua batina, interrompi-

da pelo pigarro, descrevia a miséria da 
cidade e do estado,a miséria dos pobres 
que ele acudia:

“Prezados, umas estudantes de 
assistência social me criticaram porque 
viram meninos sujos, brincando na terra 
lá no meu abrigo. São meninos e me-
ninas que não têm para onde ir, preza-
dos. Porque essas moças não pegam as 
crianças e levam para suas casas? O que 
eu não posso fazer é deixar os meninos 
soltos na rua, morando debaixo dos 
arvoredos.”

As carroças foram uma invenção do 
padre Zé Coutinho no começo dos anos 
cinquentas. Pode-se dizer, sem risco de 
maior erro, que as carroças eram modelo 
1951. Eram pintadas de branco, com 
uma cruz vermelha nos lados e atrás. Um 
veículo inspirado, talvez, nas ambulân-
cias da Primeira Guerra Mundial. Eram 
um pouco mais compridas que as carro-
ças de carga, o suficiente para abrigar a 
maca em que se deitava o doente, ou o 
caixão em que se levava o defunto para a 
cova rasa. Um pobre que pegou a carroça 
do padre como derradeiro bonde, para o 
fim da linha.

Editorial

Um
Capação de Manuel Duda

O desafio republicano

A carroça do padre

Os Defensores Públicos 
do Estado, baseados em 
Campina Grande e lidera-
dos pelo decano da cate-
goria, Chico Maria Filho, 
vão promover um almoço 
ao governador Ricardo 
Coutinho. O evento é uma 
homenagem ao gover-
nador pela sensibilidade 
dele para com a autono-
mia da Defensoria Pública.

Os Defensores Públicos do Estado, 
baseados em Campina Grande e lide-
rados pelo decano da categoria, Chico 
Maria Filho, vão promover um almoço 
ao governador Ricardo Coutinho. O 
evento é uma homenagem ao gover-
nador pela sensibilidade dele para com 
a autonomia da Defensoria Pública.

O Ministério da Integração Na-
cional celebrou Termo de Coope-
ração com o Dnocs, por meio do 
qual este receberá daquele todo 
o dinheiro necessário à recupe-
ração de 23 barragens a serem 
beneficiadas pelo Projeto de 
Transposição  de São Francisco. 

Fundida com o grupo paraibano 
das Lojas Maia, o Magazine Luiza 
promoverá, do próximo dia 11 
em diante, sua tradicional liqui-
dação de janeiro, que chega à 
sua 20ª versão, válida em todas 
as suas 743 lojas instaladas em 
16 estados.

A Declaração Anual do Simples Nacional do Microempreendedor Individual 
(DASN-SIMEI), relativa ao ano-calendário 2012, está no ar desde ontem. O 
Programa Gerador do Documento de Arrecadação do Microempreendedor 
Individual (PGMEI) também está disponível nesta data. A informação é da 
Secretaria Executiva do Comitê Gestor do Simples Nacional (SE/CGSN).

HOMENAGEM

BARRAGENS NEGÓCIOS

DECLARAÇÃO ANUAL

PROMOÇÃO

Dois

O cabra Manoel Duda agrediu a mulher de Xico Bento, por quem roía bro-
cha, para coxambrar com ela coisas que só o marido dela competia...”

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de janeiro e 2013

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6511/3218-6509

O f im gradual  da redução do 
IP I ,  a  partir  deste mês deve 
derrubar vendas dos carros 
em 2013.  Em dezembro de 
2008,  um  Gol  básico novo 
quatro portas e  motor  1.0 
custava R$ 32 mil .  Em ou-
tubro deste ano o preço do 
mesmo veículo estava em R$ 
28 mil ,  um ganho de  quase 
R$ 4 mi l .  As indústrias de-
verão manter  a  redução com 
o aumento dos estoques.

VEÍCULOS

 Sitonio Pinto - sitoniopinto@gmail.com Otávio Augusto Pereira - giraldogiraldes@gmail.com
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Os pacientes terminais eram levados para a cafua do padre, 
o porão da igreja, sala de espera da morte.”

 

Não deve acabar bem essa 
confusão envolvendo escân-
dalos na gestão do ex-gestor 
de Campina Grande, Veneziano 
Vital do Rêgo,  denunciados pelo 
ex-vereador Cassiano Paschoal, 
para quem o prefeito estava 
rodeado de bandidos. Na ver-
dade, a denúncia do  filho da 
ex-candidata derrotada sempre 
foi assunto recorrente entre os 
campinenses bem informados.
Cassiano, contudo, nem citou 
uma das figuras que mais de-
ram trabalho ao ex-prefeito, que 
admitiu ter perdido o controle 
sobre ele. No final da gestão , 
chegou a negociar cheque pela 
metade do valor, dentre outras 
estripolias grotescas de deso-
nestidade. Mas, convenhamos, 
progrediu. 

ROLO DE CAMPINA
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EXCLUSIVO

Marcos Antônio Alencar
Pres. do Sindicato dos Guias de Turismo da PB

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

A

Estamos no período de alta es-
tação e cresce o número de guias 
para conduzir turistas na Capital. 
Existe alguma entidade que fiscali-
ze essa profissão na Paraíba?

Sim, nós contamos com o Sin-
dicato dos Guias de Turismo da Pa-
raíba (Singtur-PB) que foi fundado 
há mais de 20 anos. No sindicado 
da Paraíba são mais de 80 guias de 
turismo sindicalizados enquanto 
que, no Cadastur, sistema de cadas-
tro de pessoas físicas e jurídicas 
que atuam no setor do turismo são 
mais ou menos cerca de 400 guias.

Como funciona o Cadastur?
O Cadastur é executado pelo 

Ministério do Turismo, em parceria 
com os órgãos oficiais de turismo 
nos 26 estados do Brasil e no Dis-
trito Federal. Ele permite o acesso 
a diferentes dados sobre os pres-
tadores de serviços turísticos ca-
dastrados, permitindo ao turista a 
indicação de um guia capacitado e 
habilitado para realizar os serviços 
do turismo. Para fazer a pesquisa 
basta apenas acessar o site WWW.
cadastur.turismo.gov.br e clicar no 
link pesquisa de prestadores.

É obrigatório o guia de turis-
mo ser sindicalizado?

Não, nenhum profissional é 
obrigado a ser sindicalizado. Po-
rém, toda aquela pessoa que quei-
ra atuar como guia de turismo tem 
que fazer um curso de capacitação 
que é obrigatório. Em João Pessoa, 
as instituições que estão habilita-
das para formar esses profissionais 
é o Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Comercial da Paraíba (Senac-
-PB) e a Universidade Onep.

Qual a formação de um guia 
de turismo?

Em primeiro lugar o candidato 
deverá ter o primeiro grau comple-
to, fazer o curso de guia de turismo 
que tem mais de um ano de dura-
ção, ele deverá receber o seu di-
ploma de qualificação e fazer o seu 
cadastro na Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), que é a represen-
tante do Ministério de Turismo na 
Paraíba. Ao fazer esse cadastro, ele 
vai passar a pagar o Imposto sobre 
Serviços (ISS), INSS pra contar o 
tempo de aposentadoria e o impos-

to sindical. Fazendo isso ele passa 
a ser habilitado junto ao Cadastur 
para exercer a profissão de guia.

Como é feita a atuação do 
sindicato?

Na verdade a função principal 
do sindicato, a exemplo das demais 
categorias é para defender a classe, 
lutando pelas suas reivindicações, 
ações trabalhistas e a fiscalização 
que nós cobramos muito, principal-
mente por parte dos órgãos públi-
cos porque eles não fazem. Ou seja, 
o sindicato faz a ponte das negocia-
ções políticas, porque ele é a única 
entidade do trade turístico que tem 
lei federal.

Qual o problema enfrentado 
hoje pelo profissional do turismo 
na Paraíba?

O maior problema enfrentado 
hoje pelo guia de turismo na Para-
íba é exatamente a pirataria de pes-
soas não habilitadas que estão in-
filtradas na área, ocupando o local 
das pessoas qualificadas. Existem 
muitas pessoas atuando no papel 
de guia sem nenhuma qualificação 
e isso causa embates com algumas 
entidades, porque muitas vezes o 
turista reclama de coisas que o guia 
lhe falou, coisas inexistentes.

O que o turista deve obser-
var de imediato quando contrata 
um guia?

Todo o guia de turismo que está 
cadastrado no Cadastur ele recebe 
uma carteira do Ministério do Turis-
mo que vem de Brasília e, obrigato-
riamente ele tem que usar o crachá 
de identificação que tem a sua foto, 
bandeira do Brasil e os dados do 
guia. Infelizmente isso não tem sido 
observado e o sindicato tem brigado 
bastante, por isso, nós contratamos 
um advogado e entramos com um 
processo no Ministério do Trabalho, 
para convidar as entidades que li-
dam com o turismo para encontrar-
mos meios de coibir essa pirataria 
dentro do nosso Estado que vem 
tirando o trabalho de quem se quali-
ficou e está apto para trabalhar.

Quais os perigos com a pira-
taria do guia de turismo?

O guia de turismo devidamen-
te qualificado dá uma garantia para 

Combate à clandestinidade

que o turista tenha não somente 
um passeio seguro, como também 
tem estudo e conhecimento sobre 
os pontos turísticos do nosso Es-
tado. Diante esses conhecimentos, 
o turista obterá um vasto conheci-
mento sobre a história dos pontos 
visitados já que o guia é possuidor 
de estudo e da técnica de como 
conduzir. Quando o turista pega 
uma pessoa que não tem esses 
conhecimentos, o turista visitará 
lugares e não terá o conhecimento 
da verdadeira história da área vi-
sitada. O maior problema é que às 
vezes são as próprias empresas de 
turismo que indicam esses profis-
sionais não qualificados.

Qual a sua análise da tempo-
rada deste verão?

No Nordeste e no contexto aqui 
da Paraíba o fluxo de turistas em 
João Pessoa tende a aumentar até 
o final da temporada. Eu me refiro 
à capital, por conta da sua localiza-
ção, entre os estados de Pernambu-
co e Rio Grande do Norte o que lhe 
privilegia, unindo esse fato às belas 
paisagens existentes, além do que 
ela é uma das poucas cidades do 
Nordeste que tem um acervo cultu-
ral fortíssimo, muito embora exista 
muita coisa abandonada. Por exem-
plo, a beleza arquitetônica da Igreja 
de São Francisco chama a atenção 
dos turistas, igualmente a beleza da 
Igreja do Carmo, entre outras.

Além da parte jurídica o sin-
dicato oferece outros serviços 
ao guia?

O nosso sindicato também 
oferece cursos de qualificação 
para os associados sobre história 
geral dos pontos turísticos dos 
municípios paraibanos. Para re-
alização desses cursos nós faze-
mos parcerias com universidades 
e órgãos da esfera federal, estadu-
al e municipal. Recentemente nós 
realizamos junto o curso “Como 
Ler o Patrimônio Histórico”, e já 
estamos em andamento para de-
senvolver um projeto através da 
Federação do Comércio de Bens e 
de Serviços do Estado da Paraíba 
(Fecomércio) para realizarmos 
um curso prolongado da Língua 
Inglesa que é muito importante 
para o guia de turismo, sendo o 
curso mais direcionado para a 
área do turismo.

nos serviços de turismo da PB
“pirataria” no serviço de guia de turismo tem preocupado os 
profissionais nesse período de alta estação, quando o fluxo 
de turistas aumenta bastante. Pessoas não capacitadas e 
não credenciadas estão ocupando vagas e prejudicando até 
mesmo os atrativos turísticos da Paraíba porque não estão 
preparados para atuar com conhecimento nessa área. De acordo 
com Marcos Antonio Alencar, presidente do Sindicato dos Guias 
de Turismo da Paraíba (Singtur-PB), para ser guia de turismo 
a pessoa tem que fazer um curso de capacitação por mais 
de um ano e, ao receber o seu certificado de conclusão final, 
deverá procurar a Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), que 
é a representante do Ministério de Turismo na capital, para se 
registrar no Cadastur, sistema de cadastro de pessoas físicas e 
jurídicas que atuam no setor do turismo. Na Paraíba, conforme 
ele relata na entrevista a seguir, existem cerca de 400 guias 
de turismo cadastrados e o turista deve se certificar de que 
o profissional que contratou é cadastrado e devidamente 
qualificado para exercer a profissão.
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Em cima da hora

RF libera consulta a lotes do IR
HOJE

Dinheiro vai ser depositado 
na conta dos contribuintes 
até o próximo dia 15

A Receita Federal do Bra-
sil libera às 9h de hoje a consul-
ta ao lote multiexercício do Im-
posto de Renda referentes aos 
lotes residuais de 2012 (ano 
calendário de 2011), 2011 
(ano calendário de 2010), 
2010 (ano calendário de 
2009), 2009 (ano calendário 
2008) e 2008 (ano calendário 
de 2007). O dinheiro será de-
positado na conta dos contri-
buintes no próximo dia 15.

Na Paraíba, 682 pessoas 
têm direito à restituição. 
Elas vão receber, no total, R$ 
1.940.157,36. Para o exer-
cício de 2012, serão credi-
tadas restituições para 507 
contribuintes totalizando R$ 
1.223.528,26 já acrescidos 
da taxa selic de 6,00 % (maio 
de 2012 a janeiro de 2013).

Para o exercício de 
2011, serão creditadas res-
tituições para um total de 83 
contribuintes totalizando R$ 
268.832,27 já acrescidos da 
taxa selic de 16,75 % (maio 
de 2011 a janeiro de 2013). 

Para o exercício de 
2010, serão creditadas res-
tituições para um total de 38 
contribuintes totalizando R$ 
172.152,05, acrescidos da 
taxa selic de 26,90% (maio 
de 2010 a janeiro de 2013).

Para o exercício de 2009, 
serão creditadas restituições 
para um total de 27 contribuin-
tes totalizando R$172.667,99, 
já atualizados pela taxa selic de 
35,36%, (período de maio de 
2009 a janeiro de 2013).

Com relação ao lote 
residual do exercício de 
2008, serão creditadas res-

tituições para um total de 
27 contribuintes totalizando 
R$102.976,79, já atualizados 
pela taxa selic de 47,43%, 
(período de maio de 2008 a 
janeiro de 2013). 

Para saber se teve a 
declaração liberada, o con-
tribuinte deverá acessar a 
página da Receita na Inter-
net (http://www.receita.fa-
zenda.gov.br), ou ligar para 
o Receitafone 146. A Receita 
disponibiliza, ainda, aplicati-
vo para tablets e smarthpho-
nes que facilita consulta a 
declarações de IR e situação 
cadastral no CPF. Este aplica-
tivo possui funcionalidades 
destinadas às pessoas físicas. 
Com ele será possível consul-
tar diretamente nas bases da 
Receita Federal, informações 
sobre liberação das restitui-
ções das declarações do IRPF 
e a situação cadastral de uma 
inscrição no CPF.  

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante um 
ano. Se o contribuinte não fi-
zer o resgate nesse prazo, de-
verá requerê-la por meio da 
Internet, mediante o Formu-
lário Eletrônico - Pedido de 
Pagamento de Restituição, 
ou diretamente no e-CAC, no 
serviço Declaração IRPF.  

A Receita informa, tam-
bém, que, caso o valor não 
seja creditado, o contribuin-
te poderá contatar pessoal-
mente qualquer agência do 
BB ou ligar para a Central de 
Atendimento por meio do te-
lefone 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais lo-
calidades) e 0800-729-0088 
(deficientes auditivos), para 
agendar o crédito em con-
ta-corrente ou poupança, 
em seu nome, em qualquer 
banco.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Candidatos que parti-
ciparam do concurso para 
técnico administrativo da 
Secretaria da Administração 
do Estado da Paraíba têm 
somente hoje e amanhã para 
recursos e questionamentos 
em relação às questões da 
prova que poderão ser envia-
dos a comissão organizadora 
ou pelo site da Funcab.

Na tarde de ontem foi di-
vulgado o gabarito oficial do 
concurso que está disponi-
bilizado no site da Fundação 
Professor Carlos Augusto Bit-
tencourt (www.funcab.org). A 
divulgação das notas e o resul-
tado final estão previstos para 
o dia 18 deste mês.

A prova objetiva para 
preenchimento das 3.180 
vagas foram aplicadas no úl-

timo domingo em 54 centros 
de ensino, distribuídos nas 
cidades de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Patos, Sousa e 
Cajazeiras.

O local que reuniu o 
maior número de candidatos 
foi o Centro Universitário de 
João Pessoa (Unipê), prepa-
rado para receber 4.245 con-
correntes. Somente na região 
metropolitana de João Pessoa 
se inscreveram mais 21.600 
inscritos. 

A contratação de concur-
sados faz parte do processo de 
modernização da gestão pú-
blica estabelecida pelo Gover-
no da Paraíba, com o objetivo 
de qualificar os serviços ofere-
cidos e ampliar a atuação nos 
diversos segmentos. A remu-
neração inicial para os novos 
técnicos administrativos serão 
de R$ 720 com carga horária 
de 40 horas semanais.

Candidatos têm prazo 
para recorrer de concurso

técnicO administrativO

Divulgação das notas e resultado final devem acontecer até o dia 18

O desembargador Carlos Coelho 
empossado ontem na presidência do 
Pleno do Tribunal Regional do Tra-
balho da Paraíba (TRT-PB) disse que 
a principal meta à frente do órgão 
é melhorar a qualidade de trabalho 
dos servidores e magistrados. Na 
ocasião, também tomou posse como 
vice-presidente o desembargador 
Ubiratan Moreira Delgado Freire. A 
transmissão do cargo foi feita, numa 
solenidade no auditório do Tribunal, 
pelo desembargador Paulo Américo 
Maia Filho que deixa a presidência. 

Carlos Coelho também ressal-
tou que é preciso melhorar o pro-
cesso virtual que foi implantado 
no Tribunal para agilizar os traba-

lhos. “A expectativa é de lutar pela 
melhoria dos servidores e o bem
-estar dos magistrados. Além de 
aperfeiçoar a parte administrativa 
e implantar o sistema de processo 
virtual, já temos um, mas está che-
gando um nacional”.

O novo presidente é o 14º 
presidente do Tribunal a tomar 
posse na Paraíba. Ele começou a 
trabalhar no órgão em 2005 como 
desembargador. É bacharel em Di-
reito pela Universidade Federal da 
Paraíba e doutor em Direito pela 
USP. Antes de assumir uma vaga no 
TRT, Carlos Coelho foi professor da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), onde exerceu o magistério 
até a aposentadoria. 

O desembargador Carlos Coe-
lho também ocupou os cargos de 

funcionário da Justiça Federal de 
Primeira Instância, Seção da Paraíba 
no período de 1970 e1972; profes-
sor – Associado 2 da Cadeira de "In-
trodução ao Direito" – UFPB e sub-
secretário do Interior e Justiça do 
Estado da Paraíba de 1975 a 1976. 
Atualmente, ocupava o cargo de vi-
ce-presidente do TRT.

A eleição para o novo biênio 
2013/2014 aconteceu em novem-
bro de 2012 juntamente com o 
desembargador Ubiratan Delga-
do. A Corte do Tribunal do Traba-
lho da Paraíba elegeu, juntamente 
com os novos presidente e vice, os 
membros que vão formar as Tur-
mas de Julgamento, Comissões, 
Ouvidoria e Escola Judicial e outras 
comissões. Os novos integrantes 
também tomaram posse ontem.

Empossado novo presidente do TRT
Carlos Coelho (primeiro à esq.) disse que a principal meta será melhorar a qualidade de trabalho dos servidores e magistrados

Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

A Secretaria de Estado da Saúde 
(SES)  prorrogou até o dia 30 de janei-
ro, a campanha de vacinação contra a 
raiva animal que foi iniciada no dia 1º 
dezembro. A meta é imunizar 414.892 
cães e 192.751 gatos em todo o Estado.

O chefe de Núcleo de Controle de 
Zoonoses da SES, Francisco de Assis Aze-
vedo, explicou que a autorização para a 
prorrogação da campanha foi solicitado 
ao Ministério da Saúde (MS), que aten-
deu a um pedido da secretaria. Ele disse 
que o principal motivo que levou a pedir 
a  prorrogação da campanha, foi a baixa 
cobertura vacinal. A maioria dos muni-
cípios realizou a campanha no dia “D” 
e não deu continuidade ao restante do 
período. “Agora vamos fazer reuniões 
para sensibilizar os novos gestores a da-
rem continuidade à campanha e assim 
melhorar os indicadores”, explicou Assis.

De acordo com os dados do Nú-
cleo de Zoonoses, até o dia 27 de de-
zembro foram vacinados 343.573 cães 
e 110.566 gatos totalizando 450.139 
animais e atingindo uma cobertura de 
66,2%. A meta estipulada pelo Minis-
tério da Saúde é de 80%.

Assis Azevedo destacou que apenas 
duas Gerências Regionais de Saúde supe-
raram a meta preconizada pelo Ministé-
rio da Saúde. Em Guarabira, sede da 2ª 
Gerência, formada por 25 municípios, a 
cobertura foi de 86,9% e em Catolé do 
Rocha, sede da 8ª Gerência com 14 muni-
cípios, a vacinação atingiu 87,4%.

a doença
A raiva é uma doença infecciosa 

aguda, de etiologia viral, transmitida 

ao homem por meio da mordedura, ar-
ranhadura, lambedura de mucosas ou 
pele lesionada por animais raivosos, pro-
vocando uma encefalite viral aguda. A 
transmissão ocorre quando o vírus rábico 
existente na saliva do animal infectado 
penetra no organismo.

A doença acomete o sistema nervo-
so central, levando ao óbito após curta 
evolução. É letal em aproximadamente 
100% dos casos, por ser causada por 
um vírus mortal, tanto para os homens 
quanto para os animais, e a única forma 
de evitá-la é pela vacinação anual, que 
não tem contraindicação.

A raiva apresenta quatro ciclos de 
transmissão: no ciclo rural, os bovinos, 
ovinos, caprinos, suínos e equídeos são 
os principais elementos transmissores 
da raiva; no ciclo silvestre, as raposas, 
guaxinins, macacos e roedores têm 
maior destaque na transmissão da 
doença; no ciclo aéreo, os morcegos 
representam o maior perigo; e no ciclo 
urbano os principais elementos respon-
sáveis pela manutenção do vírus rábico 
são os cães e gatos.

Campanha de vacinação 
é prorrogada até o dia 30

raiva animal

A raiva é uma doença 
infecciosa aguda, de 
etiologia viral, trans-
mitida ao homem por 
meio de animais

CB e Cagepa 
recuperam 
hidrantes em 
João Pessoa

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba, em par-
ceira com a Cagepa, realizou, 
durante o ano de 2012, a re-
cuperação de 16 hidrantes 
instalados em João Pessoa 
(Centro, Cruz das Armas, Tor-
re, Oitizeiro e Jardim Veneza, 
Bayeux, Jacumã e Cabedelo). 
Foram instalados cinco novos 
equipamentos, sendo dois no 
bairro de Mangabeira, outro 
no bairro de Jaguaribe e mais 
dois nas comunidades Colinas 
do Sul e Jardim Veneza. Um de-
les próximo ao Centro Admi-
nistrativo estadual, no bairro 
de Jaguaribe, na capital.

O chefe da seção de hi-
drantes do CBMPB, major 
Rosinaldo José da Silva, disse 
que a parceria foi firmada no 
inicio de 2012 após conta-
to do comando do Corpo de 
Bombeiros com a direção da 
Cagepa. “Fizemos um levanta-
mento e encontramos alguns 
equipamentos inoperantes e 
resolvemos fazer a recupera-
ção”, lembrou.

Na parceria foram rea-
lizados consertos, relocação, 
instalação, instrução com 
técnicos da Cagepa, visitas 
a locais que apresentam tu-
bulações que possibilitem 
novas instalações, desobs-
trução dos registros de aber-
turas cobertos por asfalto e 
a confecção de instrumentos 
de abertos e de novas peças 
(roscas) dos hidrantes, além 
do conserto de equipamen-
tos para aferição de vazão.

FOTO: Marcos Russo

FOTO: Francisco França



Alessandra Santos 
analisa a obra de 
Arnaldo Antunes 

Procuradoria Geral 
entrega medalha a 
Ariano Suassuna
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Investimento na cultura
Ricardo Coutinho assinou ordens de serviço para reformas no 
Espaço Cultural, Cine São José e Teatros Santa Roza e Íracles Pires
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MinC inscreve até abril 
para Prêmio Culturas 
Populares 2012
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gambiarra, assim como as cadeiras do lo-
cal, que perderam a elasticidade por causa 
do tempo, pondo em risco as colunas dos 
espectadores. “O Espaço Cultural é essen-
cial para nós, não apenas pelo que tem de 
cimento e de concreto, mas pelo que ele 
produz de identidade cultural e espaço para 
que as pessoas possam se encontrar”, disse 
ele, salientando que os recursos financeiros 
foram separados e há urgência para que 
todas as obras tenham começo, meio e fim 
dentro dos prazos. 

O governador Ricardo Coutinho fez 
questão de relembrar que a cultura é uma das 
áreas prioritárias de sua gestão e que o ato da 
assinatura das ordens de serviço acontecem 
num momento em que o Brasil e a Paraíba 
passam por dificuldades. Mas admitiu a ne-
cessidade das reformas dos equipamentos 
culturais. E lembrou que o Festival de Areia 
será realizado em 2013, como parte das ações 
na área da cultura. Nesse ponto, confessou 
ter o sonho de realizar o festival de cultura 
popular no Cariri, com folguedos, folclore, no 
intuito de incluir a Paraíba como um todo. E 
espera, com a ajuda dos municípios, construir 
uma política cultural.  

No caso da Fundação Espaço Cultural, 
o equipamento passará por uma completa 
intervenção, avaliada em R$ 19.288.194,75. 
Serão reformadas a área dos banheiros da 
Praça do Povo - com substituição do piso, lou-
ças sanitárias e revestimento das paredes - e 
por uma revisão na rede elétrica e hidráulica; 
os pisos em carpete e madeira do palco dos 
auditórios do Mezanino serão trocados e será 
feita a climatização do local; a escola de dança 
também será reformada, com substituição do 
piso e climatização. Toda a coberta do local 
será substituída e colocada a telha termo-a-
cústica tipo sanduíche com espuma rígida 
em policarbonato. 

A entrada principal será totalmente 
reformada atendendo as novas tendên-
cias arquitetônicas e de acessibilidade, 

Recursos na ordem de mais de 
R$ 24 milhões serão inves-
tidos, no total, nas reformas 
da Fundação Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo, Teatro 
Santa Roza - ambos em João 
Pessoa - além do Cine São 
José, em Campina Grande, e 

Teatro Íracles Pires, em Cajazeiras. Com 
esse objetivo, as respectivas ordens de 
serviço foram assinadas na manhã de on-
tem, pelo governador da Paraíba, Ricardo 
Coutinho, em solenidade realizada no Salão 
Nobre do Palácio da Redenção, na capital. O 
prazo para conclusão das obras nesses equi-
pamentos culturais - que serão fiscalizadas 
pela Superintendência de Obras do Plano de 
Desenvolvimento do Estado (Suplan) - é de 
180 dias, exceto as da Funesc, cuja previsão 
é de 360 dias. “Nós estabelecemos como 
prioridade, para este governo, a recupera-
ção - primeiro - dos nossos equipamentos. 
Não dava para pensar em fazer outros, sem 
recuperar o que nós já tínhamos. Nós privi-
legiamos e priorizamos aquilo que já existia  
para recuperar e colocar de volta, em outra 
dimensão, aquilo que é para uso da popu-
lação”, disse ele, anunciando que ainda tem 
um sonho: o de realizar um grande festival 
de cultura popular no Cariri. 

A solenidade foi aberta com a assina-
tura das ordens de serviço. Na ocasião, o 
governador do Estado, Ricardo Coutinho, 
ressaltou “a importância” do ato, por es-
tar “tornando realidade” as reformas dos 
equipamentos culturais. Ele disse que a 
Funesc, por exemplo, há três décadas não 
passava por grandes reformas, mas, sim, 
por “manutenções que deixavam a dese-
jar”, acrescentando que diversas áreas, a 
exemplo do palco do Teatro Paulo Pontes 
e a sua parte traseira, onde há uma grande 

Guilherme Cabral  
 guipb_jornalista@hotmail.com 

a bilheteria e a guarita serão totalmente 
refeitas e serão construídos oito novos 
boxes comerciais, dos quais dois exclusivos 
para refeições, com espaço para praça de 
alimentação. O estacionamento será recu-
perado, com melhorias na iluminação. As 
instalações do Teatro de Arena e do Cine 
Banguê serão reformadas, com substituição 
de pisos e adequação funcional. A biblio-
teca e a Estação Ciência terão isolamento 
acústico e suas instalações elétricas e 
hidráulicas revisadas e o piso reformado. 
A diretoria da Suplan se reúne hoje, com 
representantes da Funesc e da empresa 
responsável, para traçar o plano da obra, no 
intuito de não atrapalhar o funcionamento 
das atividades do local.  

No Teatro Santa Roza, o investimento 
total será de R$ 732.780,74. Os recursos 
serão aplicados na recuperação da coberta, 
lambris e - se necessário - de janelas e por-
tas, inclusive dos camarins; a fonte lateral 
será restaurada; toda a rede elétrica passará 
por revisão, com especial atenção aos lustres 
do salão, assim como a rede hidrossanitária. 
Os banheiros serão recuperados. A reforma 
prevê a retirada com substituição da coberta 
em telha canal do palco externo e pintura in-
terna e externa de todo o teatro e polimento 
no piso em taco de madeira.

Em Campina Grande, o Cine São José 
- construído em 1945 -  sofrerá interven-
ções orçadas em R$ 2.528.281,07. Além 
de ampliação da capacidade - de 176 para 
240 cadeiras - serão construídos camarins 
e sala de Dimmers (na área do teatro), sala 
de multiuso e uma área livre coberta no 
subsolo. No pavimento térreo, será feita 
uma área de mesas, cozinha, café e banhei-
ro. Toda a área da coberta (487,50 metros 
quadrados) será substituída por telhas 
termo acústica tipo sanduíche, bem toda 
estrutura metálica. 

E, no Teatro Íracles Pires, em Caja-
zeiras, serão investidos R$ 2.309.957,84. 

Serão executados serviços de demolição 
de partes antigas, mudança na coberta, 
intervenções na alvenaria, movimento 
de terra, intervenções nos revestimento, 
pisos; pintura, esquadrias (portas e jane-
las), instalações hidrossanitária e elétrica. 
O teatro também será ampliado, com a 
construção de novos camarins, local para 
plateia vip - com 38 lugares - rampa de 
acessibilidade, bilheteria, diretoria, sala 
de técnica, baterias de banheiros para o 
público adaptado para deficiente, refei-
tório, cozinha, almoxarifado, depósito, in-
tervenções no jardim, banco em concreto 
armado, local para grupo gerador semien-
terrado, salão de dança e um reservatório 
elevado com capacidade para 10 mil litros.

Durante a cerimônia, com presenças 
da primeira-dama, Pâmela Bório, o arce-
bispo da Paraíba, dom Aldo Pagotto, dentre 
outras autoridades - o ator Márcio Tadeu, 
representando os artistas da Paraíba, elo-
giou a iniciativa do Governo da Paraíba. A 
secretária interina de Estado da Cultura, 
Amazile Vieira, também destacou a impor-
tância do ato e fez retrospecto de medidas 
que já foram tomadas, na área. 

O governador Ricardo Coutinho 
durante a solenidade de assinatura 

das ordens de serviço que 
asseguram mais de R$ 24 milhões 

para as reformas

A Fundação Espaço 
Cultural (Funesc)
passará por uma 
completa 
intervenção, avalia-
da em 
R$ 19.288.194,75

FOTO: Evandro Pereira
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Vivências

Os ministros do Supremo Tribunal Federal 
(STF), em regra, são discretos.  Até o julgamento 
do Mensalão o pouco que se conhecia de suas vidas 
e atividades, era por via dos jornais, que publi-
cavam notas biográficas, quando ingressavam no 
STF. Agora mudou. Vêm sendo reconhecidos em 
restaurantes, em shopping centers e parques de 
Brasília, a começar por Joaquim Barbosa, que tem 
sido aplaudido em qualquer lugar que se encon-
tre, íntimo da população brasileira, através da TV 
Justiça.

O Brasil está paupérrimo de homens públicos 
confiáveis.  Daí, quando da abertura, via televi-
são para que se acompanhar e fazer juízo sobre o 
comportamento dos falsários da república, fomos 
tomados pela idolatria aos que têm a coragem de 
passar nosso país a limpo.

Não podemos exigir da completude do Su-
premo atitudes de santos, ou a unanimidade em 
torno de um processo em discussão. O teatrólogo 
Nelson Rodrigues já dizia que “toda unanimidade é 
burra...” Mas, o jeitinho brasileiro, a cara de pau, a 
desfaçatez com a coisa pública, está mudando para 
melhor. Já podemos contabilizar um bom exemplo 
vindo do alto.

Temos uma carência de probidade nos polí-
ticos em geral. Naturalmente há as exceções, os 
descentes, os de espírito público, embora poucos.  
É de se perguntar onde estão as réplicas de dom 
Evaristo Arns incansável defensor dos direitos hu-
manos; de Sobral Pinto, o libertário católico, solene 
e grave nos seus trajes  negros, na defesa de Luiz 
Carlos Prestes, sem cobrar-lhe um centavo. Ante os 
maus-tratos a seu cliente, na prisão, chegou a exigir 
para ele o tratamento dispensado aos animais.  O 
advogado fazia tremer os canalhas e era capaz de 
derrubar Bastilhas, no dizer do teatrólogo Nelson 

Rodrigues. Qual o substituto de Ulisses Guimarães, 
o “Senhor Diretas-Já” que sem apoio do PMDB e 
sem a proteção das armas, desafiou a ditadura 
militar e fulminou com um discurso, a Junta Militar, 
de então.

Aonde se encontram os seguidores de 
Raymundo Faoro, que presidiu a OAB de  
1977/79. Lutou pela redemocratização do país, 
defendeu o fim dos Atos Institucionais do regime 
militar e participou ativamente na campanha da 
anistia, ampla, geral e irrestrita. Eram homens 
que desconheciam o temor e se firmaram como 
democratas. 

Há quem sonhe em ver o ministro Joaquim 
Barbosa, no Planalto, comandando a política bra-
sileira. Onde ele se encontra servirá à Pátria com 
mais eficiência do que em meio às intrincadas 
diligências partidárias.  Há um velho adágio que 
merece respeito: “cada macaco em seu galho”. O de 
Joaquim Barbosa é no Judiciário.

Com a independência dos três Poderes, pro-
clamada na Constituição de 1934, eles não podem 
interferir na vida interna de cada domínio. Então 
não será permitido o Executivo ditar moda para o 
Legislativo ou o Judiciário e vice-versa.  Com tem-
peramento avesso à acomodação será difícil para o 
magistrado Joaquim Barbosa, levar a representati-
vidade eleita do país a acatar, naturalmente, suas 
opiniões.

Sente-se que no ano que findou o brilho da 
estrela do Superior Tribunal Federal envolveu os 
cidadãos de boa vontade.  Que outros pactos  sejam 
feitos sob o céu da Pátria, para que os desajustes de 
comportamento sejam rejeitados, sempre por toda 
vida do Judiciário, para que os demais poderes che-
guem à ordem suprema  que deve reger os demais 
poderes republicanos.

Há bom tempo me perse-
gue a ideia de dedicar meu pri-
meiro artigo do mês a jornais 
e jornalistas, de preferência 
obedecendo o calendário men-
sal. Claro, que meus arquivos 
estarão sempre carentes de 
informações, mas tenho cer-
teza de que se enriquecerão à 
medida em 
que  o douto 
leitor as for 
me enviando, 
pelo correio 
eletrônico, 
ou sob outra 
forma. Os 
periódicos 
brasileiros, 
ou até inter-
nacionais, 
não preci-
sam, apenas, 
serem lidos, 
mas também 
conhecidos na sua história 
e na sua atividade perante a 
sociedade. É um trabalho de 
pesquisa, numa homenagem à 
imprensa escrita do período, 
normalmente apresentado em 
duas partes: a inicial, obede-
cendo-se o calendário mensal: 
a segunda, uma retrospectiva, 
embora sucinta,  sobre um 
deles, ou personalidade ligada 
à arte do jornalismo ou à em-
presa do ramo. Serão relatos 

dentro de espaços que os aco-
mode, numa estrutura gráfica 
coerente aos anteriores. Veja-
mos como ficarão, nesta edição 
inaugural:

Dia 1º São lançados o 
“Jornal do Recife”; “Blumenau 
Zeitung” (1856), Blumenau, 
SC:

Dia 2 “Diário do 
Governo”, (1823), Rio de 
Janeiro;

Dia 3 “Gazeta Extra-
ordinária Pernambucana” 
(1823), Recife:

Dia 4 “A Província de 
São Paulo”, (1875), São 
Paulo; 

Dia 7 “O Povo” 
(1928), Fortaleza, CE;

Dia 12 “Abelha de 
Itacolomi”, (1824), Ouro 
Preto, MG:

Dia 13 “Jornal da 
Semana” (1979), Floria-

nópolis, SC;
Dia 18 “O Artista Brasilei-

ro” (1891): 
Dia 21 “The North Pa-

rahyba Herald” (1891), João 
Pessoa, PB

Dia 31 “Diário do Esta-
do” (1916), Ceará. Nessa data, 
já andava circulando seu nº 
348.

Demócrito Rocha
Voz firme e empolgante, 

quando falava da tribuna, seja 
em comício ou na Câmara dos 
Deputados, assim o jornalista 
Demócrito Rocha, criador de “O 
Povo”. Poeta, aprofundado nos 
conhecimentos de ópera e tea-
tro clássico: filatelista, através 
delas se comunicando com o 
mundo, em vários idiomas. De 
Caravelas, cidade baiana e sua 
terra natal, fazendo  escalas em 
Salvador e Sergipe, cidades por 
onde residiu por algum tempo,  
até chegar a Fortaleza, a 10 de 
setembro de 1912, por força de 
concurso de telegrafista a que 
submetera na capital sergipa-
na. O Ceará, aflito, em razão 
do cangaço e do místico padre 
Cícero, no governo do Comen-
dador Pinto Acioly.

O Morse e d. Creusa do 
Carmo Rocha, sua esposa, eram 
as paixões do momento. Foi no 
seu consultório odontológico da 
Rua Major Facundo, Fortaleza, 
que foi convidado a participar, 
com Julio Matos Ibiapina, da 
fundação de “O Ceará”. Nesse 
ato redescobria-se o jornalista 
combativo, que com o beneplá-
cido do presidente  José Moreira 
da Rocha funda “O Povo”. Nas-
cido a 14.04.1888, filho de João 
Rodrigues da Rocha e Maria da 
Glória Rocha, nosso homenage-
ado falece em 1943, vítima de 
pertinaz enfermidade.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Salário menor para doméstica
Esta notícia interessa a patrões e patroas 

cujas empregadas domésticas trabalham em 
jornada reduzida. O TST acolheu recurso de um 
casal de empregadores condenados numa de-
manda com uma empregada doméstica contra-
tada para trabalhar em jornada reduzida. A 8ª 
Turma aplicou a Orientação Jurisprudencial n° 
358 da SDI-1 para excluir a condenação, pois é 
lícito o pagamento do piso salarial ou do salário 
mínimo proporcional ao tempo trabalhado, no 
caso de jornada inferior à previsão constitucio-
nal de oito horas diárias ou 44 semanais.

A empregada foi contratada para jornada 
inferior a oito horas - em média quatro horas 
por dia – recebendo salário (R$ 300) pro-
porcional ao tempo trabalhado. Na inicial ela 
afirmou ter sido contratada por um salário mí-
nimo, independentemente do tempo trabalha-
do. Queria, assim, receber as diferenças entre 
o prometido e o efetivamente recebido, mas a 
sentença não acolheu sua pretensão. Ao julgar 
o recurso ordinário da doméstica, o TRT-15 
(Campinas/SP) deferiu as diferenças salariais, 
com base no artigo 7º, inciso IV, da Constituição 
Federal, que garante a todos os trabalhadores 
salário não inferior ao mínimo.

Os empregadores recorreram ao TST, afir-
mando que a garantia constitucional ao salá-
rio mínimo é aplicável aos trabalhadores em 
jornada de oito horas diárias e 44 semanais, o 
que não era o caso. O ministro relator reformou 
a decisão para excluir o pagamento das diferen-
ças salariais: “para ter direito ao salário míni-
mo, o trabalhador deve submeter-se à jornada 
prescrita no inciso XIII do artigo 7º da CF – ou 
seja, de oito horas diárias ou 44 semanais”. E 
completou: “se a jornada for inferior à estipu-
lada constitucionalmente, o salário poderá ser 
pago proporcionalmente”.

Foro do consumidor
A Comissão de Constituição e Justiça e de 

Cidadania da Câmara dos Deputados aprovou 
recentemente, em caráter conclusivo, o Projeto 
de Lei nº 2988/08, do deputado Chico Lopes 
(PCdoB-CE), que estabelece o domicílio do con-
sumidor como o foro para ações envolvendo re-
lação de consumo. A proposta ainda prevê que, 
caso o consumidor seja o autor da ação, ficará a 
seu critério a escolha do foro. E também altera 
a Lei nº 9.099/95, que define a competência 
dos juizados especiais cíveis e criminais.

Atualmente, a lei prevê que o foro é o de 
domicílio do réu (empresa ou prestador de 
serviço) ou do local onde ele exerça suas ativi-
dades ou mantenha filial, agência, sucursal ou 
escritório; do local onde a obrigação deve ser 
satisfeita ou do domicílio do autor da ação, nos 
casos de reparação de dano. O relator da propos-
ta lembrou que o STJ tem decidido em favor dos 
consumidores quando o foro é questionado, pois 
o Código de Defesa do Consumidor permite que, 
nesses casos, a ação seja feita de forma a tornar 
a Justiça o mais acessível possível.

Lições de filosofia do Direito
De autoria de Gabriel Valle e Sofia Valle, foi 

lançada uma interessante obra para os estudio-
sos da Filosofia e do Direito: Lições de Filosofia 
do Direito (Forense Universitária, 424 páginas, 
R$ 86). A obra tem a pretensão de transmitir 
o que, de fato, o jurista precisa saber da Filo-
sofia, principalmente devido ao que é cobrado 
em concursos públicos. Os autores fazem uma 
análise da evolução do Direito desde o Direito 
Romano até os dias atuais, sempre fazendo sua 
relação com a Filosofia.

Gabriel Valle graduou-se e pós-graduou-
se em várias áreas de Ciências Humanas nas 
universidades de Bonn e Munique (Alema-
nha), Liverpool (Inglaterra), Bali (Indonésia) e 
Nemi (Itália). Sofia Valle - graduação em Di-
reito (PUC- Minas) e licenciatura em História 
(UFMG), dedicou-se ao Mestrado em História 
(UFMG).

Fernando
VasconcelosHomens do passado
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Os periódicos
brasileiros, ou até 
internacionais, não 
precisam, apenas, 
serem lidos, 
mas também 
conhecidos na 
sua história e 
na sua atividade



Literatura

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de de janeiro de 2013

Roteiro

Compositor renomado 
e parte de uma das mais an-
tológicas bandas de rock na-
cional, o Titãs, Arnaldo An-
tunes já se consolidou como 
músico, escritor e artista 
visual. Entretanto, a novida-
de é o estudo realizado pela 
escritora Alessandra Santos 
que, durante seu doutorado 
em literatura, decidiu ana-
lisar a obra de Arnaldo, re-
sultando na publicação do 
livro Arnaldo Canibal Antu-
nes (nVersos, 296 páginas, 
R$ 54,90), fazendo uma re-
lação entre o artista com o 
movimento antropofágico 
modernista do século XX.

Escrito em 1928 por 
Oswald de Andrade, o Mani-
festo Antropófago defendia 
o que se intitulou “canibalis-
mo cultural”, uma forma de 
se devorar metaforicamente 
elementos de culturas es-
trangeiras, mescladas com 
referências nacionais, resul-
tando em uma nova configu-
ração, 100% brasileira, algo 
defendido décadas depois 
pelo movimento do Tropi-
calismo. 

Para Alessandra, no 
nosso tempo, não há antro-
pófago maior do que Arnal-
do Antunes. A ideia de estu-
dar uma continuidade entre 
a Antropofagia e o trabalho 
do Arnaldo surgiu das pró-
prias declarações dele, no 
livro de ensaio 40 Escritos, 
onde o músico discute a im-
portância da Antropofagia 
na cultura brasileira. “Além 
disso, em meu livro eu ar-
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Funesc inscreve até o fim do mês 
para edital Music From Parahyba

Já estão abertas até o dia 30 deste mês as inscrições 
para o edital Music From Parahyba, que a Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba (Funesc) oferece com o objetivo 
de contemplar e incentivar o desenvolvimento da área da 
música. Serão selecionados 20 artistas, cujas músicas in-
tegrarão o CD Coletânea Music From Parahyba, que será 
distribuido gratuitamente em feiras de música no Brasil 
e exterior. Podem se inscrever artistas paraibanos ou 
radicados na Paraíba há pelo menos dois anos, que pos-
suam trabalho autoral, independente de gênero ou estilo 
musical. Os interessados devem se inscrever pelo envio 
de CD ou EP original e breve release do artista, material 
para ser encaminhado à Diretoria de Arte e Cultura da 
Funesc (Rua Abdias Gomes de Almeida, 800, Tambauzin-
ho), ou, então, entregue via Correios.

Um mundo Imaginário!

Uma das atividades fundamentais dos Programas de 
Pós-Graduação é o desenvolvimento sistemático de pes-
quisas que mirem certos aspectos dos temas em estu-
do. No Programa de Pós-Graduação em Comunicação da 
UFPB temos vários grupos reunindo professores, alunos 
e outros interessados no estudo das mídias e das culturas 
audiovisuais. 

Um desses grupos é o Imaginário!, que tem como pro-
pósito a realização de pesquisas voltadas à Cultura Pop e às 
Artes Visuais, como História em Quadrinhos, Grafite, Humor, 
Animação, Fanzine e Game. O resultado desses estudos são 
artigos, entrevistas e resenhas, que são apresentados nos 
congressos nacionais e internacionais da área e circulam em 
revistas acadêmicas, como a Imaginário!

De periodicidade semestral, a Imaginário! chega à ter-
ceira edição com a distinção de seu corpo editorial, forma-
do por Doutores e mestrandos de várias Universidades do 
país. Se na edição anterior a revista dedicou-se exclusiva-
mente às histórias em quadrinhos, nesta investe na diver-
sidade temática, com artigos que abordam desde a ficção 
científica ao jornalismo humorístico, sem deixar de reser-
var um generoso espaço a nossas queridas HQ.

A matéria de capa apresenta um estudo sobre o pro-
cesso narrativo nas séries Star Trek, que são pedras ba-
silares da ficção científica cinematográfica e televisiva. 
Outros textos tratam dos quadrinhos nas Artes Visuais; 
processo criativo dos quadrinhos poético-filosóficos; o 
Coringa e o expressionismo alemão; representação do 
índio nos quadrinhos; e os quadrinhos como recurso pe-
dagógico no ensino da Língua Francesa; além da resenha 
sobre A Trilogia Nikopol, de Enki Bilal.

Com um repertório tão diversificado quanto surpreen-
dente, a Imaginário! cumpre seu papel de investigação das 
diversas formas de Comunicação e expressão artística, con-
tribuindo para o desenvolvimento cognitivo dos mestrandos 
e graduados envolvidos em sua construção. Por outro lado, a 
equipe de Doutores garante, com suas pesquisas e artigos, a 
relevância da revista como fundamento para outros olhares 
acadêmicos. A edição eletrônica é gratuita e pode ser pedida 
a <henriquemais@gmail.com>.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

FOTO: Divulgação

Após duas semanas no 
topo das bilheterias, O Hob-
bit perdeu o posto O Massa-
cre da Serra Elétrica 3D, de 
John Luessenhop. Segun-
do a agência Associated 
Press, o longa-metragem 
de terror arrecadou US$ 
23 milhões em seu fim de 
semana de estreia. O filme 
em 3D se passa anos após 
os acontecimentos do clás-
sico de 1974, O Massacre 
da Serra Elétrica, de Tobe 
Hooper. O elenco do filme 
conta com Alexandra Dad-
dario, Dan Yeager Tremai-
ne, Scott Eastwood – filho 
de Clint Eastwood – e Ta-
nia Raymonde, conhecida 
por seu papel na série 
“lost”.  O filme ainda não 
tem data de estreia marca-
da no Brasil.

O Massacre da 
Serra Elétrica 3D 
lidera bilheterias

Uma HQ fictícia sobre 
o ditador Adolf Hitler se 
tornou um best-seller na 
Alemanha. Nos quadrinhos, 
chamados de Er Ist Wieder 
Da, o nazista dorme em 
1945 e acorda em Berlim m 
2011. Cerca de 250 mil cópi-
as da obra foram vendidas, 
além de 75 mil áudio-liv-
ros. O livro, de autoria do 
jornalista Timur Vermes, 
alimentou o debate sobre o 
neo-nazismo e o atual medo 
da inflação, um dos aspec-
tos que levou o ditador ao 
poder nos anos 30. Com 
as vendas, Vermes deve 
se tornar um milionário. 
Uma versão em inglês está 
sendo preparada e deve 
chegar logo às lojas da In-
glaterra.

Quadrinhos sobre 
Adolf Hitler faz 
sucesso na Alemanha

 

Mídias em destaque

Drops & notas

gumento que as tendências 
iniciadas com o movimen-
to de vanguarda passaram 
pelo século XX através da 
Poesia Concreta e da Tropi-
cália, e continuam até hoje 
na obra de vários artistas, 
incluindo a do Arnaldo”, 
lembrou a autora.

Ela decidiu usar a parte 
inicial da obra para explicar 
um pouco da história destes 
movimentos, guiando o lei-
tor de maneira mais consis-
tente pelo restante do livro, 
onde explica detalhadamen-
te essas influências. “Dentre 

elas, estão várias caracterís-
ticas como usar várias inspi-
rações estrangeiras e locais, 
valorizar diversos meios 
artísticos como a poesia e 
a música, utilizar os meios 
tecnológicos mais recentes”, 
justificou Alessandra. 

Dividida entre Arnaldo 
Antunes e a Poesia: poética 
da percepção, Arnaldo An-
tunes e a Música: poética 
da Bricolagem e Arnaldo 
Antunes e as Artes Visuais: 
poética da apropriação, a 
análise da obra dele mos-
tra as inovações e os riscos 

que o compositor correu 
ao longo da carreira, rein-
ventando e dialogando com 
o movimento modernista, 
além de conter um poema 
inédito de Gilberto Gil, es-
crito especialmente para 
o livro. “Claro que não po-
deria deixar de esquecer 
das diversas colaborações 
de Arnaldo, que tiveram 
um grande impacto em 
sua vida e obra, como sua 
experiência com os Titãs e 
os Tribalistas, por exemplo. 
Também tem fatos menos 
conhecidos, como sua par-
ticipação em diversas mos-
tras de artes plásticas como 
a Bienal de São Paulo ou a 
Bienal do Mercosul”, reve-
lou a escritora.

Alessandra faz questão 
de destacar que sua publica-
ção é mais uma biografia da 
obra de Arnaldo que de sua 
vida. “A peculiaridade prin-
cipal de escrever sobre um 
artista só é de manter o foco 
e o interesse e de oferecer 
um bom contexto histórico 
e artístico ao mesmo tem-
po”, analisou.

A autora
Alessandra Santos for-

mou-se em Literatura Com-
parada na Universidade da 
Califórnia, em Berkeley, e é 
Doutora em Literatura pela 
Universidade da Califórnia 
em Los Angeles (UCLA). 
Atualmente, é professora 
de Letras na Universida-
de da Columbia Britânica, 
Canadá, já publicou vários 
artigos em diversos livros e 
revistas, e é também artista 
e tradutora. 

André Luiz Maia
Especial para A União

Alessandra Santos analisou a poesia de Arnaldo Antunes

Livro sobre Arnaldo Antunes destaca a 
característica “antropofágica” de sua obra

Em cartaz

As Aventuras 
de Pi

Suraj Sharma interpreta Pi Patel no filme de Ang Lee

Pi Patel é filho do dono de 
um zoológico em Pondicherry, na 
Índia. A família decide vender o 
empreendimento e se mudar para 
o Canadá, onde poderiam vender 
os animais para reiniciar a vida. 
Mas o cargueiro onde viajam nau-
fraga devido a uma tempestade. Pi 
sobrevive em um bote salva-vidas, 
mas precisa dividir o pouco espaço 
com uma zebra, um orangotango, 
uma hiena e um tigre de bengala.

Foto: Divulgação
SETE PSICOPATAS E UM SHIH TZU (Seven Psycho-
paths, GBR, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 
110 min. Classificação: 14 anos. Legendado. 
Direção: Martin McDonagh, com Colin Farrell, 
Woody Harrelson, Abbie Cornish. Marty, um 
escritor pouco experiente não encontra a 
inspiração para seu novo texto, chamado 
“Seven Psychopaths”. Seu amigo, Billy, é um 
ator desempregado e ladrão de cachorros, 
disposto a tudo para ajudar seu amigo. As 
ideias inusitadas de Billy colocam Marty na 
mira de um gângster temperamental, Charlie, 
que mataria qualquer pessoa que pusesse as 
mãos em seu cão. Manaíra 8: 13h45, 16h30, 
19h15 e 21h45.

DE PERNAS PRO AR 2 (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 99 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Roberto Santucci, com Ingrid 
Guimarães, Bruno Garcia, Maria Paula. Alice agora 
é uma empresária bem-sucedida, que trabalha 
muito mas não deixa de lado o prazer sexual. Ela 
está abrindo a primeira filial de sua sex shop em 
Nova York e, por isso, está bastante estressada. 
Até que, durante a festa de comemoração pela 
100ª loja SexDelícia no Brasil, Alice tem um surto 
devido ao excesso de trabalho e é internada em 
um spa comandado pela rígida Regina. CinEspaço 
1: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 3: 12h15, 
14h30, 16h45, 19h e 21h20. Manaíra 4: 13h, 
15h10, 17h30, 19h45 e 22h. Manaíra 6: 14h, 
16h15, 18h30 e 20h50. Tambiá 5: 14h30, 
16h30, 18h30 e 20h30.

DETONA RALPH (Wreck-It Ralph, EUA, 2012). Gê-
nero: Animação. Duração: 101 min. Classificação: 
Livre. Dublado. Direção: Rich Moore. Ralph é o vilão 
de um jogo de fliperama, que cansou de fazer a 
mesma coisa sempre e quer mostrar para todos 
que pode ser uma boa pessoa. Para isso, ele se 
infiltra em um jogo de tiro em primeira pessoa, 
apresentado pela Sargento Calhoun, com o 
objetivo de conquistar uma medalha e o título 
de herói! CinEspaço 3/3D: 14h, 16h20, 18h40 
e 20h50. Manaíra 2/3D: 12h45, 15h20, 17h45 
e 20h30. Manaíra 5/3D: 13h30, 16h, 18h454 e 
21h10. Manaíra 7/3D: 12h, 14h e 17h. Tambiá 

3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. Tambiá 6/3D: 
14h10, 16h10, 18h10 e 20h10.

O IMPOSSÍVEL (The Impossible, ESP/EUA, 2011) - 
Gênero: Drama. Duração: 107 min. Classificação: 
14 anos. Legendado. Direção: Juan Antonio 
Bayona, com Naomi Watts, Ewan McGregor, Tom 
Holland. Maria, Henry e seus três filhos estão de 
férias na Tailândia. Mas na manhã do dia 26 de 
dezembro de 2004, enquanto todos relaxam 
na piscina do hotel após as festividades de 
Natal, um tsunami de proporções devastadoras 
atinge a costa. A família terá de lutar, ao lado 
de dezenas de milhares de estranhos, para se 
manter unida. CinEspaço 2: 14h40, 17h, 19h20 
e 21h40. Manaíra 2: 12h50 e 18h55. Tambiá 1: 
17h, 19h e 21h.

AS AVENTURAS DE PI (Life of PI, EUA, 2012). 
Gênero: Drama. Duração: 129 min. Classifica-
ção: Livre. Dublado e legendado. Direção: Ang 
Lee, com Tobey Maguire, Irrfan Khan, Gérard 
Depardieu, Suraj Sharma. Pi Patel é filho do 
dono de um zoológico em Pondicherry, na Índia. 
A família decide vender o empreendimento 

e se mudar para o Canadá, onde poderiam 
vender os animais para reiniciar a vida. Mas o 
cargueiro onde viajam naufraga devido a uma 
tempestade. Pisobrevive em um bote salva-
vidas, mas precisa dividir o pouco espaço com 
uma zebra, um orangotango, uma hiena e um 
tigre de bengala. CinEspaço 4: 14h, 16h30, 
19h e 21h30. Manaíra 7/3D: 19h30 e 22h20. 
Tambiá 2: 13h50, 16h10, 18h30 e 20h50.

O HOBBIT: UMA JORNADA INESPERADA (The Hobbit: 
An Unexpected Jouney, EUA, NZL, 2012). Gêne-
ro: Aventura. Duração: 169 min. Classificação: 
12 anos. Dublado e legendado. Direção: Peter 
Jackson, com Martin Freeman, Richard Armitage, 
Ian McKellen. Bilbo Bolseiro vive uma vida pacata 
no condado, como a maioria dos hobbits. Um dia, 
aparece em sua porta o mago Gandalf, o cinzento, 
que lhe promete uma aventura como nunca 
antes vista. Na companhia de vários anões, 
Bilbo e Gandalf iniciam sua jornada inesperada 
pela Terra Média. Eles têm que libertar o reino de 
Erebor, conquistado pelo dragão Smaug. No meio 
do caminho encontram elfos, trolls e, é claro, a 
criatura Gollum e seu precioso anel. Manaíra 

1: 14h20, 18h e 21h30. Manaíra 2: 15h20 e 
22h10. Manaíra 7/3D: 17h15 e 20h40. Manaíra 
8: 19h e 22h30. Tambiá 1: 14h.

A ORIGEM DOS GUARDIÕES (Rise of the Guardians, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 97 
min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: Peter 
Ramsey. Papai Noel e o Coelho da Páscoa reúnem 
um grupo de seres folclóricos, como Jack Frost e 
a Fada do Dente, para combater o Bicho-Papão, 
que tenta fazer com que o mundo viva em 
sombras eternas. Tambiá 4: 14h.

A SAGA CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The 
Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 
2012). Gênero: Romance. Duração: 117 min. 
Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Bill Cordon, com Robert Pattinson, 
Kristen Stewart, Taylor Lautner. Após um parto 
quase fatal, Bella é finalmente transformada por 
Edward e se torna imortal. O bebê, que é uma 
menina chamada Renesmee, irá desencadear 
uma série de acontecimentos, encaminhando 
tudo para uma sangrenta batalha. TTambiá 4: 
16h20, 18h35 e 20h50.



A Academia Paraibana de 
Letras (APL) e a Procu-
radoria Geral do Estado 
da Paraíba (PGE-PB) na  
próxima quinta-feira, às 
19h30, na Estação Cabo 
Branco, uma homenagem 
ao escritor e dramaturgo 

paraibano Ariano Suassuna. O evento 
faz parte da programação especial em 
comemoração ao centenário do livro 
de poemas Eu, de Augusto dos Anjos, 
completado no ano passado, e terá como 
parte integrante uma aula-espetáculo, “A 
Paraíba, um Estado de Poésis”, ministrada 
pelo próprio Ariano Suassuna.

Como parte da homenagem, o autor 
será agraciado pela Procuradoria Geral 
do Estado da Paraíba com a medalha 
Procurador José Américo de Almeida, 
a mais alta honraria do órgão, que será 
outorgada pela primeira vez. De acor-
do com o procurador geral do Estado, 
Gilberto Carneiro, a medalha que será 
concedida a Ariano Suassuna simboliza 
o reconhecimento e admiração a um dos 
paraibanos que mais contribuíram para 
a difusão da cultura local.

Pessoense de nascença, Ariano Suas-
suna viveu dos seis aos dez anos de idade 
em Taperoá, interior da Paraíba, onde fez 
seus primeiros estudos e assistiu pela pri-
meira vez a uma peça de mamulengos e um 
desafio de viola, marcas registradas da sua 
futura produção teatral. A partir de 1942, 
passou a morar em Recife, cidade em que 
terminou seus estudos e iniciou a sua car-
reira como dramaturgo e escritor. Autor de 
peças como O Rico Avarento (1954), O Auto 
da Compadecida (1955), O Santo e a Porca 
(1958) e A Farsa da Boa Preguiça (1960), e 
de romances como A Pedra do Reino (1971), 
a obra de Ariano Suassuna é conhecida pela 
presença e defesa das ricas manifestações 
da cultura nordestina.

Ariano também é fundador do Movi-
mento Armorial, corrente artística res-
ponsável por desenvolver e aprofundar o 

Dramaturgo e escritor paraibano ministra aula-espetáculo e vai receber 
a medalha José Américo de Almeida da Procuradoria Geral do Estado

Homenagem a Ariano
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Tributo

Ariano Suassuna será o primeiro a receber a medalha em reconhecimento à contribuição para a difusão da cultura paraibana

Com três edições, somando 695 
iniciativas premiadas em todo o país 
em um investimento total de R$ 6,9 
milhões, o Prêmio Culturas Popula-
res 2012 abre novo edital para os 
interessados. O período para tentar 
concorrer a essa edição começou 
no último sábado e vai até o dia 5 
de abril. Esse edital, publicado pelo 
Ministério da Cultura, por meio da 
Secretaria da Cidadania e Diver-
sidade Cultural (SCDC/MinC), terá 
um investimento de R$ 5 milhões 
e homenageia o ator, produtor e 
cineasta paulista Amácio Mazzaro-
pi, cujo centenário foi comemorado 
em 2011.

O Prêmio Culturas Populares 

foi instituído em 2007 e é destinado 
a Mestres da Cultura Popular e a gru-
pos ou comunidades responsáveis por 
iniciativas exemplares que destaquem 
e fortaleçam as expressões da cultura 
brasileira, contribuindo para o fortale-
cimento das manifestações populares 
e para a continuidade das diferentes 
identidades culturais do nosso país. 
Dentre os inscritos, serão seleciona-
dos 350 vencedores, divididos em três 
categorias: Mestres (170 prêmios), 
Grupos / Comunidades (170 prêmios) 
e Mestres in memoriam (10 prêmios).

As inscrições são realizadas pela 
internet, por meio do Sistema Sali-
cWeb, ou via postal, sendo necessário, 
em ambos os casos, encaminhar a 

conhecimento nas expressões populares 
tradicionais. O Movimento tem como 
finalidade abarcar todas as linguagens 
artísticas, desde música, dança, literatura, 
artes plásticas, teatro, cinema, arquite-
tura, dentre outros. Artistas de todas as 
modalidades se uniram na década de 70 
para elaborar uma arte de natureza eru-

dita com ingredientes típicos da cultura 
popular: Antonio Nóbrega, Antonio José 
Madureira, Capiba, Jarbas Maciel e Guerra 
Peixe; para citar alguns.

Atualmente, com 85 anos, Ariano 
Suassuna projetou o Nordeste brasileiro 
para o mundo com obras traduzidas para 
o alemão, francês, holandês, inglês, ita-

liano e polonês. O escritor e dramaturgo 
é membro da Academia Brasileira de 
Letras, da Academia Paraibana de Letras 
e da Academia Pernambucana de Letras 
e no carnaval deste ano terá a sua mais 
famosa obra, O Auto da Compadecida, 
como tema da escola de samba Pérola 
Negra, de São Paulo. 

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

documentação e anexos exigidos pelo 
edital. Também participam do Prêmio 
Culturas Populares 2012 projetos que 
trabalhem com o resgate de práticas 
populares já esquecidas ou então com a 
proliferação de expressões e vivências 
em outras comunidades, além da sua 
de origem. Podem concorrer manifes-
tações populares desenvolvidas em to-
das as formas e linguagens artísticas, 
desde rituais, festas, mitos, narrativas 
orais, processos de transmissão de co-
nhecimento, medicina popular, culinária 
a pinturas, desenhos, grafismo, arte-
sanato em geral, danças dramáticas, 
audiovisual, dentre outros.

Essa edição do prêmio homenageia 
o artista de Taubaté, Amácio Mazzaro-

pi, que faleceu aos 69 anos, em 1981. 
Em meados da década de quarenta, 
Mazzaropi montou a sua Troupe 
Companhia e viajou pelo interior do 
país com um pavilhão intitulado de 
Teatro da Emergência. Ao longo da 
sua carreira, foram 32 filmes, sendo 
os mais conhecidos A carrocinha 
(1955), Fuzileiro do amor, O Noivo da 
Girafa (1956), Chico Fumaça, Chofer 
da Praça (1958), Jeca Tatu (1959) e 
As Aventuras de Pedro Malazartes 
(1960). Outras informações referen-
tes ao edital 2012, podem ser obti-
das junto a Secretaria da Cidadania 
e Diversidade Cultural, por meio do 
endereço eletrônico culturaspopu-
lares@cultura.gov.br.
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Alimentos com maior teor 
de vitaminas e nutrientes 
já estão sendo vendidos
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Descontos vão de 10% a 70% no comércio de JP

As tentações de com-
pras de produtos de final 
de ano mal terminaram e 
outras já chegaram nesse 
começo de 2013. Para atrair 
o consumidor, que costuma 
gastar menos no início do 
ano, a maioria das lojas do 
comércio varejista da capi-
tal já lançaram as liquida-
ções com ofertas tentadoras 
para aqueles que não resis-
tem a um desconto.  Até o 
final do mês as vitrines das 
lojas serão tomadas por 
anúncios de descontos que 
que vão de 10% a 70%. “As 
promoções são boas estra-
tégias tanto para o empre-
sário, como para o cliente. 
Iniciativas assim são impor-
tantes porque aumentam o 
fluxo de consumidores”, dis-
se o presidente da Câmara 
dos Dirigentes Lojistas de 
João Pessoa (CDL), Eronal-
do de Vasconcelos Maia.

“O final do ano é a época 
mais propícia para o comér-
cio faturar, tendo o 13º salá-
rio como um dos principais 
incentivadores do consumo, 
mas quando janeiro chega, a 
empolgação dá lugar às con-
tas e a maioria das pessoas 
fica cautelosa na hora de 
comprar. Por isso o comércio 
precisa lançar mão das pro-
moções para atrair os clien-
tes e a expectativa é de que o 
movimento se prolongue um 
pouco mais. Estimamos um 
acréscimo de 5% a 7% no 
volume de vendas”, avalia o 
presidente da CDL.

Em relação aos negócios 
do ano de 2011, dezembro 
teve um aumento de 7,5%, 

de acordo com a Federação 
do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo da Paraíba 
(Fecomercio). E mesmo com 
a redução no consumo nes-
te início de ano a federação 
acredita que os paraibanos 
não vão deixar de comprar. 
“O fortalecimento da renda 
dos paraibanos junto com 
a oferta de crédito, devem 
fomentar a economia agora 
em janeiro”, disse o presi-
dente da Fecomercio, Marco-
ni Medeiros. Os setores mais 
visados, para ele, são os de 
roupas, calçados e eletroele-
trônicos. 

Muitas lojas já estão 
com suas promoções e usam 
vários artifícios para atrair o 
público. “Estamos com des-
contos de até 50% e ainda 
podemos parcelar o valor. 
Na compra de algumas pe-
ças da loja, o consumidor 
paga uma e leva duas”, dis-
se Clara Formosa, gerente 
de uma loja de confecções. 
Diferente de outros anos, a 
CDL não vai promover ne-
nhuma promoção junto aos 
lojistas. Fica a cargo de cada 
loja estabelecer os critérios 
dos descontos. 

Outro setor que cresceu 
bastante neste final de ano, 
segundo a Fecomercio, foi o 
de Turismo e os serviços li-
gados a este setor, que deve 
manter-se aquecido até o 
Carnaval. “Os incentivos no 
setor turístico do Estado fez 
com que o comércio reagis-
se bem. Novos hotéis foram 
construídos, cresceu o nú-
mero de bares e restaurante 
e com aproximação da Copa 
do Mundo, acredito que este 
setor cresça ainda mais”, dis-
se Marconi Medeiros.

FOTO: Evandro Pereira

Vanessa Braz 
 vanessabraz.comunicando@gmail.com

A principal vanta-
gem em comprar nas li-
quidações são os preços 
mais baixos, apesar dis-
so o consumidor precisa 
observar as condições 
dos produtos, algumas 
roupas, por exemplo, 
podem ter sido danifica-
das durante as compras 
de final de ano e entram 
na liquidação para a 
queima de estoque.

Algumas vezes os 
descontos também são 
falsos, por isso o con-
sumidor não deve abrir 
mão de pesquisar e 
comparar os preços. 
Dessa forma ele vai per-
ceber se vale ou não à 
pena comprar um de-
terminado produto em 
promoção. A pesquisa 
é a melhor arma para 
que o consumidor não 
ache que está levando 
vantagem em um pro-
duto por ele, aparente-
mente, ter um desconto 
muito bom. Outro pon-
to importante antes de 
comprar determinado 
produto em promoção 
é observar se a loja pos-
sui política de troca, em 
alguns casos não será 
possível devolver o pro-
duto. Segundo o Pro-
con, a informação deve 
ser clara mas vale salien-

tar que no caso de pro-
dutos de bens essenciais, 
como geladeira e fogão, 
o consumidor tem direi-
to de desistir da compra 
caso os produtos não 
atenda as necessidades 
a que se destina, ou 
ter a troca imediata do 
produto. Se o produto 
não for bem essencial 
o consumidor pode pe-
dir a troca do produto, 
abatimento do valor ou 
devolução do dinheiro 
corrigido. 

Como é proibida a 
prática diferenciada de 
pagamento, seja ele em 
dinheiro, débito ou cré-
dito, a loja pode separar 
um setor específico para 
liquidação com vendas 
apenas para pagamen-
to em dinheiro, mas há 
ressalvas. Isso só pode 
acontecer se o mesmo 
produto não tiver dois 
preços na loja. Além dis-
so, o consumidor precisa 
ser bem informado para 
não se enganar na hora 
das compras. Além de 
todos esses cuidados é 
importante que o consu-
midor exija a nota fiscal 
do produto adquirido. 
Através deste documen-
to ele terá a garantia 
da troca, devolução ou 
abatimento. 

Procon aconselha cautela 

Lojas do comércio varejista de João Pessoa já deram início as promoções; Procon aconselha cautela na hora de comprar os produtos

O 17º Salão de Artesanato da 
Paraíba, após ter sido fechado tem-
porariamente devido às chuvas dos 
dias 1º e 2 de janeiro que danifica-
ram a estrutura da tenda montada 
no Jangada Clube, registra diaria-
mente um significativo público. O 
evento segue até o próximo dia 20. 
Uma equipe da Superintendência 
de Obras do Plano de Desenvolvi-
mento do Estado (Suplan) fez uma 
vistoria técnica no local e colocou 
uma tenda mais forte, além de re-
organizar o espaço que havia sido 
afetado pelas chuvas.

Informações como número de 
pessoas que passam pelo local dia-
riamente ou quanto tem sido movi-
mentado pelo Salão de Artesanato 
ainda não estão disponíveis devido 

ao imprevisto da última semana, 
mas o balanço já está sendo feito. A 
previsão, no entanto, é de que seis 
mil pessoas passem, em média, pelo 
Salão, diariamente, e que o even-
to movimente em torno de 20% a 
mais que na edição de 2011, quan-
do o volume de negócios chegou a 
R$ 1,2 milhão.

Sob o tema “O Imaginário In-
fantil”, projeto do arquiteto Gusta-
vo Vaz, a mostra ocupa uma área de 
3.200 m², reunindo mais de 700 ar-
tesãos de 126 municípios da Paraíba 
que estão expondo seus produtos. 
No evento, podem ser encontrados 
artigos que vão desde pequenos 
brinquedos de madeira, bonecas 
de pano e material de apoio edu-
cacional a móveis feitos com palha 
de coqueiro, baús, vários objetos de 
decoração, bolsas, tapetes e colares.

“A economia cresce muito nes-

se período de férias e as vendas 
acompanham essa tendência, já que 
a cidade está cheia de pessoas de 
outros estados”, destacou a gestora 
do Programa do Artesanato da Pa-
raíba, Ladjane Barbosa. De acordo 
com ela, alguns artesãos chegam a 
faturar R$ 30 mil durante os 30 dias 
de exposição. O Salão é uma inicia-
tiva do Governo do Estado ampara-
da pelo Programa de Artesanato da 
Paraíba. 

ServiçO
O Salão de Artesanato da Para-

íba acontece no Jangada Clube, à 
beira mar da Praia de Cabo Branco, 
na sede do antigo Jangada Clube.

A exposição é aberta diaria-
mente. De segunda a sexta, das 15h 
às 22h - sábado e domingo, das 15h 
às 23h. 

A entrada é gratuita. 

Público lota os corredores da feira
SaLãO de arTeSanaTO da Paraíba

Rafaela Gambarra 
rafaelagambarra@hotmail.com

Brasília - Ficar atento à 
etiqueta do Programa Brasi-
leiro de Etiquetagem (PBE), 
que fornece informações 
sobre o desempenho dos 
produtos, considerando cri-
térios como eficiência ener-
gética e ruído entre outros, 
pode fazer a diferença na 
conta de luz. A classificação 
dos produtos vai de A (mais 
eficiente) a E (menos efi-
ciente).

Instituto Nacional de 
Metrologia, Qualidade e 
Tecnologia (Inmetro), que 
coordena o PBE, destaca 
que em uma casa de dois 
quartos com refrigerador, 
três ventiladores de mesa, 
um aparelho de ar-condi-
cionado e pontos de luz em 
todos os cômodos, a econo-
mia anual pode passar de 
R$ 700, caso sejam usados 
equipamentos mais econô-
micos, que trazem na eti-
queta a classificação A.

Outra maneira de econo-

mizar no consumo de energia 
é trocar lâmpadas incandes-
centes por fluorecentes. A 
primeira tem o preço menor, 
mas dura menos. A fluores-
cente, de acordo com o In-
metro, é quatro vezes mais 
econômica e duração de 
oito a dez vezes mais. Ape-
nas com a troca, a economia 
anual pode chegar a R$ 230, 
em um apartamento de dois 
quartos.

O instituto também 
orienta a substituição de gela-
deiras com mais de dez anos 

de uso, quando ela começa 
a perder a eficiência no con-
sumo de energia. Segundo o 
Inmetro, uma geladeira nova, 
de 300 litros de capacidade, 
classificada como A, pode 
economizar cerca de R$ 100 
anualmente, na comparação 
com uma de eficiência E.

O Inmetro ainda aler-
ta que um aparelho de ar-
condicionado de 9 mil BTUs 
classificado como A pode 
economizar R$ 176 por ano 
na comparação com outro de 
etiqueta E.

Etiqueta do PBE pode trazer economia
cOmPra de eLeTrOdOméSTicOS

Aline Leal
Da Agência Brasil
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Ocupante irregular é retirado 
Praia de Coqueirinho

Ação Civil motiva a Sude-
ma e a PMPB a realizarem 
desocupação da falésia 

Meio Ambiente

Crescimento de até 
3,5% da economia

reservatórios e o 
setor elétrico

Mercado de veículos
deverá crescer 4,5% 

Brasília – A atividade econômi-
ca brasileira deve crescer entre 3% e 
3,5% neste ano, de acordo com estu-
do divulgado ontem pela Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), que traz estimativas 
para os principais indicadores da eco-
nomia.

Os economistas da CNC acre-
ditam que a recuperação, em relação 
ao “fraco desempenho” de 2012 será 
puxada, mais uma vez, pelo setor 
primário, com expansão prevista de 
4,5% sobre o ano passado. A estima-
tiva está baseada nos sinais emitidos 
pelo governo chinês de que a locomo-
tiva asiática deve acelerar mais que os 
7,8% estimados em 2012.

A CNC entende, porém, que a 
maior contribuição para o aumento do 
Produto Interno Bruto (PIB), soma das 
riquezas produzidas pelo país, será 
dada pelo setor de serviços, responsá-
vel por 68% do PIB brasileiro, que deve 
crescer em torno de 3,6%. Expansão 
secundada pela recuperação anual es-
perada para a indústria, de aproximada-
mente 3,4%, e pela evolução de 7,5% 
nas vendas do comércio, que representa 
11% do PIB. O estudo da CNC destaca, 
no entanto, que o crescimento do PIB 
brasileiro em 2013 será limitado pela 
baixa taxa de investimento resultante 
da falta de poupança doméstica. 

Brasília - O Comitê de Moni-
toramento do Setor Elétrico (CMSE) 
vai se reunir amanhã para a avaliar a 
situação energética do país. Presidi-
da pelo ministro de Minas e Energia, 
Edison Lobão, a reunião, marcada para 
as 14h30, já estava prevista no calen-
dário aprovado em dezembro passado, 
de acordo com nota do ministério. A 
reunião deve tratar do baixo nível dos 
reservatórios das hidrelétricas e ou-
tros temas, segundo a pasta.

Segundo o Operador Nacional 
do Sistema Elétrico (ONS), atualmente 
os reservatórios da região Nordeste 
operam com 31,61% da capacidade, 
enquanto os da região Norte com 
41,24%. Para suprir a demanda de 
consumo, todas as termoelétricas es-
tão em funcionamento. De acordo com 
a Associação Brasileira dos Produtores 
Independentes de Energia Elétrica 
(Apine), os reservatórios das hidrelé-
tricas do Sudeste e Centro-Oeste en-
contram-se no mais baixo nível para 
o mês de janeiro desde 2001, ano do 
último racionamento de energia elétri-
ca no país. 

A capacidade armazenada atual 
nos lagos das usinas é 28,9%. Segun-
do a Apine, o nível de estoque de água 
no Sudeste fechou 2012 apenas 0,8% 
acima da Curva de Aversão ao Risco 
(CAR).

São Paulo – Apesar de ter fecha-
do o ano com a produção em baixa, a 
Associação Nacional dos Fabricantes 
de Veículos Automotores (Anfavea) 
prevê aumento de 3,5% a 4,5% no 
mercado de veículos em 2013. De 
acordo com dados divulgados ontem, 
na capital paulista, a produção de au-
tomóveis caiu 1,9%, com 3.342.617 
novas unidades saindo das montado-
ras, enquanto em 2011 esse número 
chegou a 3.407.861.

Segundo o vice-presidente da 
Anfavea, Luiz Moan Yabiku Júnior, a 
queda na produção está ligada ao fato 
de que os cinco primeiros meses do 
ano foram muito desfavoráveis para 
o setor, com queda de quase 5% na 
comparação com o mesmo período do 
ano anterior. 

“Mas, com as medidas de re-
dução do IPI [Imposto sobre Produtos 
Industrializados], conseguimos recu-
perar. Não só compensamos a queda 
de quase 5%, mas crescemos 5%”.
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A coordenadoria de Es-
tudos Ambientais (CEA) da 
Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema), em parceria com 
o Batalhão de Polícia Militar 
Ambiental e com a Coorde-
nadoria de Gerenciamento 
de Crise, estão realizando 
mais uma ação de retirada 
de ocupantes irregulares da 
Falésia de Coqueirinho, praia 
situada no Litoral Sul da Pa-
raíba. Esse complexo natural 
de rara beleza está inserido 
na Área de Proteção Ambien-
tal (APA) de Tambaba, muni-
cípio do Conde.

A ação é motivada pela 
Ação Civil Pública do Ministé-
rio Público Federal (MPF), que 
determina a desocupação da 
área conhecida como “Falé-
sia da Praia de Coqueirinho”, 
e por uma deliberação do Co-
pam (Nº 3446/2012), que or-
dena os usos na faixa de praia 
de Coqueirinho. A ação do MPF 
está sob o número 0010032-
5.8200(2003.82.00.010032-
7). Em junho de 2012 ocorreu 
a primeira etapa das ações com 
a retirada dos Barraqueiros da 
Praia de Coqueirinho e a demo-
lição das barracas de alvenaria. 
No entanto, novos comercian-
tes invadiram a localidade. A 
segunda etapa começou no 
dia 21 de dezembro passado, 
quando foi realizado um levan-
tamento dos comerciantes ins-
talados no local e estes foram 
alertados sobre a ilegalidade 
da ocupação da área de preser-
vação ambiental.

“A atividade comercial 
praticada por eles gera polui-
ção ambiental, devido o bar-
ramento de um riacho para 
lavagem de utensílios, além da 
degradação do ambiente de 
mangue associado ao riacho”, 
explicou o coordenador de es-
tudos ambientais da Sudema, 
Thiago César Silva.

Ele destacou ainda que o 
número de ocupantes passou 

de oito para 28, o que agravou 
a situação: “Hoje a necessidade 
de restrição é devido à urgên-
cia na recuperação da falésia e 
do mangue, que está morren-
do. Vamos interditar faixa da 
Área de Proteção Ambiental 
para que haja neste espaço 
essa recuperação natural e as 
águas do rio voltem a desem-
bocar no mangue”, disse o co-
ordenador afirmando que a 
área de preamar destinada aos 
turistas não sofrerá nenhuma 
interrupção. Ainda de acordo 
com Thiago César, a terceira 
etapa do trabalho de organiza-
ção turística de Coqueirinho já 
teve início para que haja a es-
truturação do espaço e se pro-
íba a ocupação dos comercian-
tes em locais indevidos como 
nas proximidades das falésias 
e mangue.

Proteção ao turismo 
“Além da preservação 

ambiental queremos inibir 
o loteamento da praia pelos 

ocupantes e, assim, evitar que 
os turistas tenham que pagar 
pelo espaço público. Espe-
ramos não ter que utilizar 
da força policial, pois todos 
eles já foram comunicados 
previamente”, lembrou o co-
ordenador ao afirmar que os 
ocupantes tiveram até o dia 
2 deste mês para permanecer 
no local sem correr o risco de 
terem suas mercadorias apre-
endidas.

De acordo com o coorde-
nador, a proteção desses am-
bientes é fundamental, pois 
os terrenos são extremamente 
frágeis e susceptíveis à erosão. 
Além disso, nessas áreas está 
inserida a vegetação de mata 
de tabuleiro, tipo florestal (fi-
tofisionomia) exclusiva do Bio-
ma Mata Atlântica, que é prote-
gida pela Lei 11.428/2006. “A 
ação dos ocupantes ilegalmen-
te geram poluição ambiental e 
sanitária e a aglomeração de 
pessoas em locais indevidos”, 
esclareceu.

O trabalho de retirada está 
sendo possível devido à parce-
ria com a Secretaria de Turismo 
do Estado, Ibama, SPU, Polícia 
Militar (BPAmb), Coordenado-
ria de Gerenciamento de Ris-
cos, CEATur, Companhia de 
Alhandra, BPTran e Prefeitura 
Municipal do Conde.

A área de proteção am-
biental é considerada de in-
teresse ecológico pela Cons-
tituição Estadual de 1989. Os 
visitantes podem desfrutar 
de uma beleza cênica onde as 
falésias exibem tonalidades 
coloridas e alturas variáveis.

As falésias são escarpas 
verticais que apresentam 
angulações diversas que se 
estendem próximo ao mar, 
tendo uma divisão entre fa-
lésia ativa (que recebem os 
ataques das ondas do mar) 
e falésia inativa (são aquelas 
cuja deposição sedimentar já 
não permite mais o alcance 
das ondas marinhas). Inau-
gurado no dia 15 de dezem-

bro pelo governador Ricardo 
Coutinho, o Complexo Turís-
tico de Lazer, na Praia de Co-
queirinho foi criado para tirar 
os comerciantes da clandes-
tinidade e capacitá-los para 
atender apropriadamente aos 
turistas. O equipamento foi 
financiado com recursos do 
Programa Empreender PB e 
integra o conjunto de ações 
do Governo do Estado para 
fortalecer a infraestrutura 
turística do Litoral.

Com uma área construí-
da de 170 m², projetado num 
terreno de 3.518 m² com in-
teira acessibilidade aos porta-
dores de necessidades espe-
ciais, o Centro tem capacidade 
para receber 2.400 pessoas. 
Além disso, o espaço dispo-
nibiliza aos turistas bares, 
praça de eventos, quiosque 
para informações, chuveiros 
e banheiros. Também have-
rá ambulantes cadastrados e 
identificados com crachá para 
a venda de produtos avulsos.

Praia de Coqueirinho , que tem trecho ocupado irregularmente por barraqueiros, é um dos importantes cartões postais da Paraíba 

São Paulo - Acordar mais tarde, 
mudar o horário das refeições, comer 
em lanchonetes fast food no shopping, 
exagerar nas guloseimas. Essas são só 
algumas das atividades adotadas nas fé-
rias que alteram a rotina alimentar da 
família da professora Pilar Maldonado. 
“A gente acaba ficando sem horário. O 
café, que acontecia às 7 horas, fica para 
as 9h ou 10h. O almoço, às vezes, é no 
shopping às 14h e, no jantar, a gente 
pede pizza. Fica tudo meio atrapalhado, 
desregrado”, relata a professora que é 
mãe de Mateus, 11 anos, Clara, 14 anos, 
e Natália, 16 anos.

Assim como ela, muitos pais rela-
xam na orientação alimentar dos filhos 
neste período, o que pode provocar um 
desequilíbrio nutricional de crianças e 
adolescentes. Especialistas do Instituto 
da Criança do Hospital das Clínicas de 
São Paulo, que desenvolvem o projeto 
Meu Pratinho Saudável, alertam para 

os riscos da obesidade infantil, além de 
outras doenças, como o diabetes, coles-
terol alto e a hipertensão. “Neste perí-
odo os horários ficam irregulares, mas 
nem por isso os pais devem descuidar da 
alimentação. Essas outras enfermidades 
não atingem mais só adultos, a gente 
observa muito em crianças”, destaca a 
nutricionista do projeto, Míriam Furta-
do. Ela reforça que drásticas alterações 
na rotina alimentar durante as férias po-
dem dificultar o retorno a uma alimen-
tação mais regular e saudável no perí-
odo de aulas. “Se sai muito da rotina, 
para voltar depois é mais difícil, princi-
palmente para as crianças pela questão 
da adaptação às regras”, explica.

Míriam Furtado aponta, por outro 
lado, que as férias podem ser uma opor-
tunidade para inserir novos alimentos 
na dieta. “Muitos pais também têm mais 
tempo, então é aproveitar para fazer re-
ceitas em famílias e aproximá-los do mun-
do dos alimentos. Se for ao supermer-
cado, levar as crianças e mostrar frutas, 
verduras. Assim eles começam a aprender 
a importância de uma dieta equilibrada.”

Crianças e adolescentes correm 
riscos durante período de férias

deSequiLÍBrio nuTriCionaL

Brasília - A Receita Fede-
ral pode aumentar o número 
de contribuintes beneficia-
dos com a declaração do im-
posto de renda pré-preenchi-
da. O projeto inicial do Fisco 
era atender apenas os con-
tribuintes com uma fonte de 
renda. Os dados passariam 
a constar de um documen-
to preenchido previamente 
pela Receita para ser confir-
mado pelos contribuintes. 
A novidade passaria a valer 
em 2014, como antecipou à 
Agência Brasil o Secretário 
da Receita Federal, Carlos Al-
berto Barreto.

Antes mesmo de im-
plantar o serviço, o núme-
ro previsto de beneficiários 
pode aumentar. “Isso ainda 
não está definido. Claro que 
teremos uma parte contem-
plada. O perfil de declarante 
está sendo avaliado. A prin-
cípio pretendemos que todos 
possam ter acesso à decla-

ração pré-preenchida”, disse 
Joaquim Adir, Supervisor Na-
cional do Imposto de Renda.

Ele lembra que a mu-
dança na forma de declarar 
depende de uma série de 
questões que precisam ser 
resolvidas “antes da defini-
ção do perfil do contribuinte 
que será atingido. [O proje-
to] está andando. Temos um 
prazo pela frente. Mas esta-
mos trabalhando bastante. 
O contribuinte, quando for 
declarar em 2014, terá esta 
opção. Ou pelo menos, boa 
parte deles”, destacou Joa-
quim Adir.

“Acho que irá facilitar 
para a gente, contribuinte. 
Não precisa correr atrás, sai 
tudo pronto. É mais prático. 
Talvez não tenha que baixar 
programa de computador 
para declarar”, acredita Pris-
cila Gonçalves Marques, as-
sistente administrativa. Os 
erros e as omissões na de-
claração são dois principais 
motivos que levam o contri-
buinte a cair na malha fina.

RF planeja ampliar o 
número de contribuinte

deCLaração Pré-PreenChida

Camila Maciel
Repórter da Agência Brasil

Daniel Lima
Repórter da Agência Brasil
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Vitamina e nutriente
Alimentos com maior teor já estão sendo produzidos no país

Rio de Janeiro – Feijão com o do-
bro de ferro, batata-doce alaranjada 
com muita vitamina A e arroz polido 
com altos teores de zinco. Esses ali-
mentos já estão sendo produzidos no 
Brasil e podem ser aliados importan-
tes no combate à desnutrição, princi-
palmente da população mais pobre. 
Os produtos foram desenvolvidos pela 
Empresa Brasileira de Pesquisa Agro-
pecuária (Embrapa) e são conhecidos 
como alimentos biofortificados.

A técnica proporciona o melhora-
mento por meio da seleção das semen-
tes que apresentam características de-
sejáveis de micronutrientes e não usa 
a manipulação genética, o que significa 
que não são alimentos transgênicos. 
A pesquisa começou há cerca de dez 
anos, sob a coordenação da engenhei-
ra de alimentos da Embrapa Marilia 
Nucci.

“Nós estamos desenvolvendo cul-
tivos agrícolas com maiores teores de 
ferro, zinco e pró-vitamina A. Começa-
mos trabalhando com mandioca, feijão 
e milho. Depois fomos adicionando 
outros alimentos, como o feijão caupi 
(variedade resistente à seca), batata-
-doce, trigo e abóbora. Estamos bus-
cando alimentos básicos, consumidos 
em grande quantidade pela população 
mais carente.”

A Embrapa dispõe de uma quan-
tidade de sementes para o plantio das 
safras. A distribuição é feita por meio 
de pedidos diretos, que podem ser fei-
tos por prefeituras ou escolas, poden-
do ser utilizados nos programas de 
merenda escolar. O foco do projeto é 
a região Nordeste. Testes foram feitos 
nos estados do Maranhão, de Sergipe e 
do Piauí, onde também é processada a 
multiplicação das sementes.

Integral
O feijão teve os teores elevados de 

50 gramas para 90 gramas de ferro por 
quilo. A mandioca, que praticamente 
não tem betacaroteno, passou para 
nove microgramas por grama. A bata-
ta-doce teve o betacaroteno elevado de 
10 microgramas por grama para 115 
microgramas por grama. O arroz teve 
o teor de zinco acrescido de 12 para 18 
microgramas por quilo. “A batata-doce 
que nós lançamos é cor de abóbora. Ela 
tem a mesma quantidade de pró-vita-
mina A que a cenoura. O gosto é muito 
bom e está agradando principalmente 
as crianças”, disse.

A Embrapa faz parte de uma 
aliança internacional para desenvol-
ver alimentos biofortificados, mas a 
propriedade intelectual do que for de-
senvolvido no Brasil pertencerá à em-
presa. No país, já são cerca de 1,2 mil 
famílias plantando alimentos bioforti-
ficados, com expectativa de se chegar a 
15 mil nos próximos três anos.

Em 2014, a Embrapa pretende 
desenvolver um teste de impacto nu-
tricional com a população para medir 
os resultados dos alimentos biofortifi-
cados em comparação aos convencio-
nais. Atualmente a empresa desenvol-
ve sete variedades agrícolas: abóbora, 
arroz, batata-doce, feijão, feijão caupi, 
mandioca e milho. Outras informações 
podem ser acessadas na página da Em-
brapa sobre o projeto: www.biofort.
com.br.

Consumo

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Feijão teve os teo-
res elevados de 50 
gramas para 90 de 
ferro por quilo. E a 
mandioca tem agora 
nove microgramas 
por grama de beta-
caroteno 

Brasília - O consumo da carne bovina 
brasileira é de risco desprezível para a po-
pulação, avaliam especialistas. De acordo 
com eles, a proibição do uso de rações de 
origem animal na alimentação dos bovinos 
brasileiros e o fato de não haver relato de 
novas suspeitas do mal da vaca louca desde 
a morte da fêmea em que foi confirmada a 
presença do agente (príon) da encefalopa-
tia espongiforma bovina (EEB) são fatores 
de segurança para o consumidor.

A morte do animal de 13 anos ocorreu 
em 2010, em Sertanópolis (PR). Como se 
tratou de morte súbita, com suspeita de 
doença neurológica, o governo brasileiro 
seguiu o protocolo internacional e requi-
sitou análises clínicas e de campo a labo-
ratórios da rede federal e estadual. Pelo 
fato de os resultados apresentaram di-
vergência, encaminhou as amostras para 
o laboratório de referência da Organiza-
ção Mundial da Saúde Animal (OIE), em 
Weybridge, na Inglaterra, que entregou 
a conclusão das análises ao Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento, 
em 6 de dezembro do ano passado.

Os resultados do laboratório inglês 
confirmaram a presença do príon mas 
indicaram que ele era compatível com o 
tipo H da EEB, também conhecida como 
EEB Atípica. Segundo o veterinário Pau-
lo Maiorka, professor da Universidade 
de São Paulo (USP), que atua na área de 
neuropatologia, essa variação da doença 
da vaca louca foi catalogada pela primei-
ra vez na Itália em 2004 e apresenta sin-
tomas e locais de lesão no cérebro dife-
rentes do das ocorrências típicas. “A EEB 
foi chamada doença da vaca louca por-
que nos casos típicos o animal fica estres-
sado e avança. Na EEB atípica esses sinto-
mas são mais brandos ou não existem”, 
explicou. Maiorka destaca que isso não 
significa que a variação não seja perigosa 
ou não traga risco de contágio ao reba-
nho. A diferença é que ela não se origina 
dos fatores de risco típicos da vaca louca, 
como a ingestão de proteína animal.

“Estudos mostram que os casos da 
EEB atípica] são esporádicos e que ne-
nhum país está livre deles. É uma doença 
endógena. Há uma alteração genética e 
o príon acaba se acumulando no encéfa-
lo. Pode vir a contaminar o rebanho, a in-
fectividade é a mesma. Mas o risco é me-
nor do que na variação clássica porque 
no Brasil, hoje, é proibido usar farinha de 
osso e sangue na composição da ração”, 
disse. Para Maiorka, a detecção do caso 
do Paraná foi eficiente.”O fato de termos 
tido caso não é demérito. Mostra que te-

Risco no consumo de carne é desprezível
Mariana Branco
Da Agência Brasil

Rio de Janeiro - Apesar de os 
produtos que compõem a cesta 
de material escolar terem subido 
menos que a inflação acumulada 
no ano passado, a expectativa dos 
economistas do Instituto Brasilei-
ro de Economia da Fundação Ge-
tulio Vargas (Ibre-FGV) é que os 
preços vão experimentar uma alta 
acentuada este mês.

De acordo com o Índice de 
Preços ao Consumidor (IPC) da 
FGV, o material escolar, excluindo 
livros, subiu 5,31% entre janeiro e 
dezembro de 2012, enquanto a in-
flação no período alcançou 5,74%. 
“Em termos reais, os preços não 
subiram tanto”, disse ontem à 
Agência Brasil o economista André 
Braz, do Ibre. Braz disse, entretan-
to, que isso não vai evitar uma alta 

dos preços dos artigos escolares 
em janeiro, “devido ao aquecimen-
to da demanda”.

Segundo Braz, esse é o gran-
de desafio que os pais vão ter que 
enfrentar no mês. Ele dá algumas 
dicas para economizar na compra 
de materiais escolares. Uma delas 
é os responsáveis se associarem 
para comprar os produtos em uma 
loja de atacado. “Pela quantidade, 
eles vão ficar mais baratos”. De-
pois, faz-se um rateio. “No rateio, 
a parte de cada um vai ser menor 
do que se cada um comprasse no 
varejo”.

Outra dica é verificar na esco-
la se há possibilidade de compra 
do material mais barato. “Algumas 
escolas compram em grande quan-
tidade e oferecem material mais 

barato para os pais. Se não hou-
ver espaço para fazer acordo com 
a escola ou com outros pais, vale 
procurar na internet e, até, bater 
perna na rua, comprando parte do 
material em uma papelaria, parte 
em outra. Isso sempre aumenta a 
chance de fazer uma boa econo-
mia”, disse Braz.

O economista disse que, em 
geral, nos últimos anos, o preço 
do material escolar não vem ga-
nhando da inflação. No início do 
ano, entretanto, a tendência é que 
hajam aumentos fortes nesse tipo 
de artigo. “Esses aumentos não 
se sustentam. Só vigoram mesmo 
nesse período de maior procura”.

Braz disse que o mais difícil 
para os pais é administrar o mo-
mento da compra. Em vez de co-

meçar a procurar os artigos com 
certa antecedência e com calma, a 
maioria prefere deixar para com-
prar o material escolar na véspera 
do início do ano letivo e, em razão 
de a procura ser maior, não há 
como encontrar preços baixos. A 
boa estratégia, diz, é recuperar um 
pouco do material do ano passado 
que não sucateou, ou seja, que está 
em bom estado para utilização, 
e não comprar nada associado a 
marcas famosas. “Essas coisas, ge-
ralmente, são mais caras”.

O caderno e a borracha sim-
ples não costumam subir muito de 
preço de um ano para outro. Já os 
produtos de marca “vão pagar todo 
o marketing de divulgação daquela 
imagem. Isso é que encarece muito 
o preço do material no varejo”.

Preços vão subir em janeiro, alerta a FGV
MATERIAL ESCOLAR

mos um sistema ativo, funcionante, tanto 
que conseguiu diagnosticar um caso atí-
pico”, declarou.

Contaminação do rebanho
Para o presidente do Conselho Fede-

ral de Medicina Veterinária (CFMV), Bene-
dito Fortes de Arruda, o fato de o animal 
ter morrido 24 horas após o início dos sin-
tomas, conforme divulgado pelo ministé-
rio, aponta que “não houve condição de 
contaminar o rebanho”. Ele destaca que 
as análises de campo não mostraram con-
taminação que atingiu outros animais e 
que desde 2010 não foram registrados ca-
sos semelhantes na região. Arruda tam-
bém acredita que o risco de disseminação 
do mal da vaca louca no Brasil é pequeno 
pela proibição do uso de rações de ori-
gem animal para o rebanho bovino. “O 
animal é herbívoro. A ‘cama de frango’ 
[substrato para coleta de fezes e urina de 
aves que costumava ser reutilizado para 
alimentar bovinos] está proibida há mui-
to tempo”, explicou.

Josélio Moura, presidente da Socie-
dade Brasileira de Medicina Veterinária 
(SBMV) e especialista em EEB, também cha-
ma a atenção para a retirada rápida do ani-
mal contaminado entre o rebanho. “Veio 
a óbito de forma muito rápida e o sistema 
mandou para o laboratório como suspeita 
de raiva porque houve caso de raiva na re-
gião. A vaca não entrou na cadeia produti-
va porque foi destruída”, disse.

Desde que o Brasil comunicou à OIE 
a confirmação da presença do agente 
priônico, em 7 de dezembro, nove países 
declararam embargo à carne brasileira 
(Peru, Líbano, Coreia do Sul, Arábia Sau-
dita, Japão, África do Sul, Taiwan, Jor-
dânia e Chile). A Jordânia suspendeu as 
compras do gado exportado pelo estado 
do Paraná, e o Chile de farinha de carne e 
ossos do rebanho bovino brasileiro.

O secretário de Defesa Agropecuária 
do Mapa, Ênio Marques Pereira, disse, em 
dezembro, que o país pode ir à Organiza-
ção Mundial do Comércio (OMC) contra 
as barreiras caso elas não terminem até 
março. Na última semana, a ministra in-
terina de Desenvolvimento, Indústria e 
Comércio Exterior, Tatiana Prazeres, rei-
terou a possibilidade de uma representa-
ção no organismo e disse que as barreiras 
não têm justificativa sanitária. Para ela, 
as restrições têm caráter comercial.

Até o momento, a OIE mantém a clas-
sificação do Brasil para EEB em risco “in-
significante”. O organismo se reunirá em 
fevereiro, quando especula-se que pode 
ocorrer uma reclassificação. No entanto, 
segundo Victor Saraiva, fiscal agropecuá-
rio do ministério cedido à OIE, o código 
do organismo internacional não prevê al-
teração da classificação de risco em casos 
como o registrado no Brasil. De acordo 
com ele, ocorrências idênticas foram re-
gistradas em outros países sem que hou-
vesse reclassificação.

Ração do rebanho bovinho brasileiro não leva mais farinha de osso e sangue em sua composição

FOTO: Divulgação
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Momentos felizes
MÚSICA E ALEGRIA não faltaram a um agradável 

encontro realizado na última sexta-feira no apartamento 
da professora Dadá Gadelha que teve o propósito apenas 
de reunir sua família, que é extremamente musical, e al-
gumas amigas. Destaque para as presenças de Sandrinha 
Borges, radicada em Brasília, em férias pessoenses, que 
já foi integrante do grupo Nossa Voz, bem como dos 
cantores Leo Gadelha e Fabíola Lira.

Ela, Sandra, Thayse Gadelha e Fabíola Lira darão 
“canjas” na imperdível festa “A Última Estação”, que vai 
ser realizada no próximo sábado no Panorâmico do Clube 
Cabo Branco, para reviver os bons momentos musicais 
dos bares “Última Sessão” e “Estação”, points na capital 
paraibana nas décadas de 80 e 90.

Amigas para sempre: Lígia Guerra, Yolanda Fernandes Leite e Dadá 
Gadelha

Elas adoram música: Thayse Gadelha, Sandrinha Borges e Ierecê Lucena Rosa
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Social

Ele disse Ela disse
“Essa história de que di-
nheiro não dá felicidade é 
um boato espalhado pelos 
ricos para que os pobres 
não tenham inveja deles”

“A felicidade aparece 
para aqueles que 
reconhecem a importância 
das pessoas que passam
em nossa vida”

JACINTO BENAVENTE Y MARTINEZ CLARICE LISPECTOR

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   A Fundação Espaço Cul-
tural José Lins do Rêgo inicia 
o  ano com a abertura de duas 
exposições, contempladas 
pelo Edital de Ocupação da 
Galeria Archidy Picado.

   A mostra “Marcos Veloso 
- Fotografias”, proposta pelo 
artista plástico Diógenes Cha-
ves, que será aberta amanhã 
na Biblioteca “Juarez da Gama 
Batista” e na quinta-feira, a 
exposição “Caminho por uma 
rua que passa por muitos paí-
ses”, da artista Iris Helena, que 
ficam até 31 deste mês.

Zum ZumZum
   A atriz paraibana Mayana Neiva está de olho em projetos cine-
matográficos estrangeiros. Um deles terá produção da mesma equipe do 
premiado ao Oscar “O Segredo dos Seus Olhos”, de 2009. A artista também 
fará a próxima novela de Maria Adelaide Amaral intitulada “Sangue Bom”.

 

UM FINAL DE  
tarde animado pelo 
tecladista Beto Ribei-
ro está sendo orga-
nizado por Roberta 
Aquino para comemo-
rar o nosso aniversá-
rio, transcorrido no 
primeiro dia do ano. 

Será logo mais 
a partir das 16h no 
Chopp Time Street, no 
bairro do Bessa, com 
direito a deliciosas 
pizzas daquela casa e 
bolo da expert Maria 
Helena Moura.

Alegria

Secretária executiva Diana 
Fiquene Farias, jornalista 
Emanoel Noronha, Sras. 
Elza von Büldring e Suely 
Furtado de Almeida Fer-
reira, presidente da Fiep, 
Buega Gadelha, médico 
Geraldo Camilo, empresá-
rios Giuseppe Souto Maior 
Lombardi, José Carneiro 
de Carvalho Neto e Vânia 
Maia, executivo Ricardo 
Montenegro de Sousa, 
fotógrafo Fernando Bron-
zeado, poeta Políbio Alves, 
ex-secretário de Estado 
Pedro Adelson Santos. 

FOTO:Goretti Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

Vânia Cavalcanti Maia é a aniversariante de hoje

Padroeira
O ÚLTIMO  final de 

semana foi animado na 
cidade de Esperança com 
a realização da tradicional 
Festa da Padroeira, que 
tem como tema “Com 
Maria cremos na Igreja de 
Seu Filho”.

O evento, organizado 
pelo pároco de Esperan-
ça, padre Romualdo Vieira 
de Lima, chegou a sua 
153a edição e deve reunir 
cerca de 50 mil pessoas 
durante os dez dias de 
sua realização.

Saúde
O HOSPITAL 

Unimed João Pessoa 
aderiu, voluntariamen-
te, ao programa da 
Agência Nacional de 
Saúde Suplementar 
que tem por finalidade 
testar os indicado-
res de qualidade dos 
hospitais privados de 
várias regiões do país.

A partir de agora 
o hospital, único na 
Paraíba a aderir a este 
programa, terá avalia-
dos os níveis de infec-
ção, mortalidade, entre 
outros itens.

Dança
COMEÇAM hoje as 

aulas do curso gratuito 
de dança popular da Es-
tação Cabo Branco. Elas 
vão até o dia 9 de feve-
reiro, na Sala de Práticas 
Educacionais, onde parti-
cipam homens e mulheres 
a partir dos 15 anos.

   Já estão sendo distribuídos os convites para o Carnaval das 
Mulheres que, mais uma vez, terá caráter filantrópico. As participantes 
deverão levar uma lata de leite em pó que será doada à Comunidade 
Fanuel, que abriga idosos carentes na Estrada de Cabedelo.

   O champagne Moët & Chandon Ice Imperial foi destaque em muitos 
reveillons vips. A bebida é servida com gelo o que é ótimo para nosso clima 
tropical!

Lixo para a Emlur
PALMARI DE LUCENA  divulgando a campanha “Dê o 

lixo para a Emlur”, onde pede a todos que mandem recla-
mações sobre o acúmulo de lixo nas ruas e praças de João 
Pessoa para o email reclamacoesemlur@joaopessoa.pb.gov.
br ou através do telefone 0800 08332425.

E ele ainda acrescenta, no email enviado a esta coluna, 
que quem enviar a reclamação deve visitar o local 48 horas 
depois para verificar se a limpeza foi realizada. E, se não 
foi, continuar reclamando enquanto a situação persistir.

oretti G Zenaide

Fantasias de Carnaval
A ESTILISTA Raquel Grassi (tel. 9981-3953), com 

atelier na Rua Ovídeo Mendonça, no Miramar, já está 
atendendo pedidos de fantasias para o Carnaval das 
Mulheres. O evento vai ser realizado por Roberta Aquino 
e esta colunista no dia 5 de fevereiro no Sonho Doce 
Recepções e é um espetáculo de lindas e ricas fantasias.

Festival de Música
A CANTORA LÍRICA paraibana Isabel Barbosa, ra-

dicada na Itália onde mora com o marido Juri e os filhos 
Macjor e Clarissa, vem ao Brasil para participar do Festival 
de Música de Santa Catarina.

O evento acontece entre os dias 20 deste mês 
a 2 de fevereiro em Florianópolis, onde a estrela fará 
apresentação. Em seguida, volta à Itália para se integrar 
às comemorações do bicentenário de nascimento do 
compositor Giuseppe Verdi.

Suely e Batista Amaral, do Ceará, Zilda e Ricardo Luz, do Rio de Janeiro, vieram curtir o réveillon em 
João Pessoa

Práticas jurídicas
O UNIPÊ comemora 

a realização, em um ano 
e meio, de mais de 10 mil 
conciliações por alu-
nos do curso de Direito 
somente no 4o Juizado 
Especial Cívil em João 
Pessoa em parceria com 
o TJ.  Já no Escritório 
de Prática Jurídica da 
instituição, mais de mil 
ações foram instauradas 
nesse período, atendendo 
mais de duas mil pessoas 
carentes.

Merecida homenagem
SEMPRE ATENTO e diligente aos interesses da classe 

dos notários em todo o país, o presidente da Anoreg Pa-
raíba, tabelião Germano Toscano, recebeu significativa ho-
menagem do presidente do Instituto de Registro de Titulos 
e Documentos de Pessoas Jurídicas do Brasil, José Maria 
Siviero. Foi durante a realização do 8º Congresso Brasileiro 
da Especialidade realizado, recentemente, em São Paulo.

   O dentista Dácio Gonçalves vai comemorar seus bem-vividos 62 
anos na festa “A Última Estação”, próximo sábado no Clube Cabo Branco.
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Inscrições no Sisu 
começaram ontem e 
vão até o dia 11
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Cerca de 4 mil estudantes 
são transportados nesses 
carros diariamente

As vistorias dos trans-
portes escolares realizadas 
pela Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na (Semob) tiveram início 
ontem e vão até o dia 1º 
de fevereiro, obedecendo 
à programação de acordo 
com o registro do veículo. 
Na inspeção, 40 itens de 
segurança e equipamentos 
obrigatórios são observa-
dos, necessários para ga-
rantir a maior segurança da 
criança que utiliza o trans-
porte. Cerca de quatro mil 
estudantes são transporta-
dos diariamente nesses ve-
ículos e, na Semob, 430 veí-
-culos são cadastrados para 
fazer esse tipo de trabalho.  
A expectativa é de que 80% 
deles compareçam.

Os veículos são avalia-
dos a cada seis meses – con-
forme determina o Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB) 
em seu art. 136, inciso II – e, 
na vistoria, são observados 
equipamentos como farole-
tes e sinaleiras, bancos, for-

tranSPorte eScolar

Semob começa a vistoriar veículos

13

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@hotmail.com

ração e tapetes, funilaria e 
pintura, tacógrafo, extintor 
de incêndio, pneus, cintos de 
segurança, trava das portas e 
buzina. Também é feita a ve-
rificação se as faixas laterais 
e traseiras estão de acordo 
com as normas que regula-
mentam o serviço de trans-
porte escolar.

A documentação do veí-
culo e do condutor também é 
verificada durante o proces-
so de renovação da vistoria. 
Os transportes escolares que 
não forem aprovados terão 
um prazo de até 30 dias, a 
depender do tipo de irregu-
laridade encontrada (como 
lanternagem e pintura, por 
exemplo), para solucionar 
o problema. Aqueles que ti-
verem problemas em rela-
ção aos itens de segurança e 
equipamentos obrigatórios, 
no entanto, devem ser regu-
larizados imediatamente – 
caso contrário, ficam impedi-
dos de trafegar.

De acordo com o chefe 
da Divisão de Transportes 
(DTRA) Leonardo Campos, 
embora existam 430 veícu-
los desse tipo cadastrados 
na Semob, nunca todos com-
parecem à vistoria. “Muitos 
não vão porque sabem que 
não estão em condições de 

passar por uma fiscalização 
e preferem ficar trafegando 
sem serem permitidos. Nos-
sa previsão é de receber cer-
ca de 80% desses veículos”, 
afirma. A expectativa é de 
que pelo menos 20 veículos 
sejam atendidos por dia.

Os veículos que não 
comparecerem, no entanto, 
ficarão à mercê da fiscali-
zação que será realizada a 
partir do início das aulas. São 
três agentes e um supervi-
sor envolvidos na ação. “Eles 
saem às ruas de manhã cedo, 
entre 11h30 e 13h, e das 
17h às 18h – os horários de 
entrada e saída das escolas”, 
explica o chefe da DTRA.  Os 
pais ou responsáveis pelos 
alunos podem, antes de con-
tratar o serviço, procurar se 
informar junto à Divisão se 
o veículo está devidamente 
cadastrado e regularizado 
(3218-9350).

Documentos
Os motoristas devem se 

apresentar à sede da Semob 
(km 25 da BR-230, no bairro 
do Cristo Redentor) munidos 
de xerox da Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH), 
alvará de licença da permis-
são, certificado de registro 
e licenciamento com seguro 

obrigatório, crachás do per-
missionário e de seus auxi-
liares, como o acompanhante 
e motorista auxiliar. O aten-
dimento ao público é feito 
das 8h às 17h, sem intervalo 
para almoço, obedecendo à 
programação de acordo com 
o registro do veículo (ver 
quadro).

taxa e multa
A vistoria tem uma taxa 

fixada em R$ 49,36. O per-
missionário deve seguir o 
período de vistoria determi-
nado pela Semob, mas pode 
antecipar a inspeção. Caso 
perca o prazo programado 
no calendário, será cobrada 
uma multa no valor de R$ 
18,51. Ao ser aprovado, o ve-
ículo recebe um selo adesivo 
na cor azul, correspondente 
à vistoria do primeiro se-
mestre do ano, que é afixado 
no pára-brisa dianteiro.

Fiscalização
A partir do retorno das 

aulas, a Semob vai realizar 
um trabalho intenso nas 
escolas para impedir que 
veículos, sem a vistoria atu-
alizada, façam o transporte 
de escolares, colocando em 
risco a vida dos estudantes 
e demais pessoas nas vias 

da capital. “Os veículos fla-
grados circulando sem o 
selo, depois de encerrado 
o prazo para vistoria, serão 
autuados”, afirmou o chefe 
da Seção de Fiscalização de 
Transporte Público (SEFTP), 
Rodrigo Sávio Borges.

Para a primeira aborda-
gem dos automóveis cadas-
trados, mas que não passa-
ram pela vistoria, a multa é 
de R$ 61,70 e ainda acarreta 
no recolhimento do alvará. 
Já para os clandestinos, a 
penalidade é no valor de R$ 
85,13, perda de quatro pon-
tos na Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) do condu-
tor e retenção do veículo. No 
caso de segunda abordagem, 
tanto os cadastrados quanto 
os clandestinos são penali-
zados com multa no valor de 
R$ 85,13 e quatro pontos na 
CNH do condutor, além da re-
tenção do veículo.

Para tirar dúvidas, os 
usuários devem ligar para a 
Central de Informações e Re-
clamações (Cerin) da Semob, 
nos números 0800 281 1518 
e 3218-9336.

onde fica
A Semob está localiza-

da no Km 25 da BR-230, no 
bairro do Cristo Redentor

Quarta semana: de 28/01 a 01/02

Dia/Registros

28 de 0301 a 0320
29 de 0321 a 0340
30 de 0341 a 0360
31 de 0361 a 0380
01 de 0381 a 0430

terceira semana: de 21 a 25/01

Dia/Registros

21 de 0201 a 0220
22 de 0221 a 0240
23 de 0241 a 0260
24 de 0261 a 0280
25 de 0281 a 0300

Primeira semana: de 7 a 11/01

Dia/Registros

7 de 0001 a 0020
8 de 0021 a 0040
9 de 0041 a 0060
10 de 0061 a 0080
11 de 0081 a 0100

Segunda semana: de 14 a 18/01

Dia/Registros

14 de 0101 a 0120
15 de 0121 a 0140
16 de 0141 a 0160
17 de 0161 a 0180
18 de 0181 a 0200

calendário de inspeção



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de janeiro de 2013

Número de inscritos no Sisu 
ultrapassa 470 mil no país

As inscrições para o Sis-
tema de Seleção Unificada 
(Sisu) começaram ontem e 
podem ser feitas até o dia 
11 de janeiro, de acordo com 
o Ministério da Educação 
(MEC). Até as 13h de ontem 
foram recebidas 471 mil ins-
crições no país.

Para se inscrever, o inte-
ressado deve entrar na página 
do Sisu e clicar no link ‘Fazer 
a inscrição’. Em seguida, basta 
inserir o número de inscrição 
e a senha do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
2012 e seguir as orientações. 
Na Paraíba, 107.116 candida-
tos que não zeraram nenhuma 
das provas podem concorrer 
às 7.181 vagas oferecidas no 
Estado.

As vagas estão divididas 
em 120 cursos de três insti-
tuições de Ensino Superior. 
A Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) tem 3.143; a 

Inscrições começaram 
ontem e podem ser feitas 
até o dia 11 de janeiro

Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) oferece 2.858 e 
o Instituto Federal de Educa-
ção da Paraíba (IFPB) dispõe 
de 1.140 vagas.  Na última edi-
ção do exame, inscreveram-se 
141.519 candidatos, e a absti-
nência chegou a 24,31%.

O sítio do Sisu, que está 
na página do MEC, tem todas 
as informações detalhadas 
para o candidato, inclusive a 
oferta de vagas por localidade, 
instituição, curso e turno. A re-
gra permite a escolha de dois 
cursos e também o opção das 
cotas.

As vagas ofertadas pelo 
Sistema de Seleção Unificada 
estão distribuídas nos muni-
cípios de Araruna, Areia, Ba-
naneiras, Cajazeiras, Catolé 
do Rocha, Cabedelo, Campina 
Grande, Guarabira, João Pes-
soa, Lagoa Seca, Mamanguape, 
Monteiro, Patos, Picuí, Prince-
sa Isabel, Rio Tinto e Sousa.

Com a nota do Enem, os 
estudantes podem concorrer 
a bolsas do Programa Univer-
sidade para Todos (Prouni) e a 
financiamentos do Programa 
de Financiamento Estudantil 
(Fies). 

Cerca de 44 mil candida-
tos deverão fazer as provas 
do Processo Seletivo Seriado 
(PSS) 2013. Eles vão dispu-
tar as 5.090 vagas ofertadas 
pela Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), das quais 45 
são para o Curso de Forma-
ção de Oficiais (CFO). As pro-
vas acontecem nos dias 20 e 
21 de janeiro.

O presidente da Comis-
são Permanente do Vestibular 
(Coperve) João Lins declarou 
que os locais de provas ainda 
estão sendo definidos. O es-
quema de segurança será o 
mesmo utilizado na primeira 
etapa, com o uso de detecto-
res de metais. “É sempre bom 
lembrar ao candidato que ele 
não deve portar celulares ou 
qualquer aparelho de comu-
nicação”, alertou. 

Lins informou que a 
correção das provas segue o 
ritmo esperado e a divulga-
ção do resultado da primeira 
etapa, prevista para a próxi-
ma quinta-feira (10), não de-
verá ser antecipada. No mes-
mo dia serão informados os 
locais de provas para o PSS 3.

As provas objetivas de 

Língua Portuguesa e Litera-
tura Brasileira, Língua Es-
trangeira (Inglês, Espanhol, 
Francês) e a redação serão 
aplicadas no dia 20. Já as 
provas objetivas das demais 
disciplinas, como Geogra-
fia, História, Química, Física, 
Biologia, Matemática, ocor-
rem no dia 21.

Segundo João Lins, os 
candidatos vão disputar as 
vagas na concorrência geral, 
inclusive os que se inscreve-
ram pelo sistema de cotas. 
Somente se não conseguirem 
conquistar a vaga desta for-
ma, a concorrência passa ser 
pelas cotas. 

O curso mais concorrido 
do PSS 2013 é Medicina, com 
131,3 candidatos por vaga, in-
cluindo os que se inscreveram 
através do sistema de cotas 
(1.192). Ao todo, apenas para 
Medicina, foram 6.172 inscri-
tos para um total de 47 vagas. 
O menos procurado é Letras 
Francês que teve 19 inscritos 
para 12 vagas. A concorrência 
é de 1,6 por vaga. As provas 
do PSS 1 foram aplicadas no 
dia 16 de dezembro e, do PSS 
2 no dia 17. (LM)

Mais de 40 mil devem fazer provas na PB
PSS 2013

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

Calendário

Fonte: Coperve

  Janeiro

l 10 - Data limite para divulgação da relação de candi-
datos aptos às provas do PSS 3 (3ª série).
l 10 - Data limite para divulgação dos locais de prova 
do PSS 3.
l 20 e 21 - provas do PSS 3

  Março 

l 1 - Data prevista para divulgação da primeira lista de 
classificados e do correspondente edital de cadastra-
mento obrigatório.
l 6 - Início do cadastramento obrigatório dos classifica-
dos na primeira lista.

l 18 e 19 - Cadastramento de candidatos retardatários 
da primeira lista.

  Abril 

l 4 - Divulgação da segunda lista.
l 8, 9 e 10 - Cadastramento obrigatório dos classificados 
na segunda lista.
l 11 a 14 - Inscrições para reopção de curso no site www.
coperve.ufpb.br .
l 25 – Divulgação da terceira lista de candidatos e do 
edital de cadastramento obrigatório dos classificados na 
terceira lista.
l 29 e 30 - Cadastramento obrigatório dos classificados 
na terceira lista.

João Lins disse que o resultado da primeira etapa sai na quinta

A Universidade Federal da Paraíba está oferecendo um total de 3.143 vagas pelo Sistema de Seleção Unificada aos estudantes

FotoS: ortilo Antônio

Os alunos que pre-
tendem efetuar matrí-
cula nas escolas da ca-
pital contam com mais 
uma opção na rede es-
tadual de ensino. É que 
a Escola Estadual de En-
sino Fundamental e Mé-
dio Profissionalizante 
Profª. Maria do Carmo 
de Miranda vai implan-
tar, a partir deste ano, 
o Ensino Médio regu-
lar. As vagas na moda-
lidade de ensino estão 
sendo ofertadas para 
os três turnos. As ma-
trículas estão abertas e 
os interessados devem 
procurar a escola, na 
Rua Coronel João Luiz 
Ribeiro de Morais, 279, 
no Bairro de Jaguaribe. 
Mais informação pelos 
telefones: 3221-2220 e 
3221- 2229. 

De acordo com a 
diretora da unidade 
de ensino, Airan César, 
a escola disponibiliza 
Ensino Fundamental I 
(1º ao 5º Ano), magisté-
rio (antigo normal) e o 
curso profissionalizante 

de Secretariado.  Ainda 
serão instalados mais 
dois cursos em 2013 na 
modalidade de Educa-
ção de Jovens e Adultos 
(EJA), Multimeio Didá-
tico e Biblioteconomia. 
“A procura por matrí-
culas está sendo consi-
derada boa”, disse ela.

A escola é integran-
te do Programa Mais 
Educação, que oferece 
oficinas de Matemática, 
Letramento, Handebol, 
Rádio, Inglês e Tecnolo-
gias Educacionais. Fun-
ciona com 11 salas de 
aula e tem capacidade 
para mais de 900 alu-
nos. Segundo a gestora, 
estão em fase de insta-
lação, os laboratórios 
de Informática, de Ciên-
cias e a sala de Recursos 
Multifuncional. A Maria 
do Carmo de Miranda 
foi uma das escolas con-
templadas com o prê-
mio Escola de Valor, ins-
tituído pelo Governo do 
Estado, onde todos os 
funcionários da unidade 
receberam o 14º salário. 

Escola em Jaguaribe 
adota Ensino Médio

l O Sisu é um  sistema virtual do MEC, através do qual 
as instituições públicas de Ensino Superior disponibili-
zam vagas para estudantes que participaram do Enem 
e querem utilizar a nota como forma de ingresso nas 
universidades públicas.

   Fique Atento
l 7 a 11 de janeiro – Período de inscrições no site do 
MEC (sisu.mec.gov.br);
l 14 de janeiro – Resultado da 1ª chamada;
l 18 a 22 de janeiro – Matrículas da primeira chamada;
l 28 de janeiro – Resultado da 2ª chamada;
l 1 a 5 de fevereiro – Matrículas da 2ª chamada;
l 18 de fevereiro – Convocação dos candidatos em lista 
de espera pelas instituições a partir desta data.
l Portal do Sisu - sisu.mec.gov.br
.

Saiba Mais

Fonte: MEC



MPPB faz balanço de atividades e 
destaca projeto de apoio à criança
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O projeto “Prioridade 
Absoluta”, que tem o objeti-
vo de garantir a implemen-
tação de políticas públi-
cas voltadas à proteção de 
crianças e adolescentes nos 
municípios da Paraíba, por 
meio da articulação e forta-
lecimento da rede de aten-
dimento local, registrou até 
dezembro de 2012 a instau-
ração de 37 inquéritos civis 
públicos.

 Um dos projetos que 
compõem o Planejamento 
Estratégico do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
o “Prioridade Absoluta”, 
também realizou 37 fisca-
lizações a Conselhos Tute-
lares; 48 a Centros de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras); 12 a Centros de Re-
ferência Especializado de 
Assistência Social (Creas) 
municipais; dez a Creas re-
gionais; 19 a entidades de 
acolhimento de crianças e 
adolescente; e 37 a secre-
tarias municipais de Assis-
tência Social. E foram 37 
elaboração de diagnósticos 
das violações de direitos da 
criança e do adolescente.

 “O objetivo principal 
do projeto é conhecer os 
programas e equipamen-
tos voltados à proteção da 
criança e do adolescente 
nos municípios paraibanos, 

proporcionando a integra-
ção entre os atores do Sis-
tema de Garantias de Direi-
tos (SGD) e a consequente 
implementação ou melho-
ramento de políticas públi-
cas”, explica a promotora 
de Justiça e coordenadora 
do ‘Prioridade Absoluta’, 
Soraya Soares da Nóbrega 
Escorel.

 O projeto ‘Prioridade 
Absoluta’ expressa, confor-
me a promotora de Justiça, 
“um compromisso do Minis-
tério Público da Paraíba com 
as crianças e adolescentes, 
ancorado no entendimen-
to de que é uma instituição 
fundamental da rede de 
atendimento às crianças e 
adolescentes e que precisa 
se articular com outros ato-
res do SGD, para efetivar os 
direitos já garantidos na lei”.

 Entre as metas do pro-
jeto está a realização de um 
levantamento qualitativo e 
quantitativo da atuação dos 
Conselhos Tutelares, dos 
Cras, dos Creas, das insti-
tuições de acolhimento e 
demais programas voltados 
ao atendimento de crianças 
e adolescentes nos muni-
cípios; a identificação das 
dificuldades de cada muni-
cípio na implementação da 
rede de proteção, mediante 
a visita in loco; a elaboração 
de um diagnóstico de cada 
município visitado, apon-
tando as violações de direi-
tos da crianças e adolescen-
tes para cada município.

Até dezembro de 2012, a 
instituição instaurou 37 
inquéritos na Paraíba

Ainda são metas di-
vulgar de forma ampla os 
resultados do diagnóstico 
preliminar propositivo aos 
promotores de Justiça lo-
cais, aos órgãos de controle 
social, à sociedade civil or-
ganizada, ao Governo Muni-
cipal, ao Poder Judiciário e à 
população em geral; e fazer 
um levantamento junto às 

promotorias locais sobre as 
providências tomadas junto 
ao Poder Executivo, conside-
rando a conclusão e suges-
tões contidas no diagnóstico.

O projeto, segundo re-
latório apresentado pela 
promotora de Justiça, tem 
apresentado impacto na im-
plementação ou ampliação 
da melhoria dos serviços 

voltados às crianças e ado-
lescentes dos municípios; 
provocado a realização da 
integração entre municípios 
para a implementação de 
serviços da alta complexi-
dade do Sistema Único de 
Assistência Social (Suas), 
sobretudo contemplando 
consórcios intermunicipais.

“O projeto também tem 

levado ao fortalecimento da 
rede de proteção à criança e 
ao adolescente; à integração 
entre os atores do Sistema de 
Garantia de Direitos nos mu-
nicípios; e à ampliação da visi-
bilidade do trabalho do Minis-
tério Público no que concerne 
à defesa dos direitos da crian-
ça e do adolescente”, garante a 
promotora no relatório.

Como parte das ações do “Prioridade Absoluta”, o Ministério Público realizou 37 fiscalizações a Conselhos Tutelares em 2012

A Polícia Militar 
prendeu, na manhã de 
ontem, dois homens 
acusados de assaltar  
uma casa lotérica, em 
São Vicente do Seridó, 
distante 75km de Cam-
pina Grande. Houve 
troca de tiros e todo o 
dinheiro foi recupera-
do. Os presos também 
são acusados de assaltar 
agências dos Correios e 
casas lotéricas da cida-
de de Boa Vista, Puxina-
nã e Santo André (loca-
lizadas no Agreste e na 
região da Borborema).

De acordo com o 
comandante da 4ª Com-
panhia de Polícia Militar 
Independente, tenente 
Jonatha Yassaky, foram 
presos  Jonh Lenon Ta-
vares do Nascimento, 
de 19 anos, e Romário 
Domingos da Rocha, de 
18 anos. Foram apre-
endidos dois revólveres 
calibre 38 e o dinheiro 
do assalto. Outros dois 
homens conseguiram 
fugir.

Relato
Segundo informa-

ções da polícia,  quatro 
homens chegaram à ci-
dade em duas motos, 
assaltaram a casa lotéri-
ca e seguiram em dire-

ção a agência dos Cor-
reios. Neste momento o 
grupo deparou-se com 
uma viatura da Força 
Tática que fazia rondas 
pelo local. Houve uma 
intensa troca de tiros 
até que dois deles se 
entregaram.

“O Objetivo deles 
era praticar roubos em 
série a estabelecimen-
tos bancários do muni-
cípio, mas frustramos a 
ação deles e mostramos 
que a Polícia Militar 
está pronta para agir 
e não vai permitir que 
esses elementos tirem 
o sossego das famílias 
da região”, comentou 
o tenente Jonatha Yas-
saky

A dupla que fugiu 
seguiu em direção a ci-
dade de Cubati, onde 
várias viaturas do Ba-
talhão de Operações 
Especiais (BOPE) fazem 
rondas para localizar 
os suspeitos.  Os dois 
presos foram levados 
para a Delegacia da 
Polícia Federal de Cam-
pina Grande. Um dos 
acusados,Jonh Lenon, é 
suspeito de cometer cin-
co homicídios e já cum-
priu medida socioedu-
cativa no Lar do Garoto, 
em Lagoa Seca.

PM prende 2 homens 
acusados de assaltos

SÃO VICENTE DO SERIDÓ

As aulas nas escolas 
da rede municipal de Santa 
Rita, na Grande João Pes-
soa, começaram na manhã 
de ontem. A Secretaria de 
Educação do município 
precisou antecipar a volta 
às aulas para fechar o ano 
letivo de 2012 que ficou em 
aberto devido a greve dos 
professores, que deixou os 
alunos sem aulas por cerca 
de quatro meses em 2012.

A expectativa do secre-
tário de Educação de San-
ta Rita, Neroaldo Pontes, 
é concluir o calendário do 
ano anterior até fevereiro. 
Segundo ele, poucas esco-
las ficaram fechadas du-
rante os três turnos duran-
te a greve. “Vamos começar 
as aulas agora para que não 
atrase o ano letivo de 2013. 
Falta pouco tempo, poucas 
escolas fizeram uma greve 
nos três turnos. É possível 
recuperar isso ainda no 
mês de janeiro”, comentou 
Pontes.

As matrículas para os 
novos alunos da rede de 
ensino de Santa Rita co-
meçaram também ontem. 
As matrículas podem ser 
feitas em qualquer esco-
la municipal da cidade. As 
matrículas do alunos vete-
ranos são renovadas auto-
maticamente.

Ainda de acordo com 
Neroaldo Pontes, os salá-
rios dos professores refe-

Escolas voltam às aulas e 
retomam calendário de 2012

SANTA RITA

rentes ao 13° e ao mês de 
dezembro ainda não foram 
pagos. Segundo ele, a ver-
ba que seria destinada ao 
pagamento dos docentes 
foi relocada para a Previ-
dência Social do município. 
“Os salários estão abertos  
devido a um dinheiro do 
Fundeb que foi retirado e 
levado para a Previdência 
(Social). O dinheiro está 
voltando para que nós pos-
samos pagar os professo-
res. Pedimos a compreen-
são dos professores para 
fazermos uma educação de 
qualidade e resolver todos 
os problemas o mais rápido 

possível”, afirmou.
 
Entenda o caso
Após uma greve de qua-

tro meses que durou até ju-
lho e que acabou por deci-
são judicial, os professores 
da rede municipal de Santa 
Rita, fizeram seguidas pa-
ralisações durante o início 
de setembro devido a um 
corte de 11 dias de salário 
no contracheque do mês de 
agosto, referentes às faltas 
nas salas de aula. Os profes-
sores decidiram encerrar as 
paralisações em novembro, 
após o pagamento dos débi-
tos pela prefeitura.

Neroaldo Pontes pretende  concluir o calendário até fevereiro 

Diretora de 
hospital fala 
sobre desafios
e propostas

A diretora do Hospital 
Regional de Patos Sílvia Xi-
menes concedeu entrevista 
a imprensa e falou sobre os  
desafios, superações, pro-
postas para 2013 e do apoio 
que vem recebendo do Go-
verno do Estado no desen-
volvimento de ações e servi-
ços para melhorar cada vez 
mais a saúde da população 
patoense e região.

 Sílvia Ximenes disse que 
um dos grandes desafios ao 
assumir os destinos do hos-
pital foi oferecer uma saúde 
de qualidade à população, 
que estava desassistida devi-
do à entrega de plantões mé-
dicos, mas que o problema 
foi resolvido ainda em 2012.

 A diretora lembrou que 
durante a sua administração 
encontrou muitas “pedras” 
no meio do caminho, “mas 
graças ao apoio e a confiança 
do governo conseguimos su-
perar todos os obstáculos e 
com isso oferecer uma saúde 
com qualidade e eficiência à 
população, não só de Patos  
mas de toda a região”. 

Para este ano, Sílvia Xi-
menes destacou uma série 
de ações e serviços que serão 
implementados no hospital 
para melhorar ainda mais o 
atendimento à população. 
Ela apontou melhorias na 
parte física, criação de uma 
enfermaria geriátrica, onde o 
idoso terá uma atenção espe-
cial e a criação do Núcleo de 
Educação Continuada.

FOTO: Ortilo Antônio

FOTO: Marcos Russo
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Duplicação já foi retomada 
AVENIDA ARGEMIRO DE FIGUEIREDO

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

Ainda segundo a secretária Verônica Bezerra, “o 
decréscimo nas matrículas é um dos elementos que 
identificamos no processo de investigação de dados e um dos 
problemas mais preocupantes. Não se justifica porque há um 
número crescente de crianças em idade escolar”.

Preocupação

Matrículas

Começou ontem, em todas as unidades escolares, 
o período de matrícula de novatos e veteranos para a 
rede municipal de ensino. De acordo com a previsão da 
Secretaria de Educação de Campina Grande, o ano letivo 
está previsto para começar já na primeira semana de 
fevereiro. 

Meta

De acordo com a secretária de Educação do Município, 
Verônica Bezerra, “o desafio é elevar o número de estudantes 
matriculados, uma vez que o diagnóstico atual é de uma curva 
decrescente nas matrículas efetuadas nos últimos anos, um 
cenário que não se justifica”, comentou.

Ao lado do superinten-
dente do DNIT (Departamen-
to Nacional de Infraestrutura 
de Transportes) na Paraíba, 
Gustavo Adolfo Andrade de 
Sá, o prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues 
(PSDB), esteve ontem na 
avenida Senador Argemiro 
de Figueiredo, no bairro do 
Itararé, onde as obras de du-
plicação da via foram reto-
madas.

A paralisação das obras 
foi apontada pela Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) como 
uma das principais causas 
das cinco mortes em aciden-
tes automobilísticos na área, 
nos últimos meses.

A duplicação do chama-
do Rodoanel de Campina, que 
compreende o trecho que vai 
do contorno da rodoviária na 
entrada da cidade, onde fica 
a Praça Raimundo Asfora, até 
as confluências do Aeropor-
to João Suassuna, implicará 
em 3,5 quilômetros de pista 
duplicada. Na prática, tem a 
função estratégica de interli-
gação das rodovias federais 

l DEVOlVIDO

O novo reitor da Universidade Estadual da Paraíba, 
Rangel Júnior, devolveu o professor Everaldo Catão, que 
estava sob disponibilidade da UEPB, à sua repartição de 
origem, em Pernambuco. Everaldo é presidente  
do PCdoB em CG, partido de Rangel e da ex-reitora  
Marlene Alves.

l DE sAíDA

Everaldo Catão entrou em rota de colisão com o 
grupo de Marlene Alves no partido ao se posicionar contra 
a presença de comunistas no governo do prefeito tucano 
Romero Rodrigues. Com a mudança, ele deverá antecipar 
sua saída do comando municipal da legenda.

Boa notícia

O ministro das Cidades, Aguinaldo Ribeiro, confirmou 
ontem que a Prefeitura de Campina Grande contará com a 
parceria do Governo Federal para as obras de urbanização 
do Açude de Bodocongó. As famílias do entorno do açude 
deverão ser transferidas para outra área.

Para a PMCG

O gerente administrativo do Estádio Governador Ernani 
Sátyro – “O Amigão”, Vladimir Borborema, deve deixar o 
cargo nos próximos dias. Especula-se que o atual chefe do 
“Colosso da Borborema” se encaminha para assumir uma 
pasta na Prefeitura de Campina Grande.

Novo

Para a vaga de Vladimir, o nome que circula com maior 
força é o do auxiliar administrativo do Amigão, Ascânio 
Paceli. Há mais de dois anos atuando na administração do 
estádio, seria o sucessor natural do atual gerente.

Rapidinha

A diretoria do Sintab encaminhou ao prefeito de 
Campina Grande, Romero Rodrigues, um pedido de 
audiência com objetivo de solucionar os problemas dos 
servidores municipais em relação aos atrasos no salário  
de dezembro e do 13º. 

Empréstimo

De acordo com o presidente do Sintab, Napoleão 
Maracajá, “a dívida com os servidores não é da gestão 
passada ou da gestão atual, e sim do município”. 
Napoleão destacou que desde o final de novembro que o 
município vive um período de desorganização, e sugeriu 
que a prefeitura fizesse um empréstimo para realizar o 
pagamento.

A paralisação das obras 
causou acidentes, segundo 
a Polícia Rodoviária Federal

Foto: Divulgação

Phillipy Costa
Especial para A União

(BRs) 230 e 104.
“Estamos reiniciando as 

obras de duplicação e eu gos-
taria de registrar a parceria 
com o Governo Federal, hoje 
representado por Gustavo 
do DNIT. Além do mais outra 
parceira com o Governo do 
Estado, que vai nos ceder um 
terreno para realocação das 
barracas de fogos, as quais 

precisam sair do atual local 
por conta da duplicação”, cele-
brou Romero.

De acordo com o prefeito 
de Campina Grande, a pre-
tensão do DNIT é concluir a 
obra em seis meses. “Vamos 
tentar intensificar as obras 
para cumprir esse prazo. 
Mas acredito que por conta 
da complexidade da duplica-

ção, realmente demanda um 
pouquinho de tempo. Porém 
vamos estar sempre cobran-
do para concluirmos o mais 
rápido possível”, pontuou.

Romero Rodrigues re-
velou que o custo total da 
duplicação do trecho de 3,5 
quilômetros da Argemiro de 
Figueiredo atinge a marca 
dos R$ 20 milhões.

Operários já trabalham na duplicação da via de 3,5 km que está sendo chamada de Rodoanel 

A estrutura para o Encontro 
da Nova Consciência Cristã co-
meçou a ser montada na ultima 
sexta-feira na cidade de Campina 
Grande, e está em ritmo acelera-
do. Este ano será a décima quinta 
edição do evento, que tem início 
marcado para o dia 6 de feverei-
ro e encerramento no dia 12 do 
mesmo mês. 

O tema da edição 2013 será 
uma frase bíblica dita pelo após-
tolo Paulo, exposta no livro de 
Romanos, “E não vos conformei 
com este mundo”. A frase do 
apóstolo encorajava a igreja a 
preservar importantes valores 
deixados por Cristo. Um desafio 
para os cristãos de todas as épo-
cas. Os palestrantes desta edição 
são, Ricardo Bitun, o teólogo bo-
liviano Russel Shedd, Paulo Ce-
sar, Augusto Nicodemos, Adauto 
Lourenço, Hernandes Dias Lopes, 
Ricardo Marques, entre outros. 

A novidade deste ano são 
eventos nacionais que aconte-
cerão em paralelo ao Encontro 
da Nova Consciência Cristã, tais 
como, o Primeiro Encontro de Es-
colas  Cristãs, Encontro Nacional 
de Juristas Evangélicos, Encontro 
Nacional de Blogueiros Evangéli-
cos, Encontro Nacional de Cien-
tistas Cristãos. 

Segundo a assessoria do 
evento, a montagem está acon-
tecendo em ritmo acelerado. Na 
parte superior, será instalada a 
Tenda Principal, conhecida como 
representação do Tabernáculo 
Bíblico, capaz de comportar até 
7 mil pessoas sentadas. Neste 
local acontecerão diversas pro-
gramações no período diurno 
e as grandes concentrações du-
rante a noite. A estrutura conta 
também com um Grande Stand, 
onde funcionará a 1ª FELiCC (Fei-
ra do Livro da Consciência Cris-
tã), em que estarão presentes as 
principais editoras evangélicas 
do Brasil.

O palco principal do Encon-
tro será no Parque do Povo, que 
possui uma área de aproximada-
mente 43 mil metros quadrados. 
O espaço compreende parte su-
perior, inferior e a pirâmide.

No setor inferior funcionará 
estacionamento exclusivo para 
os participantes do Evento, com 
monitoramento feito por câme-
ras de segurança, como também 
praça de alimentação, e Pavilhão 
Kids, onde acontece a 11ª Cons-
ciência Cristã Kids, com uma pro-
gramação especial voltada para 
o público infantil.

No setor da Pirâmide, por 
sua vez, estará projetado Sho-
wroom, que contará com partici-
pação de Empresas parceiras do 
“Consciência Cristã” 2013.

Toda área do Parque do Povo 
terá serviço de internet gratuita 
durante o evento.

Segundo os organizadores 
do Encontro, o prazo para con-
clusão da montagem é a primei-
ra semana do próximo mês.

15ª edição vai começar no dia 6
ENCONtRO DA NOVA CONsCIêNCIA

Nádya Araújo
Especial para A União

O Aeroporto Presidente 
João Suassuna, em Campina 
Grande, divulgou ontem o 
balanço de atendimentos do 
ano de 2012. De acordo com 
o superintendente regional 
do aeroporto, Nilson José da 
Silva Suassuna, houve um 
crescimento de 21,83% no 
número de embarques e de-
sembarques em relação ao 
ano de 2011.

Segundo Nilson, de ja-

neiro a dezembro, 127.609 
passageiros passaram pelo 
aeroporto, e o mês de junho 
foi o que apresentou recorde 
de tráfego, com 12.101 em-
barques e desembarques re-
gistrados. “Dos 16 aeroportos 
administrados pela Infraero 
na região Nordeste, o João 
Suassuna apresentou o quar-
to maior aumento de movi-
mentação de passageiros, no 
mês de novembro”, citou o su-
perintendente regional.

Nilson Suassuna expli-
ca que esta estatística posi-

tiva foi conseguida graças a 
ampliação da capacidade de 
atendimento do aeroporto, 
para suprimir a demanda de 
passageiros e usuários exis-
tente na região. “Consegui-
mos em dezembro uma me-
lhoria na infraestrutura da 
unidade, que permite pouso 
de aeronaves de maior porte 
e consequentemente aumen-
tando o número de passagei-
ros em cada voo, o que deve-
rá subir ainda mais o número 
de atendimentos para este 
ano”, concluiu Nilson.

Movimento cresceu 21,83% em 2012
AEROPORtO jOãO sUAssUNA

Diogo Almeida
auniaodiogo@gmail.com

“Conseguimos 
em dezembro 
uma melhoria na 
infraestrutura 
da unidade, que 
permite pouso 
de aeronaves de 
maior porte”



R$ 3,5 bilhões para a Paraíba
INVESTIMENTOS

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de janeiro de 2013

Ricardo inaugura hoje 
rodovia entre Itaporanga 
e São José da Caiana
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 As áreas de habitação, 
mobilidade urbana e sane-
amento, em toda a Paraíba, 
receberão investimentos em 
cerca de R$ 3,5 bilhões para 
os anos de 2013 e 2014. O 
pacto de investimentos foi 
revelado ontem, na sede da 
Caixa Econômica Federal, 
pelo ministro das Cidades, 
Aguinaldo Ribeiro, que as-
segurou que os recursos já 
foram aprovados na esfera 
federal e contam com par-
ceria do Governo da Paraíba 
e de diversas prefeituras. O 
número de municípios que 
serão beneficiados em todo o 
Estado chega a 190.

Do total de investimen-
tos, a maior fatia vai para a 
área de habitação, especial-
mente para o programa “Mi-
nha Casa Minha Vida”, que 
receberá R$ 2,68 bilhões. A 
área de mobilidade urbana 
receberá R$ 106 milhões e 
outros R$ 692 milhões para 
programas de saneamento. 
Os recursos estão em fase 
de análise e a expectativa é 
de que nos próximos 60 dias 
comecem a entrar no Estado.

A projeção para os anos 
de 2013 e 2014 é de que 
mais 35 mil unidades sejam 
construídas na Paraíba. Para 
essa ação, serão destinados 

Pacote foi anunciado ontem 
pelo ministro das Cidades, 
Aguinaldo Ribeiro, em JP

FOTO: Ortilo Antônio

Começaram ontem as 
inscrições para o concurso 
público da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB), 
que está oferecendo 110 va-
gas com salários que variam 
de R$ 1.213,38 a R$ 11 mil. 
O prazo se encerra no dia 6 
de fevereiro e a taxa de pa-
gamento varia de R$ 45,00 a 
R$ 95,00.

Os candidatos devem 
fazer as inscrições exclu-
sivamente pela internet, 
através do endereço ele-
trônico www.concursosfcc.
com.br, até as 14h do dia 6 
de fevereiro, no horário de 
Brasília. O candidato de-
verá efetuar o pagamento 

da importância referente à 
inscrição por meio de bo-
leto bancário ou débito em 
conta corrente de banco 
conveniado, no valor cor-
respondente à opção de Car-
go, até a data limite de paga-
mento de inscrições, que é 
no dia 4 de março de 2013. 

Durante o período de ins-
crições, nas cidades de João 
Pessoa, Campina Grande, Pa-
tos e Cajazeiras serão disponi-
bilizados, através da Fundação 
Carlos Chagas, computado-
res gratuitos para os candi-
datos que não tiverem acesso 
à internet, em dias úteis, de 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 12h e das 13h às 17h (ho-

rário local). 
A partir do dia 14 de 

janeiro, o candidato poderá 
conferir no endereço ele-
trônico da Fundação Carlos 
Chagas se os dados da inscri-
ção foram recebidos e o valor 
foi pago. 

Já as inscrições com isen-
ção de pagamento serão rea-
lizados via internet, durante 
o período das 10h do dia 7 de 
janeiro às 14h do dia 6 de fe-
vereiro por meio de link refe-
rente ao Concurso Público do 
Poder Legislativo. A isenção 
é exclusiva para o candidato 
que comprove a condição de 
doador de sangue da rede 
hospitalar pública ou conve-

niada com o Sistema Único 
de Saúde (SUS), no Estado. 
Deverão ser encaminhados 
originais ou cópias autentica-
das dos documentos até o dia 
6 de fevereiro.  

Provas 
As provas serão realiza-

das no dia 7 de abril de 2013. 
Para todos os cargos, a prova 
objetiva, constará de ques-
tões objetivas de múltipla es-
colha, com cinco alternativas. 
Para os cargos de consultor, 
analista e assessor técnico 
legislativo haverá prova de 
Redação. Para o cargo de as-
sistente legislativo será ne-
cessária prova de digitação.

Desde ontem, os ser-
vidores da Prefeitura de 
Alhandra estão obrigados a 
assinar o ponto de trabalho 
nas respectivas secretarias 
onde estão lotados. Quem 
não assinar o ponto terá seus 
vencimentos suspensos. 

“Como não temos ne-
nhuma informação sobre os 
servidores, a assinatura do 
ponto é uma das formas de 
identificar cada um deles e, 
mais que isso, comprovar o 
efetivo exercício da função 
todos os dias”, afirma o se-
cretário de Administração do 

município, Severino Rufino. 
O secretário afirma ain-

da que, dentro das ações de 
identificação dos servido-
res, a prefeitura vai realizar, 
na próxima semana, um re-
cadastramento de todos os 
funcionários de Alhandra, 
incluindo os efetivos, pensio-
nistas e aposentados. “Esta-
mos trabalhando no escuro, 
pois não temos informações 
sobre o cadastro de servido-
res, mas vamos regularizar 
essa situação nos próximos 
dias”, finaliza o secretário Se-
verino Rufino.

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

O ministro das Cidades, Aguinaldo Ribeiro, fez o anúncio do pacote de investimentos no auditório da Caixa Econômica, em João Pessoa

Começam inscrições para concurso
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

O prefeito de Campi-
na Grande, Romero Ro-
drigues, anunciou ontem 
que algumas nomeações 
para cargos de confiança 
serão retardadas, numa 
estratégia para economi-
zar com despesas de pes-
soal a fim amortizar os 
atrasos da prefeitura com 
parte dos servidores, que 
não receberam os venci-
mentos de dezembro e o 
décimo terceiro salário. 
Com isso, alguns cargos do 
segundo escalão ficarão 
sob a incumbência, tem-
porariamente, de secretá-
rios municipais. É o caso da 
Guarda Civil, que será co-
mandada provisoriamente 
pelo chefe de gabinete da 

prefeitura, Tovar Correia 
Lima, e da Defesa Civil, 
que ficará a cargo de Ge-
raldo Nóbrega, secretário 
de Serviços Urbanos.

“Com isso, nós tere-
mos condições de econo-
mizar. Se não economi-
zarmos no primeiro mês, 
vamos economizar quan-
do? De toda a nossa ges-
tão, a menor folha que 
teremos será essa. Natu-
ralmente, as coisas irão 
se acomodando e a folha 
crescerá, mesmo porque a 
gente precisa preencher 
as secretarias. Mas, temos 
que pedir paciência, pelo 
menos em janeiro, onde 
temos praticamente três 
folhas para pagar”, decla-
rou, referindo-se aos sa-
lários atrasados e à folha 
do próprio mês. O prefei-

to se solidarizou com os 
trabalhadores que estão 
com vencimentos atrasa-
dos, mas também pediu 
paciência à categoria.

Romero explicou que 
a prioridade, por ora, é 
pagar em dia o mês de ja-
neiro.  “Se tivermos con-
dições, vamos, inclusive, 
antecipar um pouco essa 
folha, por conta dessas 
dificuldades dos meses 
anteriores. E, além disso, 
pagar uma parte do mês 
de dezembro e do décimo 
terceiro”, disse. 

O presidente do Sin-
dicato dos Trabalhadores 
Públicos Municipais do 
Agreste da Borborema 
(Sintab), Napoleão Mara-
cajá, que é também verea-
dor do PC do B em Cam-
pina Grande, quer que a 

prefeitura realize um em-
préstimo para sanar inte-
gralmente a dívida com os 
servidores, mas o prefeito 
propõe parcelar o paga-
mento. Napoleão e Rome-
ro se reunirão na próxima 
quinta-feira, 10, e o prefei-
to explica que a data não 
foi escolhida por acaso.

“É o dia da primeira 
receita que a prefeitura 
vai receber no ano. Pedi ao 
presidente que esperasse 
até esta data porque não 
adianta conversar sem ter 
pelo menos noção de arre-
cadação. Aí, teremos uma 
definição mais clara de 
como a coisa se dará”, re-
velou Romero Rodrigues. 
A receita em questão é a 
primeira parcela do mês 
do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM). 

Romero adia nomeações em CG
ECONOMIA EM JANEIRO

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

Mobilidade urbana terá prioridade

Alhandra: servidores 
têm que assinar ponto

aos municípios contempla-
dos recursos totais da ordem 
de R$ 2,3 bilhões. No ano 
de 2012, foram entregues 
25.020 unidades, quando ou-
tras 26.274 foram concluídas 
e 39.383 foram contratadas. 
Os investimentos ultrapassa-
ram os R$2,6 bilhões.

Além de construções de 
unidades habitacionais, os 
investimentos servirão para 
incrementar a infraestrutu-
ra de diversos municípios. O 
ministro das Cidades afirmou 
que o Orçamento Geral da 
União, que será votado no iní-
cio de fevereiro, disponibiliza 
para a Paraíba um total de R$ 
117 milhões. Deste total, R$ 
18 milhões serão para a cons-
trução de um viaduto no bair-
ro do Geisel, em João Pessoa, 
obra que deve ser feita com 
o Governo do Estado. Outros 
R$ 40 milhões serão para a 
revitalização do Parque Solon 
de Lucena, em parceria com a 
Prefeitura da capital.

O ministro ainda des-
tacou a implantação de re-
cursos na ordem de R$ 7 
milhões para obras de pa-
vimentação e drenagem do 
bairro de Intermares, em Ca-
bedelo; R$ 10 milhões para o 
projeto de revitalização e ur-
banização do Açude Grande, 
em Cajazeiras; R$ 5 milhões 
para obras de pavimentação 
e drenagem no município de 
Santa Rita; além da inclusão 
das obras do 2º Anel Viário 
no Programa de Mobilidade 
Urbana do Ministério das Ci-
dades.

A rede integrada de cor-
redores de transporte públi-
co e o veículo leve sobre tri-
lhos serão as prioridades nos 
investimentos que o minis-
tro Aguinaldo Ribeiro anun-
ciou. Enquanto o primeiro 
receberá uma quantia de 
R$ 154 milhões, o segundo 
levará uma fatia de R$ 126 
milhões dos investimentos. 
O ministro apresentou uma 
projeção de como funciona-
rão as faixas exclusivas para 
os ônibus. “Os investimentos 
do Governo Federal vão con-
templar essas faixas para que 
possamos dar velocidade ao 
fluxo de veículos”, destacou. 

O Programa de Acele-
ração do Crescimento (PAC) 
das Médias Cidades poderá 
contemplar a implantação do 
segundo anel viário, cujo in-
vestimento previsto é de R$ 
203,3 milhões do Orçamento 

da União. Há propostas do 
PAC Pavimentação e Qualifi-
cação de Vias Urbanas com 
valores de R$ 436,7 milhões. 
O resultado das seleções das 
obras que serão executadas 
será divulgado neste primei-
ro semestre pelo Ministério 
das Cidades.

O pacote de investimen-
tos também contempla a área 
de saneamento básico. Agui-
naldo Ribeiro destacou que é 
imprescindível investimentos 
na área para melhorar a situ-
ação da saúde da população. 
“Os estudos mostram que 
cada real investido em obras 
de saneamento, o governo 
economiza quatro reais na 
saúde”, disse. Entre as obras 
que já estão contratadas den-
tro do pacto de investimentos 
estão: a adutora Translitorâ-
nea, a adutora São José e o Ca-
nal do Frango, em Patos.



Governador inaugura rodovia
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Ricardo também assinará 
ordens de serviços para 
obras em vários municípios

Brasília – O Governo 
Federal autorizou repasse 
de mais de R$ 500 milhões 
para os agricultores e em-
preendedores atingidos 
pela estiagem nos estados 
do Nordeste e em parte de 
Minas Gerais, na região do 
Semiárido brasileiro. O to-
tal de recursos disponibili-
zados pela linha emergen-
cial de crédito chegará à 
marca de R$ 2,4 bilhões até 
fevereiro. A informação é 
do Ministério da Integração 
Nacional.

Os recursos fazem par-
te de uma linha emergen-
cial de crédito operada pelo 
Banco do Nordeste do Bra-
sil (BNB). O limite de crédi-
to varia de R$ 12 mil a R$ 
100 mil, com juros de até 
3,5% ao ano. A maioria dos 
créditos contempla peque-
nos produtores rurais en-
quadrados no Programa de 
Fortalecimento da Agricul-
tura Familiar (Pronaf), em 
operações com juros de 1% 
ao ano e prazo de 10 anos 
para pagamento, com até 
três anos de carência.

A guerra da União e dos governos 

por conta da educação

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

FOTO: Evdsfasdfsda

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O Governo do Estado 
reduziu a base de cálculo 
da alíquota do Imposto so-
bre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) para 
2,4% para as empresas de 
bares, restaurantes e esta-
belecimentos similares da 
Paraíba. Segundo o decreto 
nº 33.657, publicado no Di-
ário Oficial do Estado e as-
sinado pelo governador Ri-
cardo Coutinho, o benefício 
será válido até dezembro 
de 2014, e inclui ainda as 
empresas preparadoras de 
refeições coletivas.

Segundo o secretário 
Executivo da Receita, Le-
onilson Lins de Lucena, o 
decreto, além de unificar e 
estender a alíquota de ICMS 
de 2,4%, para todos os es-
tabelecimentos do Regime 
de apuração Normal, reduz 
também a burocracia ao 
simplificar o procedimento. 
“Para os contribuintes de ba-
res e restaurantes gozarem 
dessa alíquota, sejam do in-
terior ou da capital, não será 
mais necessário solicitar o 
benefício junto à repartição 
fiscal do Estado, pois ela já 

será concedida automatica-
mente. As empresas que não 
quiserem essa alíquota den-
tro do regime normal é que 
precisam, agora, comunicar 
expressamente à Receita Es-
tadual que não desejam op-
tar expressamente pela sua 
não utilização”, explicou.

Para Leonilson Lins de 
Lucena, a medida pode fun-
cionar ainda como estímulo 
à formalização de empresas 
do setor que estão na infor-
malidade, além de também 
promover a concorrência 
leal de mercado de bares e 
restaurantes. “Com a unifica-
ção do benefício da alíquota 
estendida para todos os es-
tabelecimentos do regime de 
apuração normal de 2,4%, o 
benefício tanto deverá pro-
mover a concorrência leal 
das empresas desse setor 
de bares e restaurantes por 
conceder uma única alíquota 
para todas essas empresas 
que estão no regime normal 
como estimular a formaliza-
ção de empresas que buscam 
alíquotas menores sem a ne-
cessidade de solicitarem o 
benefício”, frisou.

Atualmente, a alíquota 
de ICMS integral do Estado 
(cheia) é de 17%, enquanto 
para quem compra merca-
doria de outros estados, de-
pendendo da origem, pode 
ser de 7% ou 12%. Contudo, 
o benefício concedido não 
desobriga a empresa do re-
colhimento do diferencial de 
alíquota.

De acordo ainda com 
as regras do decreto, fica-
rão excluídas do benefício, 
em qualquer das hipóteses, 
o fornecimento ou a saída 
de bebidas. O benefício não 
será aplicado ainda aos op-
tantes do Simples Nacional, 
que já gozam de benefício 
fiscal, aos produtos sujeitos à 
substituição tributária, cujo 
imposto já esteja retido na 
fonte e para os contribuintes 
que optarem, expressamen-
te, pela sua não utilização.

Para gozar do benefício, 
o decreto assinala ainda que 
“é vedado o aproveitamento 
de qualquer crédito fiscal, 
assim também a apropriação 
de outros créditos prove-
nientes de suas operações de 
aquisição”.

O governador Ricardo 
Coutinho cumpre agenda 
no interior do Estado hoje 
e amanhã, quando estará 
nas cidades de Coremas, 
São José de Caiana e Santa 
Inês, no Sertão do Estado, 
para anunciar obras e inau-
gurar mais uma rodovia 
que vai beneficiar o escoa-
mento da produção agríco-
la e comercial da região e 
facilitar o deslocamento da 
população.

Hoje, Ricardo Coutinho 
estará na cidade de Coremas, 
onde assina, às 10h, a ordem 
de serviço para esgotamento 
sanitário. A solenidade está 
marcada para acontecer na 
Praça da Alimentação. 

O Sistema de Esgota-
mento Sanitário do municí-
pio de Coremas faz parte dos 
municípios situados na Bacia 
do Pisf (Projeto de Irrigação 
do São Francisco). A rede co-
letora terá 18.266 metros de 
extensão com 2.051 ligações 

domiciliares e será formada 
por uma estação elevatória.

Com um custo estima-
do de quase R$ 8 milhões, o 
sistema de esgotamento sa-
nitário terá 888 metros de 
emissário de recalque com 
uma estação de tratamento 
de água. A obra vai beneficiar 

uma população estimada em 
mais de 8.200 pessoas.

À tarde, o governador 
inaugura a pavimentação da 
rodovia PB-372/382, tre-
cho entre Itaporanga e São 
José de Caiana. A solenidade 
acontecerá às 16h, na Praça 
São José, centro da cidade de 

São José de Caiana.
Amanhã, vai acontecer 

a assinatura da ordem de 
serviço para pavimentação 
da rodovia PB-400, trecho 
ligando Conceição a Santa 
Inês. A solenidade está mar-
cada para o centro da cidade 
de Santa Inês.

Com a pavimenta-
ção da PB-372/382, o 
Governo do Estado, in-
vestiu, através do Pro-
grama Caminhos da Pa-
raíba, R$ 8.001.825,93, 
contemplando uma po-
pulação de 32.515 habi-
tantes. Na rodovia que 
terá ordem de serviço, 
o investimento é de R$ 
13.364.085,01, benefi-
ciando uma população 
de 21.905 habitantes. 

Iniciadas em junho 
de 2011, as obras de pa-

vimentação da rodovia 
a ser inaugurada foram 
concluídas em dezem-
bro de 2012. Por outro 
lado, a PB-400 terá suas 
obras iniciadas neste 
mês de janeiro e previ-
são de conclusão em ou-
tubro deste ano.

As duas rodovias fa-
zem parte do Programa 
Caminhos da Paraíba, 
posto em prática pelo 
governador Ricardo Cou-
tinho para construir, recu-
perar e conservar a malha 

rodoviária estadual, atra-
vés do Departamento de 
Estradas de Rodagem da 
Paraíba. 

De acordo com o 
diretor de Obras do De-
partamento Estadual 
de Trânsito (DER), Hélio 
Cunha Lima, os recursos 
para a execução da or-
dem são provenientes 
do Tesouro Estadual e 
Corporação Andina de 
Fomento (CAF) e tem 
como órgãos envolvi-
dos o próprio DER e a 

Secretaria Estadual da 
Infraestrutura.

A construção de ro-
dovias, como informou 
o diretor, tem como ob-
jetivos promover o de-
senvolvimento social e 
econômico da região, in-
tegrar o município à ma-
lha rodoviária pavimen-
tada, bem como ampliar 
e modernizar a infraes-
trutura rodoviária do Es-
tado e ofertar economia, 
conforto e segurança aos 
usuários da rodovia.

Estradas promovem desenvolvimento econômico

Agricultores do 
Semiárido terão 
R$ 500 mi em 
linhas de crédito

Estado reduz alíquota do ICMS 
de bares e restaurantes para 2,4%

Está formada uma guerra entre a União, os 
estados e os municípios por conta da lei que majora 
os salários dos professores, já agora no mês de 
janeiro. Os três setores ainda não chegaram a um 
acordo quanto ao índice do reajuste e essa é a 
polêmica. 

A receita estimada do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica e Valorização 
dos Profissionais da Educação (Fundeb), para o 
exercício de 2013, é 13,9% maior que a de 2012. Os 
valores foram publicados no Diário Oficial por meio 
de uma portaria interministerial. 

De acordo com a portaria, a receita total do 
Fundeb estimada para este ano é de R$ 116,8 bilhões, 
sendo R$ 107,1 bilhões a soma das contribuições de 
estados, Distrito Federal e municípios, e R$ 9,7 bilhões 
de complementação da União aos mesmos nove 
estados: AL, AM, BA, CE, MA, PA, PB, PE e PI. 

O Congresso Nacional deverá aprovar, ainda 
este mês, um reajuste para os professores em índice 
que nunca virá abaixo dos 20 por cento. Para os 
governadores e prefeitos, isso vai inviabilizar os 
estados e municípios, que não terão condições de 
honrar esse índice. 

Eles dizem que o Governo Federal quer definir 
um índice de reajuste alto para os salários dos 
professores, mas na verdade, quem vai pagar são os 
estados e municípios, quando a União deveria dar 
uma contrapartida maior. 

“O Governo Federal está fazendo cortesia com 
o chapéu alheio”, diz o presidente da Confederação 
Nacional de Municípios, Paulo Ziulkoski, para quem 
os estados e municípios vêm passando por grandes 
dificuldades para honrar os seus compromissos. 

“As dificuldades ocorrem especialmente na 
demanda por creches, na obrigatoriedade da pré-
escola até 2016 e com os reajustes do piso nacional 
do magistério, que cresceu mais do que a inflação e 
as receitas públicas nos últimos três anos”, afirma 
Ziulkoski. 

Em meio a essas turbulências estão os jovens 
que precisam da ajuda pública para se manter na 
escola nos primeiros anos de escolaridade e há uma 
confusão entre as responsabilidades da União, dos 
estados e dos municípios. 

Esse é o problema.

Repercutiu bem 

O governador Ricardo Coutinho (PSB) assinou ontem ordens de serviço 
para reforma da Fundação Espaço Cultural (Funesc) e Teatro Santa Roza, em 
João Pessoa; do Teatro Íracles Pires, em Cajazeiras; e do Cine São José, em 
Campina Grande. Ao todo, são mais de R$ 24 milhões investidos na reforma 
dos equipamentos culturais. A solenidade com o chefe do Executivo Estadual 
e autoridades políticas e da área cultural começou às 10h, no Salão Nobre do 
Palácio da Redenção.

Os que fazem cultura na Paraíba aplaudiram a medida. 

O rastro da tragédia 

A seca deixou um rastro de destruição na Paraíba que, em 10 anos o 
Estado, possivelmente, não se recupere. Dados apontam que mais de 70 por 
cento do rebanho bovino do Estado morreram por conta da seca de 2011 que 
emendou com a de 2012. Muitos criadores deram o rebanho de meia para 
ser transferido para áreas baixas do Maranhão e Alagoas. Para completar o 
quadro, o bagaço de cana está desaparecendo. 

O quadro na Paraíba é desolador.  

Não ficou 

O deputado José Aldemir (PEN) foi um dos maiores 
entusiastas da eleição do governador Ricardo Coutinho em 2010. 
Mas acabou rompendo com o governador no final do ano passado. 
Ele e mais um grupo de deputados. Os que fazem política na região 
polarizada por Cajazeiras, onde Aldemir tem sua base política, 
garantem que o gesto poderá ter comprometido a eleição do 
deputado em 2014. 

Aldemir, quem vai pela cabeça dos outros é piolho.

O município de Itaporanga será beneficiado com rodovia que será inaugurada hoje pelo governador
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mento no qual o próprio tema 
colocará a Casa em xeque sob 
pena de o Congresso tornar-
-se um Poder “diminuído” pe-
rante os demais.

O senador Cristovam 
Buarque (PDT-DF), com a ex-
periência de dois mandatos 
na Casa, é mais crítico que o 
presidente do PMDB. “Não há 
Parlamento. Estamos brin-
cando de esconde-esconde 
com o Supremo Tribunal Fe-
deral”. O STF se manifestou 
nos últimos anos, por pro-
vocação principalmente dos 
partidos, a respeito da cons-
titucionalidade de uma série 
de projetos aprovados pelo 
Congresso.

Segundo o pedetista, o 
grande problema é a ausência 
de acordos que sejam efetiva-
mente cumpridos, bem como 
metas a serem alcançadas. 
Cristovam Buarque destacou 
que os parlamentares  prati-
camente trabalham apenas em 
dois dias da semana, terça-feira 
e quarta-feira, o que compro-
mete ainda mais a situação.

A senadora Ana Rita (PT-
-ES) é outra que defende a 
maior interação entre as li-
deranças não só do Senado, 
mas também do Congresso. 
“É preciso que as lideranças 
dialoguem mais”, disse a par-
lamentar que também de-
monstrou preocupação com o 
andamento dos trabalhos.

Ela criticou a postura 
que os partidos têm adotado 
de deixar para votar a maio-
ria das propostas legislativas 
de forma apressada no fim 
do ano. Ana Rita defende que 
nem todo projeto de lei, PEC 
ou medida provisória neces-
sita de acordo de procedi-
mentos da unanimidade dos 
líderes partidários. Segundo 
ela, existem matérias que, se 
não obtiver acordo, tem que 
ir para votação em plenário.

Brasília - O Senado re-
toma os trabalhos legislati-
vos em fevereiro com assun-
tos polêmicos para resolver 
como a Proposta de Emenda 
à Constituição das Domés-
ticas (PEC 478/2010) e os 
novos critérios de partilha 
do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPE). Ao mesmo 
tempo, poucos senadores ad-
mitem em público um pro-
blema que debatem em con-
versas privadas que é a falta 
de diálogo com o Executivo e 
entre si.

Em conversa com a 
Agência Brasil, o presiden-
te do PMDB, senador Valdir 
Raupp (RO), disse que a re-
distribuição dos recursos dos 
royalties do petróleo entre os 
estados foi um exemplo de 
descompasso entre o Execu-
tivo e o Congresso. “No caso 
dos royalties faltou muito a 
participação do Executivo na 
construção de um acordo.”

Para o presidente do 
PMDB, toda essa falta de di-
álogo também entre as lide-
ranças do Senado e da Câma-
ra, só tende a comprometer 
ainda mais o andamento dos 
trabalhos legislativos. Rau-
pp acredita que não há outra 
solução a não ser o real com-
prometimento do Congresso 
com a reforma política.

“Com essa falta de diá-
logo vai chegar em um ponto 
que nossa democracia ficará 
comprometida”, frisou o par-
lamentar. Para ele, é preciso 
pôr um fim na facilidade com 
que são criados partidos polí-
ticos no país. O peemedebista 
ressalta que chegará um mo-

Marcos Chagas
Da Agência Brasil

Nacional Política    
Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Jorge Wamburg
Da Agência Brasil

PEC das Domésticas e 
partilha do FPE entrarão 
na pauta de debates
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Brasília - O Comitê de 
Monitoramento do Setor Elé-
trico (CMSE) vai se reunir 
amanhã para avaliar a situa-
ção energética do país. Presi-
dida pelo ministro de Minas e 
Energia, Edison Lobão, a reu-
nião, marcada para as 14h30, 
já estava prevista no calendá-
rio aprovado em dezembro 
passado, de acordo com nota 
do ministério. A reunião deve 
tratar do baixo nível dos re-
servatórios das hidrelétricas 
e outros temas, segundo a 
pasta.

Segundo o Operador 
Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS), atualmente os reser-
vatórios da região Nordeste 
operam com 31,61% da capa-
cidade, enquanto os da região 
Norte com 41,24%. Para su-
prir a demanda de consumo, 
todas as termoelétricas estão 
em funcionamento.

De acordo com a Asso-
ciação Brasileira dos Pro-

dutores Independentes de 
Energia Elétrica (Apine), os 
reservatórios das hidrelé-
tricas do Sudeste e Centro-
-Oeste encontram-se no mais 
baixo nível para o mês de ja-
neiro desde 2001, ano do últi-
mo racionamento de energia 
elétrica no país. A capacidade 
armazenada atual nos lagos 
das usinas é 28,9%.

Segundo a Apine, o nível 
de estoque de água no Sudes-
te fechou 2012 apenas 0,8% 
acima da Curva de Aversão 
ao Risco (CAR) - que mostra 
a evolução dos níveis míni-
mos de armazenamento de 
energia de cada subsistema 
necessários para atender 
plena carga. No último dia de 
dezembro passado, a curva 
do subsistema do Nordeste 
estava 1,8% abaixo do limite.

Para o presidente do 
Conselho de Administra-
ção da Apine, Luiz Fernando 
Vianna, não há risco imediato 
de racionamento de energia 
no país, mas a atual situação 
exige a construção de usinas 

termelétricas (a carvão) no 
lugar de hidrelétricas. “O país 
não tem construído usinas 
com reservatórios de água 
capazes de atender à deman-
da de energia, o que diminui 
a flexibilidade de operação 
do sistema. Além de serem 
muito mais caras que as ter-
melétricas, a construção de 
usinas hidrelétricas enfrenta 
dificuldades de licenciamen-
to ambiental. Por isso, os últi-
mos empreendimentos dessa 
natureza têm área alagada 
menor que as antigas hidrelé-
tricas e operam com o chama-
do fio d’água, que passa pela 
turbina rapidamente e gera 
pouca energia”

Vianna argumenta que, 
no Brasil, o setor elétrico é res-
ponsável por 1,5% das emis-
sões de gás de efeito estufa na 
atmosfera e, desta maneira, 
pode aumentar a produção 
de energia por meio de usinas 
termelétricas, pois “há países 
com taxas de mais de 80%”.

A reunião do comitê terá 
a participação de dirigentes 

do ONS, da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel), 
Agência Nacional do Petróleo 
(ANP), Empresa de Pesquisa 
Energética (EPE), Câmara de 
Compensação de Energia Elé-
trica (CCEE), Agência Nacio-
nal de Águas  e do Centro de 
Pesquisa de Energia Elétrica 
(Cepel). Foram convidados 
também representantes da 
Eletrobras e de associações 
do setor elétrico.

A última reunião do co-
mitê ocorreu no dia 16 de de-
zembro, em caráter extraor-
dinário, devido falha ocorrida 
na véspera no Sistema Interli-
gado Nacional, que provocou 
falta de energia em algumas 
regiões do país. Na ocasião, 
a queda de energia deixou 
cerca de 2 milhões de con-
sumidores sem luz em várias 
localidades do Rio de Janeiro, 
de São Paulo e Minas Gerais. 
O problema teve origem nas 
instalações da Usina Hidrelé-
trica de Itumbiara, no sul de 
Goiás, pertencente à Eletro-
bras Furnas.

Governo vai avaliar situação do setor elétrico
NO PAÍS

Brasília – A presiden-
te Dilma Rousseff destacou 
ontem que o país precisa in-
vestir “mais do que nunca” na 
ampliação e na modernização 
de seus aeroportos. Ao co-
mentar os investimentos no 
setor anunciados em dezem-
bro, ela destacou que o mo-
vimento de passageiros mais 
que dobrou nos últimos dez 
anos, chegando a 180 milhões 
no ano passado.

No programa semanal 
Café com a Presidenta, Dilma 
lembrou que o pacote anun-
ciado pelo Governo Federal 
prevê investimentos de R$ 7,3 
bilhões em 270 aeroportos 
regionais. “Um país do tama-
nho do Brasil precisa ter bons 
e modernos aeroportos nas 
grandes metrópoles, mas tam-
bém precisa de uma rede de 
aeroportos que atenda bem as 
cidades do interior, as peque-
nas e as médias”, avaliou.

De acordo com a presi-
dente, o objetivo do governo 

é aumentar o número de ro-
tas entre as cidades e melho-
rar a qualidade dos serviços 
prestados aos passageiros, 
garantindo o desenvolvimen-
to regional e a mobilidade de 
populações, como a da Ama-
zônia Legal. “Decidimos que 
os aeroportos que estão fora 
das capitais e que movimen-
tem até 1 milhão de passa-
geiros por ano não vão mais 
cobrar as tarifas aeroportuá-
rias, que são as chamadas ta-
rifas de embarque”, destacou.

Outra medida avaliada 
por Dilma como importante 
trata do subsídio a ser pago 
pelo Governo Federal para 
a implantação e a manu-
tenção das rotas regionais. 
“O governo vai pagar até a 
metade dos assentos vazios, 
limitado a 60 assentos por 
aeronave. E quanto mais 
aquela linha crescer, menos 
ela dependerá da ajuda do 
governo”, explicou. Ao final 
do programa, a presidente 
voltou a afirmar que os ae-
roportos de Confins (MG) e 
do Galeão (RJ) serão conce-
didos à iniciativa privada. 

Dilma diz que é preciso 
investir na modernização

AEROPORTOS

Municípios do NE vão receber ações
PROJETO RONDON

Brasília – Vinte municípios dos 
estados de Pernambuco, da Bahia 
e do Piauí serão beneficiados pelo 
Projeto Rondon, ação coordenada 
pelo Ministério da Defesa, por meio 
da Operação Canudos, que começa 
na próxima sexta-feira e termina 
em 26 de janeiro. Durante 17 dias, 
400 rondonistas – entre universitá-
rios e professores de outras regiões 
do país - vão levar ações de cida-
dania a alguns dos municípios mais 
carentes do país.

A cerimônia de abertura vai 
ocorrer na manhã do próximo do-
mingo em Juazeiro (BA). Serão oito 
municípios da Bahia, nove do Piauí 
e três de Pernambuco. Em entrevis-
ta à Agência Brasil, o coronel José 
Paulo da Cunha Victorio, coorde-
nador da operação, disse que duas 
equipes de estados diferentes serão 

formadas, cada uma composta por 
dez participantes, sendo oito estu-
dantes e dois professores, para atu-
ar em cada município.

“Quando a gente divide duas 
equipes, além de todo conhecimen-
to que eles vão adquirir, há uma tro-
ca de informações, uma troca até de 
culturas entre as  universidades, isso 
faz com que haja  um crescimento 
muito grande dos estudantes”, dis-
se o coordenador. Para ele, “quanto 
maior o número de cursos envol-
vidos melhor, é uma experiência 
maior para desenvolver os traba-
lhos”.

Segundo o coordenador, du-
rante a ação, as equipes vão reali-
zar atividades de cultura, educação, 
saúde, meio ambiente, tecnologia, 
direitos humanos e justiça. “A gen-
te procura ações para que, quando 

as equipes saírem de lá, alguma 
coisa fique na cidade”, explicou. De 
acordo com ele, as atividades serão 
dirigidas especialmente a professo-
res, agentes de saúde e agentes da 
prefeitura. “Nosso foco principal é 
sempre pessoas que possam mul-
tiplicar o conhecimento levado ao 
município.”

A primeira ação do Projeto 
Rondon ocorreu no dia 11 de ju-
lho de 1967, em Rondônia, com 
dois professores e 30 alunos. Em 
1989, foram encerradas as ações, e 
em janeiro de 2005, em Tabatinga 
(AM), o Rondon foi relançado. Em 
oito anos, o projeto já contabilizou 
a participação de 13.800 rondonis-
tas, 884 municípios e cerca de 500 
instituições de ensino superior. A 
prioridade é para os estados do 
Norte e Nordeste.

Presidida pelo ministro de Minas e Energia, Edison Lobão, a reunião deve tratar do baixo nível dos reservatórios das hidrelétricas
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A oposição venezue-
lana pretende recorrer ao 
TSJ (Tribunal Supremo de 
Justiça), principal corte do 
país, para questionar a le-
gitimidade de o vice-pre-
sidente, Nicolás Maduro, 
seguir no posto a partir da 
próxima quinta-feira.

É para quando está 
marcada a posse de Hugo 
Chávez para um novo man-
dato presidencial. Em Cuba 
para se tratar de um cân-
cer, Chávez dificilmente re-
tornará à Venezuela para a 
solenidade.

Na interpretação do 
governo, em 10 de janeiro 
“começa um novo período 
constitucional”, mas a data 
é um “formalismo”. Argu-
mentam que a Constituição 
prevê também posse ante o 
TSJ por “motivo inespera-
do”, sem citar data.

Cília Flores, procura-
dora-geral da Venezuela, 
reiterou, em entrevista à 
chavista Telesur ontem, 
que os ministros, incluin-
do seu marido Maduro, 

seguem nos cargos após 
quinta.

Na Venezuela, o vice 
não é eleito, como no Bra-
sil, mas nomeado pelo pre-
sidente. No entendimento 
da oposição, Maduro pre-
cisaria ter sua função re-
validada por Chávez para o 
novo mandato.

Os opositores concor-
dam que Chávez não per-
de a prerrogativa de eleito 
se não estiver presente no 
dia 10, mas, como começa 
um novo governo, defen-
dem que o presidente da 
Assembleia assuma a Pre-
sidência interinamente. “A 
tese da continuidade é uma 
flagrante violação. É como 
o caso do Paraguai. Usar a 
Constituição para violá-la”, 
disse à Folha Ramón Jose 
Medina, número 2 da MUD, 
a coalizão da oposição.

 
Interpretação 
O alinhamento do TSJ 

ao governo e declarações 
recentes da presidente do 
órgão, Luisa Estela Morales, 
sinalizam ser pouco prová-
vel que os opositores tenham 
êxito. Segundo Hernán Es-
carrá, advogado entrevistado 
pela Telesur ontem, Morales 

Opositores de Chávez podem
recorrer ao TSJ para evitar 
que Maduro fique no poder

FOTO: Divulgação

Com o impedimento de Chávez ser empossado no dia 10 por conta da doença, Nicolás Maduro pode continuar na presidência do país

já analisa pedido de interpre-
tação sobre o artigo da posse 
e deve se manifestar nas pró-
ximas horas. Os governistas 
têm insistido que a vontade 

popular expressa na reelei-
ção de Hugo Chávez em outu-
bro é o mais relevante.

O próprio TSJ, no en-
tanto, já disse em sentença 

de 2009 que a posse é uma 
“solenidade imprescindível” 
e um “formalismo essencial” 
e, só a partir daí, começa um 
novo mandato - o que leva 

opositores a dizer que o go-
verno estaria estendendo 
ilegalmente o atual mandato 
de seis anos de Chávez com a 
medida.

O presidente dos 
EUA, Barack Obama, 
anunciou ontem dois 
nomes polêmicos para 
os principais cargos de 
sua nova equipe de De-
fesa. O ex-senador re-
publicano Chuck Hagel 
será o novo secretário 
da pasta. Para o coman-
do da CIA (a agência de 
inteligência americana), 
o escolhido foi o conse-
lheiro de contraterro-
rismo da Casa Branca, 
John Brennan.

Os escolhidos po-
derão enfrentar re-
sistência da oposição. 
“Obama comprou ou-
tra briga de peso com 
o Congresso”, diz o 
editor de América do 
Norte da BBC, Mark 
Mardell.

Hagel, que irá subs-
tituir Leon Panetta como 
secretário de Defesa, 
está no alvo do forte 
lobby judeu americano 
por ter feito declarações 
contrárias às políticas 
do Estado de Israel no 
Oriente Médio. Ele tam-
bém é criticado por de-
clarações consideradas 

preconceituosas contra 
um diplomata gay.

Brennan, por sua 
parte, não ficará imu-
ne às desconfianças de 
alguns democratas por 
sua ligação com o go-
verno de George W. 
Bush, sobretudo duran-
te a invasão do Iraque, 
em 2003. Ele substitui o 
general David Petraeus, 
que pediu demissão em 
meio a um escândalo de 
adultério.

Ao lado do sena-
dor John Kerry, nome-
ado por Obama no mês 
passado para substituir 
Hillary Clinton como 
secretário de Estado, 
Hagel e Brennan deve-
rão ajudar a reformular 
a agenda de segurança 
nacional no segundo 
mandato do presidente.

Os nomeados só se-
rão confirmados no car-
go após aprovação do 
Senado. Segundo analis-
tas, a escolha de Hagel, 
um condecorado vetera-
no da Guerra do Vietnã, 
pode levar a uma bata-
lha no Senado.

Obama anuncia nomes
polêmicos para Defesa

MUDANÇA NO GOVERNO
EUA e União  
Europeia cobram 
a renúncia de 
Bashar Assad 

Brasília – A União Eu-
ropeia (UE) e o governo dos 
Estados Unidos cobram do 
presidente da Síria, Bashar Al 
Assad, a renúncia para iniciar 
o processo de transição polí-
tica no país. Há 21 meses, a 
Síria vive sob clima de guer-
ra e mais de 60 mil pessoas 
morreram, inclusive crianças 
e mulheres, segundo organi-
zações não governamentais.

A chefe da Diplomacia 
da União Europeia, Catherine 
Ashton, insiste que é funda-
mental acabar com o clima 
de guerra na Síria. “Vamos 
analisar atentamente se exis-
te algo de novo no discurso 
[do presidente sírio], mas 
mantemos a nossa posição 
de que Assad tem de se afas-
tar e permitir uma transição 
política”, disse ela.

Desde 2000 no poder, 
Assad fez no último do-
mingo um discurso à nação 
informando que pretende 
permanecer no governo, em-
bora esteja aberto ao diálo-
go. Mas manteve o discurso 
crítico em relação à oposi-
ção. Integrantes da oposição 
anunciaram que rejeitam a 
proposta de Assad, que cha-
mou a atual circunstância 
política do país de  “conspi-
ração internacional” orques-
trada por países ocidentais 
e árabes que financiam os 
“terroristas” que contestam 
o regime.

Desde março de 2011, a 
Síria está sob 19 sanções im-
postas pela União Europeia, 
nas áreas econômica e finan-
ceira. Um total de 54 empre-
sas e 181 pessoas, incluin-
do integrantes do governo 
Assad, constam da lista dos 
europeus, que impõe o con-
gelamento de contas e a proi-
bição de entrada no espaço 
comunitário.

Oposição questiona a legitimidade
do vice na presidência da Venezuela
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Botafogo estreia com 
vitória, mas faz sérias 
críticas ao árbitro

INICIATIVA GOVERNAMENTAL

“Verão em Ação” na praia
Vasta programação 
esportiva tem início no dia 
17 na orla marítima da PB

A Secretaria de Esta-
do da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel) inicia no pró-
ximo dia 17, vasta progra-
mação de atividades físicas 
e esportivas na faixa de 
praias de João Pessoa a Ca-
bedelo. A agenda do Projeto 
“Verão em Ação 2013”vai 
até o dia 9 de fevereiro e 
consiste em oferecer prá-
tica livre nas modalidades 
de surf, handebol de praia, 
beach soccer, vôlei de praia, 
futevôlei, frescobol e vôlei 
sentado (para pessoa com 
deficiência).

 As atividades ocor-
rerão nas Praias de Cabo 
Branco (em João Pessoa) e 
Intermares e Miramar (em 
Cabedelo). A novidade des-
ta segunda edição do pro-
jeto será a ampliação das 
atividades a alguns bairros 
(comunidades do José Amé-
rico e Colinas do Sul) para 
atender as pessoas que não 
terão condição de ir à praia.

 “O Governo do Esta-
do teve a preocupação de 
levar o projeto aos bairros 
da capital para aqueles que 
não frequentarão as praias. 
Este ano será feito no José 

Américo e Colinas do Sul e 
em 2014 temos a meta de 
atingir mais comunidades”, 
explicou Tibério Limeira, 
titular da Sejel.

 O secretário confirmou 
que o projeto também será 
voltado para os paraatletas 
com a inserção do polo para 
a prática do vôlei sentado. 
Serão também disponibili-
zados aparelhos de lazer e 
recreação nos demais polos 
esportivos. “A pessoa com 
deficiência também parti-
cipará com um polo especí-
fico na frente da Fundação 
Casa de José Américo, no 
Cabo Branco. Outra grande 
novidade é que ficarão dis-
poníveis, nos polos para as 
crianças, cama elástica, pu-
la-pula e outros aparelhos 
ligados à recreação”.

 Todos os lugares onde 
haverá a prática esportiva e 
de recreação serão monito-
rados por profissionais de 
educação física e não have-
rá limite de idade para par-
ticipar, além de ser gratuito. 
“Oferecer o esporte gratui-
tamente, sobretudo com 
um grande projeto de verão 
como este, é mais um passo 
que o Governo do Estado dá 
para estimular esporte e la-
zer”, disse o coordenador do 
projeto, Heron Di Camargo.

A cidade de Jacaraú 
vai viver mais um grande 
momento no esporte com 
a realização do 15º Cam-
peonato de Beach Soccer. A 
competição será realizada 
na arena que fica montada 
no centro de esporte da ci-
dade. Nesta temporada o 
torneio vai contar com 12 
clubes. Além dos times da 
cidade sede, haverá equipes 
das cidades de Pedro Régis, 
Caiçara e Curral de Cima. O 
início do evento está progra-
mado para o próximo dia 13.

Os clubes confirma-
dos no 15º Campeonato 

de Beach Soccer da cidade 
de Jacaraú são: Bairro 13, 
Cajueiro, Lagoa de Dentro, 
Milan, Palmeirinhas, Porto, 
Guarani, Travessia e Meni-
nos da Vila, todos de Jaca-
raú. Também participam da 
competição os clubes Betas 
(Pedro Regis), Nogueira 
(Caiçara) e Juventude (Cur-
ral de Cima).

O presidente da Fede-
ração Paraibana de Beach 
Soccer (FPBS), Ailton Caval-
canti, destacou o trabalho 
do organizador do evento, 
Carlos Gerônimo. “O profes-
sor Carlos Gerônimo, que é o 

representante da Federação 
Paraibana de Beach Soccer 
na região e responsável pelo 
evento, vem trabalhando 
muito para que este ano o 
campeonato tenha o mesmo 
dinamismo e brilhantismo 
dos anos anteriores”, disse 
Ailton.

Paraibano
Conforme havia pre-

visto na semana passada, 
Ailton Cavalcanti confirmou 
a realização das finais do 
Paraibano 2012 masculino 
e feminino no dia 13 deste 
mês. As meninas do Santa 

Cruz e CCLB duelam para 
saber que time vai levantar 
a taça do Estadual. A partida 
do feminino está marcada 
para as 9h30.

Entre os homens, Servi-
car e Palhoça Marisol são os 
clubes que decidem o título 
de campeão do Paraibano. 
O jogo está previsto para 
começar a ser disputado às 
10h30. Ambas as partidas 
serão realizadas na arena 
oficial da FPBS, localizada 
na Praia do Cabo Branco, 
em frente ao Centro de Tu-
rismo e Lazer Sesc Cabo 
Branco.

Jacaraú reúne 12 clubes para campeonato
BEACH SOCCER

Os times de basquete 
masculino da Ansef se des-
tacaram na temporada 2012 
e fecharam o ano passado 
com diversas conquistas. 
Comandados pela técnica 
Janaína Chianca e pela au-
xiliar Kathia Costa, os meni-
nos das categorias Sub-15, 
Sub-17 e Sub-19 voltam à 
quadra hoje, às 15h, no giná-
sio da Ansef, para fazer um 
bate-bola de confraterniza-
ção. A partida visa dar ritmo 
de jogo aos atletas que estão 
parados desde o final do ano 
passado, quando disputa-
ram e venceram as finais do 
Paraibano. 

Em 2012, a Ansef levou 
os títulos de campeão do Es-
tadual nas três categorias. A 
força da Ansef ano passado 

foi tanta que no Sub-19, a 
final do Paraibano foi entre 
dois elencos do clube, am-
bos treinados por Janaína. O 
time vencedor do encontro 
foi o da Ansef/Cidade Viva, 
que se deu melhor diante da 
Ansef/Master.

“Na verdade a Ansef que 
foi campeã é a que joga na 
categoria e essa que ficou em 
segundo lugar é formada por 
alguns jogadores que jogam 
no Sub-15 e no Sub-17”, ex-
plicou Janaína.

Além das conquistas no 
Paraibano, o time Sub-19 da 
Ansef foi campeão ano pas-
sado de um evento promo-
vido pela Faculdade Mau-
rício de Nassau. Também 
em 2012, no Rio Grande do 
Norte, a equipe paraibana se 
deu bem e venceu um tor-
neio nas categorias Sub-15, 
Sub-17 e Sub-19.

Festa marca o retorno 
dos atletas da Ansef

BASQUETE

O futebol de areia será atração em jacaraú a partir de domingo

Herbert Clemente 
Especial para A União

As equipes que avançam para 
as quartas de final da Liga de De-
senvolvimento do Basquete já estão 
definidas. Após as partidas dispu-
tadas no final do ano, os times do 
Flamengo e Pinheiros (grupo A), 
Brasília e Franca (grupo B), Bauru e 
São José (grupo C), e Minas e Suza-
no (grupo D) se classificaram para a 
próxima etapa da competição, que 
será realizada em fevereiro. A Liga 
de Desenvolvimento é uma compe-
tição organizada pela Liga Nacional 
de Basquete (LNB) em parceria com 
o Ministério do Esporte e reúne os 
atletas da futura geração do bas-
quete brasileiro.

Na última partida do grupo 
A, Flamengo e Pinheiros – ambos 
classificados com uma rodada de 
antecedência – se enfrentaram no 
ginásio do Asceb, em Brasília. A 
equipe rubro-negra, atual campeã 
do torneio, saiu vitoriosa por 92 a 
79 e ficou com a liderança invicta do 
grupo. Os cestinhas do confronto 
foram o pivô Douglas, do Flamen-

go, e o ala/pivô do Pinheiros, Lucas 
Dias, com 23 pontos, cada um. Ain-
da no grupo A, o Limeira encerrou 
sua participação na LDB com a vitó-
ria sobre o Londrina, por 72 a 66, e a 
terceira colocação no grupo.

Outra equipe que saiu invicta 
da primeira fase foi a do Brasília. 
A seleção manteve a invencibilida-
de ao superar o Franca, por 59 a 
54, no último domingo (30.1). Os 
brasilienses chegaram a abrir 16 
pontos de vantagem (39 a 23) no 
terceiro quarto, mas os paulistas 
diminuiram a vantagem nos últi-
mos minutos para 57 a 54. Com a 
vitória, o Brasília garantiu a lide-
rança do grupo B.

No grupo C, o Bauru venceu 
o São José por 92 a 69. A segunda 
partida do dia pelo grupo terminou 
com a primeira vitória do Ginástico, 
que superou o São Luís por 116 a 
62 e terminou na quarta colocação. 
Nas disputas do grupo D, as equipes 
do Minas e Suzano conseguiram a 
classificação para a próxima fase, 

com a equipe mineira invicta na pri-
meira colocação do grupo, e o Suza-
no com uma derrota, em segundo. 

As oito equipes classificadas 
para as quartas de final da Liga de 
Desenvolvimento do Basquete en-
tram em quadra novamente a partir 
de fevereiro. As semifinais e a final 
da competição serão nos dias 1º e 2 
de março na capital federal e simul-
tâneas ao Jogo das Estrelas do Novo 
Basquete Brasil (NBB).

Liga de Desenvolvimento
Com investimento de R$ 4,6 

milhões do Ministério do Esporte, 
a LDB tem seu foco no desenvolvi-
mento da base do basquete nacio-
nal. O objetivo é revelar talentos e 
abastecer as equipes que competem 
no NBB, além da Seleção Brasileira, 
visando aos Jogos Olímpicos de 2016 
e de 2020. Os recursos garantem a 
realização das edições de 2012 (com 
partidas realizadas entre dezembro 
e março deste ano) e de 2013 (entre 
os meses de julho e dezembro).

Oito equipes estão classificadas
LIGA DE DESENVOLVIMENTO

A Liga de Desenvolvimento tem investimentos de R$ 4,6 e busca descobrir novos talentos para o basquete brasileiro

FOtO: Divulgação



Queniano é agarrado, mas 
vence Corrida de Reis no MT

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de janeiro de 2013

AMADOR

Homem acabou dominado 
pelos batedores e levado 
para a Delegacia de Polícia

Os quenianos foram os 
grandes vencedores da Corri-
da de Reis, disputada na ma-
nhã do último domingo, em 
Cuiabá-MT. Entre os homens a 
vitória ficou para Edwin Kip-
sang, ganhador da última São 
Silvestre. Ele foi agarrado por 
um homem poucos metros an-
tes de cruzar a linha de chega-
da e quase foi atropelado pelos 
batedores da Polícia Militar. 
Nancy Kipron, que havia termi-
nado em segundo lugar no ano 
passado, garantiu a primeira 
colocação entre as mulheres.

 Considerada a maior cor-
rida de rua do Centro-Oeste do 
país, a 29ª edição da Corrida de 
Reis teve início às 8h da manhã. 
Os dez mil atletas largaram 
próximo à Ponte Sérgio Motta, 
em Várzea Grande, na região 
metropolitana de Cuiabá e 
tinham pela frente 10 quilô-
metros até a linha de chegada, 
localizada na Praça das Ban-
deiras. O tempo estava bom e 
o calor foi um obstáculo a mais 
para quem decidiu comemorar 
o Dia de Reis correndo. 

Entre os atletas da elite, 
mais uma vez os africanos co-
mandaram a prova. Eles dis-
pararam na frente. O brasileiro 
Daniel Chaves da Silva bem que 
tentou e percorreu os primei-
ros quilômetros ao lado do pe-
lotão principal. Na marca dos 
6 Km, Daniel chegou a liderar 
a corrida, na altura da Avenida 
Tenente-Coronel Duarte, mais 
conhecida como Prainha. Mas 
Rotich, Mark Korir e Alphon-
ce Simbu apertaram o passo e 
conseguiram superar o brasi-
leiro pouco depois da subida 
do  Morro da Luz, na Avenida 
Historiador Rubens de Men-
donça, conhecida como Aveni-
da do CPA.

 Os dois últimos quilô-
metros da prova foram emo-
cionantes. Edwin liderava até 
com boa vantagem, mas não 
esperava que um homem fos-
se invadir a pista e voar sobre 
ele nos metros finais da prova. 
Os batedores da Polícia Militar 
que escoltavam o líder jogaram 
as motos pra cima do invasor e 
por pouco não atropelaram o 
queniano. Edwin Kipsang não 
perdeu muito tempo, já que 
o homem, identificado como  
Wallace de Sousa Nogueira, 
não conseguiu derrubá-lo du-
rante a abordagem.

Depois do imprevisto, o 
vencedor da São Silvestre con-
seguiu manter o ritmo e cruzar 
a linha de chegada na primeira 
colocação, com o tempo de 30 
minutos e 5 segundos. Mark 
Korir, também do Quênia, ficou 
em segundo, com a marca de 
30 minutos e 11 segundos. O 
fluminense Daniel Chaves da 
Silva ficou em terceiro, 12 se-
gundos atrás do vencedor. 

No feminino, a vitória 
ficou para Nancy Kipron, do 
Quênia. Ela garantiu a vitória 
ao cruzar a linha de chegada 
em 35 minutos e 58 segundos. 
A tanzaniana, Anastazia Gha-
maa terminou na segunda co-
locação, seguida da queniana 
Dorcas Talam. A mato-grossen-
se Nadir Sabino foi a melhor 
brasileira na edição 2013 da 
Corrida de Reis. Ela completou 
os 10 Km do percurso na quin-
ta colocação, com o tempo de 
40 minutos e 12 segundos.

O agressor foi dominado 
pelos batedores da Polícia Mili-
tar e encaminhado para a dele-
gacia, onde acabou detido. 

Atletas de renome e 
alguns deles com vasta 
experiência em compe-
tições na Paraíba, fora 
do Estado e até em 
outros países deverão 
ficar fora do benefício 
do Bolsa-Atleta, isto devido a falta de documen-
tação. Foi o que afirmou, na última sexta-feira, o 
presidente da Comissão do Bolsa-Atleta, profes-
sor Antônio Meira. A triagem dos contemplados 
já foi finalizada e, esta semana, a relação será 
entregue ao secretário estadual de esporte, 
Tibério Limeira.

Bolsa-Atleta

Competitividade acima 
de tudo e de todos
O desportista foi quem lucrou. Ele foi quem mais 

ganhou com a abertura do Campeonato Paraibano de 
Futebol Profissional, temporada 2013, realizado no 
último domingo. Afinal, sete gols em três jogos, numa 
demonstração de que, o Estadual deste ano será 
bem disputado, isto, sem contar com o Campinense 
Clube e o Sousa, duas expressões do nosso futebol 
que, neste primeiro turno, não disputam devido esta-
rem no Campeonato do Nordeste. A estreia de ambos 
será no próximo dia 20.

Quem compareceu ao Estádio Leonardo Vinagre 
da Silveira, campo da Graça, na capital, não esperava 
um CSP forte para cima do Botafogo. A vitória bo-
tafoguense, por 1 a 0, se concretizou apenas nos 48 
minutos do segundo tempo, ou seja, já nos descon-
tos. O meia Edgard, das categorias de base, balançou  
as redes dando número final à partida. Pela primeira 
vez na história desses dois times de João Pessoa, 
nunca se viu tantos torcedores. A praça esportiva 
estava totalmente lotada. Botafogo x CSP já vem se 
consagrando como o principal clássico da capital.

A história não foi diferente no Presidente Var-
gas. O Treze mostrou sua superioridade e venceu 
o Paraíba por 2 a 0. A torcida galista também fez 
seu show à parte. O Treze esteve bem montado em 
campo e já aparece como um dos favoritos, ao lado 
do Botafogo, ao título estadual.

No Sertão, o alvirrubro (Auto Esporte) não teve 
muita sorte. Os comandados de Denô Araújo não 
suportaram a pressão do Nacional e perderam 
por 3 a 1, em jogo também muito disputado onde, a 
torcida, também se fez presente. O ponto negativo 
da abertura do Paraibano foi a não realização do 
jogo entre Atlético x Cruzeiro, programado para o 
Perpetão, em Cajazeiras. Motivo: falta de registro de 
jogadores.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

O gerente de futebol do 
Auto Esporte Clube, o ex-jo-
gador Maia, não anda muito 
satisfeito com a diretoria do 
clube. Em conversa na sema-
na passada, ele não descar-
tou a possibilidade de deixar 
o alvirrubro pessoense.

Maia

A diretoria da Federação Paraibana de Beach Soccer (fu-
tebol de areia) largou na frente e divulgou o calendário de 
competições da temporada 2013 de forma antecipada, dei-
xando para trás demais entidades. No total serão 17 compe-
tições destinadas aos desportistas do nosso Estado.

Que má sorte a do Centro 
Sportivo Paraibano na es-
treia do Paraibano de 2013. 
Aguentou durante todo o 
tempo a pressão do Bota-
fogo e, aos 48 minutos do 
segundo tempo, sofreu o 
gol da derrota. Que azar!!!

CSP

Calendário Beach Soccer

Como é difícil se fazer futebol amador em nosso Estado. 
Talvez no dia em que as atenções se voltarem para este 
seguimento, possamos ter bons resultados para não acon-
tecer o que ocorreu com o Botafogo-PB, na Copa São Paulo 
de Júnior. Foi goleado na estreia por 7 a 1 para o Audax-SP.

Tome peia

FOTOS: Divulgação

A Corrida de Reis reuniu dez mil atletas e queniano (detalhe) quase cai ao ser agarrado por brasileiro

O diretor de Corridas de Rua da Fe-
deração Paraibana de Atletismo (FPAt), 
Ronilson Barbosa, disse, ontem, que ne-
nhuma competição, realizada em qual-
quer lugar que seja, está livre da invasão 
de torcedores,  como a que quase tira a 
vitória do atleta queniano Edwin Rotich 
na 29ª Corrida de Reis, disputada domin-
go passado, em Cuiabá. Este fato, inclu-
sive, lembrou o ocorrido com o brasileiro 
Vanderlei Cordeiro de Lima na maratona 
de Atenas, em 2004. 

O dirigente ressaltou, no entanto, 
que esse tipo de incidente nunca foi re-
gistrado  na Paraíba e que, a priori, o ca-
lendário de provas em 2013 deverá ser 
cumprido normalmente. De acordo com 
Barbosa, a Federação Paraibana de Atle-
tismo não tomará providências exclu-
sivamente por conta do que aconteceu 
no Mato Grosso. “Em João Pessoa, por 
exemplo, continuaremos fazendo o mes-
mo trabalho de segurança, com o apoio 
dos batedores da Secretaria Executiva de 
Mobilidade Urbana (Semob) e de segu-
ranças em motos, contratados pela pró-
pria entidade”, informou.

Ronilson Barbosa destacou que, nes-
te começo de ano, está prevista a reali-
zação de duas corridas em João Pessoa. 
No dia 5 de fevereiro, haverá a Corrida 
do Rangel, que deverá reunir aproxima-
damente 700 atletas. No dia 17 de mar-
ço, será a vez da Corrida Track and Field, 
cuja participação, conforme previsão 
da FPA, vai girar em torno de mil atle-
tas. Barbosa afirmou que cresce, a cada 
ano, o número de pessoas interessadas 
na prática desse tipo de modalidade es-
portiva. “Prova disso foi a Corrida Jam-
pa Verão, realizada em dezembro do 
ano passado, quando foram registradas 

1.500 inscrições”, concluiu.
O diretor Técnico da Federação  Pa-

raibana de Atletismo, Pedro Almeida, 
tem a mesma opinião quanto à dificulda-
de de impedir situações como a que foi 
verificada na Corrida de Reis, em Cuiabá. 
“É impossível colocar um policial a cada 
dez metros numa competição de 10 qui-
lômetros, por exemplo. O que se faz em 
qualquer parte do mundo é tentar mi-
nimizar as ocorrências desses incidentes. 
Porém, sabemos que todas as provas são 
suscetíveis a invasões. Lamentalvente,” 
observou.

Invasão em Cuiabá
Diferente do que ocorreu com o 

brasileiro Vanderlei Cordeiro de Lima, 
que cruzou a linha de chegada na tercei-
ra colocação, o queniano Edwin Rotich 
não perdeu a liderança da prova, apesar 
de a invasão ter ocorrido a poucos me-
tros do final da competição. Seguido de 
perto pelo compatriota Mark Korir e o 
brasileiro Daniel Silva, segundo e tercei-
ro colocados, respectivamente, Rotich 
não percebeu a aproximação de um tor-
cedor, que o agarrou e tentou tirá-lo do 
circuito da prova. 

O invasor, Walace de Souza Noguei-
ra, que tem 33 anos e sofre de problemas 
psicológicos, inclusive com passagem na 
polícia por tentativa de assassinato, foi 
rapidamente afastado do atleta que-
niano por três motos policiais. A Polícia 
Militar apurou que o ataque teria sido 
premeditado como forma de protesto. 
No feminino, a vitória ficou com Nancy 
Kipron, compatriota de Edwin Rotich. 
A queniana foi seguida por Anastazia 
Ghamaa, da Tanzânia, e Dorcas Talam, 
outra atleta do Quênia. Correndo em 
seu estado, Nadir Sabino ficou com a 
quinta colocação e foi a melhor brasilei-
ra na prova.

FPAt diz que é impossível evitar 
invasões do trajeto das provas

ATLETISMO

Para a federação, é inevitável que torcedores atrapalhem os corredores durante as corridas

Costa Filho 
costafilho87@yahoo.com.br



Belo na bronca com o árbitro
DEPOIS DA VITÓRIA

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Botafogo ganha do CSP, 
mas não poupa críticas 
a Clizaldo Filho

FOTOS: Divulgação

A estreia pode não ter sido 
aquela esperada pela torcida e 
pela comissão técnica, mas o 
Botafogo acabou fazendo o 
dever de casa e venceu o CSP 
com um gol nos acréscimos, 
marcado pelo atacante Edgar, 
que substituiu Wanderley. Com 
o resultado, o Belo está na ter-
ceira colocação, com 3 pontos, 
o mesmo número de Treze e 
Nacional, mas perde no saldo 
de gols para os dois clubes.

Ontem, na reapresenta-
ção dos jogadores, em uma 
academia da cidade, um as-
sunto foi unanimidade: a críti-
ca a atuação da arbitragem de 
Clizaldo, que segundo os bota-
foguenses, prejudicou muito o 
clube da estrela vermelha. Para 
o gerente de futebol, Jeancarlos 
Dantas, a atuação de Clizaldo já 
era esperada. 

“Não cheguei a me sur-
preender. Ele já fez pior contra 
o Botafogo em outros jogos. 
Além de deixar de dar várias 
faltas em nossos atacantes, 
ainda teve a coragem de não 
dar um pênalti claro sofrido 
por Fábio Neves, que só ele não 
viu”, criticou o dirigente.

O técnico Marcelo Vilar 
também não gostou da arbi-
tragem, mas quer que os jo-
gadores esqueçam a estreia e 
já foquem no jogo de amanhã 
contra o Nacional, quando o 
Botafogo vai tentar assumir a 
liderança do campeonato, hoje 
em poder do próprio Canário 
do Sertão, pelo saldo de gols.

Hoje, Vilar vai comandar 
um treino coletivo para definir 
o time que enfrenta o Nacional,  
amanhã, às 20h30, no Estádio 
Leonardo da Silveira, a Graça, 
em João Pessoa. O treino será 
no próprio local de jogo e a 
princípio, o único jogador fora 
da partida é o atacante Wan-
derley, que sofreu uma torção 
forte no joelho, no primeiro 
tempo da partida contra o CSP. 
Em seu lugar, deverá jogar Ed-
gar, que entrou bem no jogo e 
acabou marcando o gol da vitó-
ria do Belo.

CSP
Pelo lado do Centro Spor-

tivo Paraibano, o ambiente é 
tranquilo apesar da derrota. 
O técnico Ramiro ficou satis-
feito com a atuação da equipe 
e apenas lamentou a desaten-
ção dos jogadores na cobrança 
de falta que resultou no gol do 
Botafogo. 

Os jogadores se reapre-
sentaram ontem no campo do 
Unipê e fizeram apenas um 
treino regenerativo. Hoje à tar-
de, Ramiro vai comandar um 
coletivo para definir a equipe 
que enfrenta o Paraíba, nesta 
quinta-feira, em Cajazeiras. A 
princípio, o time deverá ser o 
mesmo, já que não houve qual-
quer problema disciplinar ou 
de contusão.

Estão abertas as inscri-
ções da escolinha do Auto 
Esporte (5 a 15 anos), que 
terão início no dia 26 deste 
mês, no mini campo da sede 
do clube, em  Mangabeira. 
Os interessados podem pro-
curar o coordenador Alex e 
os professores de Educação 
Física, Normando José e 
Janielison Silva, para reali-
zarem as matrículas no Clu-

be do Povo, ao preço de R$ 
30,00. As aulas serão reali-
zadas aos sábados, das 7 às 
11h, na sede do alvirrubro 
de Mangabeira. De acordo 
com Normando José o Auto 
vem fazendo um trabalho in-
tensivo junto as escolinhas 
para revelar  talentos e for-
mar os craques para o futuro 
bem próximo. Segundo ele, 
o clube conta com profissio-

nais capacitados que darão 
total assistência a garotada, 
buscando passar toda a ex-
periência para aqueles que 
quiserem seguir a carreira 
no futebol, sem esquecer os 
estudos na  escola. 

“Fazemos um trabalho 
de conscientização para 
que os garotos não fiquem 
apenas focado no futebol, 
mas estudar, tirar notas 

boas e passar no final do 
ano. O Auto vem investin-
do para revelar garotos que 
sejam os futuros craques no 
futebol paraibano. Estamos 
à disposição dos pais e inte-
ressados na sede do clube”, 
disse. No início de tempo-
rada o juvenil, infantil e ju-
niores retornam aos treina-
mentos no próximo dia 26. 
São os preparativos para as 

competições de base que 
começarão no próximo mês. 

O alvirrubro conquis-
tou o título invicto do Cam-
peonato Paraibano Junio-
res/2012, ao vencer na final 
o Femar (3 a 2), em partida 
realizada no Juracisão, em 
Mandacaru. Para Norman-
do, o título foi um presente 
de final do ano para um gru-
po que fez uma bela cam-

panha, conseguindo a fa-
çanha sem perder durante 
a disputa. “Todos estão de 
parabéns pelo esforço, de-
dicação e superação numa 
campanha inesquecível dos 
atletas que dignificaram 
o nome do  clube. Vamos 
trabalhar ainda mais nesta 
temporada para brigar pelo 
bicampeonato paraibano”, 
frisou. 

Inscrições abertas para atletas de 5 a 15 anos
ALVIRRUBRO

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo enfrentou o Centro Sportivo Paraibano no estádio da Graça, na capital, quando garantiu os três primeiros pontos na tabela de classificação

Nada como uma vitória convincente 
na estreia, para deixar o clima no clube 
em alto astral e a torcida muito satisfeita. 
É assim a realidade atual do Treze, após 
derrotar o Paraíba por 2 a 0, no último 
domingo no Presidente Vargas em Cam-
pina Grande, com gols de Birungueta e 
Thiago Chulapa. Ontem, os jogadores 
que não atuaram na partida se reapre-
sentaram pela manhã no campo do Co-
légio Motiva e treinaram normalmente. 
Já os que estiveram em campo contra o 
clube sertanejo só se reapresentaram no 
período da tarde, no PV, quando fizeram 
uma atividade regenerativa.

Segundo o gerente de futebol, Jo-
simar Barbosa, o técnico Sérgio Cosme 
ficou muito satisfeito com o rendimento 
da equipe e espera uma evolução muito 
grande nos próximos jogos. “Foi uma 
vitória tranquila que deixou nosso trei-
nador e nossa torcida alegres. Metemos 
duas bolas na trave, tivemos dois gols 
anulados e ainda fizemos dois. Poderia 
ter sido uma goleada, tamanha foi a nos-
sa superioridade em campo. Estamos to-
dos muito satisfeitos e esperamos repetir 
a atuação no próximo jogo”, disse Joba.

O Galo enfrenta amanhã o Cruzei-
ro em Itaporanga. Hoje pela manhã, o 
técnico Sérgio Cosme vai comandar um 
coletivo apronto no Estádio Presidente 

Vargas, para definir o time que enfrenta 
a Raposa do Sertão, às 15h15, no Estádio 
Zezão. A delegação viaja após o almoço 
e ficará hospedada na cidade de Patos. 
“Está havendo uma festa em Itaporanga 
e não há hotel disponível, então vamos 
ficar em Patos e saímos horas antes do 
jogo direto para o Estádio Zezão”, con-
firmou Joba.

Paraíba
A estreia contra o Galo deixou muito 

a desejar e o técnico Edson Ferreira acre-
dita que a equipe vá jogar bem melhor 
nesta quinta-feira, às 20h30, contra o 
CSP, no Estádio Perpetão, em Cajazeiras. 
Ontem, os jogadores que não atuaram 
fizeram um treino no campo da AABB. 
Já os titulares se reapresentaram à tarde, 
no campo do Gino Pires. Para hoje, está 
previsto um coletivo apronto no local da 
partida, a partir das 15h.

Para o diretor de futebol, Silva Baia-
no, a equipe vai dar a volta por cima. 
“Jogamos muito mal e tenho certeza 
que quinta-feira, contra o Tigre de João 
Pessoa, a equipe vai mostrar um futebol 
convincente e possamos, assim somar os 
primeiros três pontos no campeonato. 
Jogando em casa, com o apoio da torci-
da e no campo em que treinamos, é bem 
diferente”, disse no dirigente otimista.

Vitória diante do Paraíba deixa 
time do Galo em alto astral

O Treze estreou com o pé direito e venceu o Paraíba de Cajazeiras por 2 a 0 no PV

O Auto esporte perdeu de 3 a 1 para o Nacional na estreia

O torcedor do Auto Es-
porte tem motivos para se 
preocupar. A estreia desas-
trosa contra o Nacional mos-
trou que o time tem de me-
lhorar muito se quiser evitar 
um novo rebaixamento para 
a Segunda Divisão. O Alvirru-
bro foi inteiramente domina-
do pelo Canário do Sertão, 
que não teve dificuldades 
para vencer por 3 a 1 e, 
assim assumir a liderança do 
Campeonato Paraibano. Os 
gols da partida foram marca-
dos por Deda, Nino Paraíba e 
Delany. Para o Clube do Povo, 
o gol de honra foi marcado 
por Gil.

Apesar da derrota, o 
presidente Manoel Demócri-
to disse que não há motivos 
para desespero. Ele acha que 
a equipe vai crescer muito 
nos próximos jogos porque, 
sem campo para treinar, não 
fez uma boa pré-temporada. 
“A tendência agora é melho-
rar muito e estamos pen-

sando em trazer mais uns 
dois ou três jogadores para 
reforçar a equipe. A competi-
ção está apenas no começo”, 
frisou.

O Auto Esporte volta a 
campo na próxima quinta-
feira, desta vez para enfren-
tar o Atlético, às 20h30, no 
Estádio da Graça, em João 
Pessoa. O Trovão Azul ainda 
não estreou na competição.

Nacional
O técnico Neto Marado-

na achou positiva a estreia 
do Nacional, mas adverte que 
a equipe precisa urgente de 
peças de reposição, porque 
não tem banco para enfren-
tar uma competição longa. 
Para completar as dificul-
dades do treinador, alguns 
jogadores estão sem poder 
atuar, por falta de registro, 
já que a Confederação Brasi-
leira de Futebol está em re-
cesso, o mesmo acontecendo 
com algumas federações.

Diretoria culpa falta 
de campo pela derrota

AUTO ESPORTE
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NACIONAL
& Mundo

Jogador ganha troféu pela 
quarta vez consecutiva e 
supera lendas do futebol

Messi mais uma vez é o melhor 
O resultado do prêmio 

de melhor jogador de 2012 
não fugiu da lógica. Messi re-
cebeu, ontem, em Zurique, na 
Suíça, a quarta Bola de Ouro 
consecutiva da Fifa e bateu 
mais um recorde na carreira, 
deixando as lendas Zidane, 
Platini, Van Basten, Cruyff e 
Ronaldo para trás, com três 
troféus cada um. 

O atacante do Barcelona, 
agora, é o único jogador do 
mundo com quatro premia-
ções da entidade máxima do 
futebol. Nesta edição, ele su-
perou Cristiano Ronaldo, do 
Real Madrid, e Iniesta, com-
panheiro de clube.

Mesmo conquistando 
apenas a Copa do Rei em 
2012, Messi se destacou indi-
vidualmente quebrando uma 
série de recordes. O argenti-
no ultrapassou Gerd Müller 
e tornou-se o artilheiro má-
ximo em único ano, com 90 
gols marcados.

La Pulga também tor-
nou-se o maior artilheiro da 
História do Barcelona e en-
trou para o Guinness Book 
como o único jogador a mar-
car cinco gols em uma única 
partida de Liga dos Campe-
ões, em março, na goleada do 
time catalão por 7 a 1 sobre 
o Bayer Leverkusen, pelas oi-
tavas de final da competição.

FOTO: Divulgação

BOLA DE OURO

Hernane quer ser 
artilheiro do Fla

Com contrato até 31 de maio, 
Hernane passou ileso aos cortes que 
o técnico Dorival Júnior e o diretor 
Paulo Pelaipe fizeram no elenco do 
Flamengo para a temporada 2013. 
Em tempos de busca por reforços no 
clube, Hernane ainda procura espaço. 
O jogador terá mais cinco meses para 
tentar mostrar que tem condições de 
continuar no Rubro-Negro. Mas ele 
quer mais. Quer começar a tempo-
rada como titular para tentar repetir 
no Campeonato Carioca o que fez no 
Paulistão de 2012.

“Ano passado fiz um grande 
campeonato paulista pelo Mogi e fui 
vice-artilheiro do campeonato atrás 
só do Neymar”, lembrou.

Pelo Mogi Mirim, o atacante 
fez 16 gols. Neymar, 17. O Flamengo 
busca um novo nome para ser compa-
nheiro de Vagner Love, mas Hernane 
não desanima. Tem sido assim desde 
que chegou ao clube. Quando foi con-
tratado, teve de disputar espaço com 
Deivid. Depois, chegou Liedson. O ga-
roto Nixon também é um concorrente.  

“Joguei sete jogos como titular 
no Flamengo e fiz três gols. Esse ano 
quero jogar mais e vou lutar pelo meu 
espaço, buscar as oportunidades no 
dia a dia. Quero ser artilheiro aqui no 
Flamengo, dar alegria para essa torci-
da maravilhosa e ficar um bom tempo 
aqui”, desejou.

Hernane fez sua estreia pelo 
Flamengo em junho do ano passado e 
marcou um dos gols da vitória por 3 a 
1 sobre o Coritiba, no Engenhão, pela 
quarta rodada do Brasileiro. O jogador 
disputou 14 partidas e fez três gols. 
Em setembro, o então diretor de fute-
bol Zinho tentou convencer o atacan-
te a deixar o clube. No entanto, ele 
não quis ser envolvido no troca-troca 
com o Avaí e ficou no clube, com a es-
perança de ganhar espaço.

“Estou muito feliz aqui no Fla-
mengo. Já bem adaptado, feliz no Rio. 
Agora quero aproveitar ainda mais as 
oportunidades que eu tiver”.

O Flamengo estreia no Carioca 
no dia 19 de janeiro contra o Quis-
samã, às 17h (de Brasília), no Enge-
nhão. O Rubro-Negro está no Grupo B, 
ao lado do Fluminense.

Messi, com a bola de ouro conquistada em 2012, é o único jogador do mundo com quatro premiações da entidade máxima do futebol

O meia-atacan-
te eslovaco Miroslav 
Stoch, do Fenerbahçe 
(TUR), superou o bra-
sileiro Neymar e o co-
lombiano Falcao Gar-
cía e faturou a edição 
2012 do Prêmio Puskás, 
entregue pela Fifa ao 
autor do gol mais bo-
nito da temporada, 
escolhido por voto po-
pular. Na cerimônia or-
ganizada ontem  pela 
entidade máxima do 
futebol, em Zurique, 
na Suíça, ele recebeu 
o troféu das mãos do 
ex-jogador colombiano 
Valderrama.

Neymar concorreu 
com um gol marcado 
na vitória por 3 a 1 
sobre o Internacional, 
na fase de grupos da 
Copa Libertadores. No 
lance, ele avança em 
velocidade a partir do 
meio de campo, ignora 
a marcação e toca na 

saída do goleiro. Caso 
vencesse, faturaria o 
inédito bicampeonato: 
no ano passado, o ten-
to anotado na derrota 
por 5 a 4 para o Fla-
mengo, pelo Brasilei-
rão, foi o eleito.

O gol vencedor 
de Stoch foi marcado 
contra o Genclerbirli-
gi, pelo Campeonato 
Turco. Na jogada, ele 
aproveita uma cobran-
ça de escanteio da di-
reita, pega de primeira 
e acerta o ângulo do 
goleiro. Falcao García, 
do Atlético de Madrid 
(ESP), estava na disputa 
com um gol de voleio 
marcado em um amis-
toso contra o América 
de Cali.

Além de Stoch, os 
outros vencedores são 
o português Cristiano 
Ronaldo (2009), o turco 
Hamit Altintop (2010) 
e Neymar (2011).

Eslovaco Stoch supera 
o brasileiro Neymar

Um baque que vai de-
morar a passar. É dessa ma-
neira que o volante Marcos 
Assunção classifica sua saída 
do Palmeiras. Durante quase 
uma hora de entrevista cole-
tiva, ontem pela manhã, em 
São Paulo, o jogador, de 36 
anos, chegou a chorar em al-
guns momentos e desabafou.

“A grande verdade é que 
o Palmeiras não me quis. Fiz 
tudo que fiz, me apresentei 
sem ter contrato para iniciar 
os trabalhos porque acredi-
tava que ficaria. É triste, é di-
fícil, mas são coisas da vida. 
Estou indo embora sem que-
rer e faço questão de agrade-
cer o carinho que recebi do 
torcedor. Preciso pedir des-
culpas pelo rebaixamento”, 
afirmou.

Assunção rebateu quem 
o chamou de mercenário e 
revelou ainda que o Palmei-

ras lhe deve valores que se 
acumularam desde junho.

“Nunca escondi de nin-
guém que gostaria de ficar. 
O Palmeiras é um clube que 
aprendi a amar, tenho um 
carinho por todos os funcio-
nários que lá trabalham. Os 
jogadores são como meus ir-
mãos. São quase três anos de 
convivência diária. Vivi com 
eles mais do que com mem-
bros da minha família. Mas 
são coisas que acontecem. 
Sinceramente, quando me 
apresentei sem ter contrato, 
achava que continuaria”.

“Fiquei até às cinco da 
manhã olhando todos os por-
tais da internet para acom-
panhar a reação dos torce-
dores. Alguns me chamam de 
mercenário, dizendo que eu 
queria ganhar muito. Jamais 
pedi os valores que estão 
sendo falados. O Palmeiras 

tem uma dívida comigo des-
de junho e nunca falei isso, 
estou revelando esse proble-
ma pela primeira vez. Res-
peito todas as opiniões, mas 
não concordo em ser chama-
do de mercenário. Se fosse 
mercenário, tinha renovado 
em agosto, logo após a Copa 
do Brasil, com um problema 
no joelho. Estaria tranquilo 
até dezembro”.

Futuro
“Não sei ainda onde vou 

jogar. Sinceramente, não es-
perava que viesse aqui falar 
sobre a minha saída do Pal-
meiras. Vamos aguardar os 
próximos dias. Meu empre-
sário não tinha autorização 
para falar com nenhuma 
equipe antes que a minha 
situação estivesse definida. 
Agora estou no mercado”, 
ressaltou.

Volante Marcos Assunção 
chora ao deixar o Palmeiras

DESPEDIDA

O zagueiro Bolívar,  ex-In-
ternacional, esteve em Gene-
ral Severiano e fez na tarde de 
ontem os primeiros exames 
médicos para assinar com o 
Botafogo. Porém, só comple-
tará a atividade hoje, e pode 
até treinar com o restante do 
grupo na parte da tarde. O jo-
gador, campeão da Libertado-
res de 2006 e 2010 pelo Colo-
rado, é o quarto reforço para 
o setor defensivo alvinegro. 

Além dele, André Bahia e Ro-
drigo Defendi, zagueiros, e Jú-
lio César, lateral-esquerdo, já 
estão acertados com o clube.

Após ter se desenten-
dido com Fernandão, então 
técnico do Inter, Bolívar ter-
minou a temporada afastado 
do time principal e treinan-
do à parte, no CT de Alvora-
da, destinado às categorias 
de base. No Botafogo, ele 
terá a chance de buscar um 

novo ciclo para a carreira. 

Jogos
Em 2012, Bolívar fez 27 

jogos, sendo 16 deles pelo 
Brasileirão, oito pelo Cam-
peonato Gaúcho e três pela 
Copa Libertadores. Porém, 
mesmo com a pouca utiliza-
ção, era visto como um dos 
jogadores mais respeitados, 
e identificados com a torci-
da, do elenco colorado.

Bolívar faz primeiros exames 
médicos e pode treinar hoje 

BOTAFOGO

Cruzeiro negocia com 
atacante Dagoberto

O atacante Dagoberto, do Inter-
nacional, está na mira do Cruzeiro. O 
time celeste se reuniu com o empre-
sário do jogador, Marcos Malaquias, 
e o acerto pode sair nos próximos 
dias. O jogador, que fará 30 anos em 
março, deve ser o atacante de renome 
prometido pelo presidente cruzeiren-
se, Gilvan de Pinho Tavares, na última 
semana.

Nem Cruzeiro e nem Internacio-
nal confirmam as negociações, mas 
uma declaração do empresário do 
jogador, Marcos Malaquias, dá pistas 
de que o negócio está perto de sair.

“Torcida mineira, essa semana 
teremos boas novidades! Trabalhan-
do!”, disse o agente.

O Cruzeiro perdeu, após o fim 
de 2012, o atacante Wellington Pau-
lista. Ele foi negociado para o West 
Ham, da Inglaterra.

Na noite do último domingo,  
a delegação chegou em Gramado, 
na serra gaúcha, para início da pré-
temporada. Dagoberto passou sério, 
adentrou o saguão do hotel e evitou 
qualquer contato com a imprensa. 
Diretor executivo de futebol do Inter, 
Newton Drummond, disse que não foi 
comunicado de qualquer negociação.

“Ninguém chegou no Inter. 
Mas nenhum jogador é inegociável 
se a proposta for boa. Se dizem que o 
empresário está negociando com Cru-
zeiro, ele que venha falar conosco”, 
resumiu o dirigente.

A norte-americana 
Wambach, que con-
quistou a medalha de 
ouro olímpica em Lon-
dres, faturou o prêmio 
de melhor jogadora 
de futebol feminino 
pela primeira vez. A 
atacante levou a me-
lhor sobre a brasileira 
Marta e a compatriota 
Alex Morgan.

Wambach havia 
concorrido também 
no ano passado, mas 

havia ficado na tercei-
ra posição. A melhor 
jogadora de 2011 foi 
conquistado pela ja-
ponesa Sawa. Foi a pri-
meira vez que Wamba-
ch foi escolhida como 
a melhor jogadora do 
mundo. 

Marta, no entan-
to, continua sendo a 
recordista de prêmios, 
com cinco indicações 
como melhor jogadora 
do mundo.

Wambach: a melhor
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Paraíba tem menor índice de 
homicídios dos últimos 10 anos

Em 2012, a Paraíba alcan-
çou uma redução de 8,21% 
de Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI) – homi-
cídios dolosos ou outros cri-
mes dolosos que resultem 
em morte. Com esse número, 
pela primeira vez em 10 anos 
(entre 2002 e 2011), o Estado 
registra uma diminuição nas 
ocorrências desse tipo de cri-
me e contabiliza, de janeiro a 
dezembro, uma quantidade 
de assassinatos ainda menor 
do que o aferido em 2010. En-
quanto em 2011 ocorreram 
1.680 homicídios, no ano pas-
sado foram registrados 1.542, 
isto é, 138 a menos.

O balanço das ações da 
Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social (Seds) foi apre-
sentado ontem pelo governa-
dor Ricardo Coutinho, junta-
mente com o chefe da pasta, 
Cláudio Lima, e gestores da 
Polícia Civil, Polícia Militar e 
Corpo de Bombeiros. A reu-
nião aconteceu às 15h30, no 
Salão Nobre do Palácio da Re-
denção, em João Pessoa.

De acordo com dados afe-
ridos pelo Núcleo de Análise 
Criminal e Estatística (Nace) 
da Seds, enquanto que em 
2011 ocorreram 1.680 CVLI, 
no ano passado foram regis-
trados 1.542 homicídios, 138 
a menos. No ano passado, 69 

municípios paraibanos não 
houve ocorrência de crimes 
contra a vida. Já no ano de 
2010 foram contados 1.563 
crimes contra a vida, 21 a mais 
que em 2012. Em média, nos 
quatro últimos anos, o índice 
de homicídios registrados nos 
municípios paraibanos crescia 
mais de 20%, segundo dados 
do Núcleo.

O governador Ricardo 
Coutinho ressaltou que 2012 
é um ano que merece entrar 
para a história porque a Polí-
cia da Paraíba começou a recu-
perar a confiança da popula-
ção ao construir um caminho 
para reduzir cada vez mais o 
número de CVLI. “Agora nós 
sabemos como transitar. Por 
muito tempo, a Paraíba esteve 
acostumada a registrar apenas 
crescimentos de CVLI, porém 
com o trabalho realizado ao 
longo de 2011 conseguimos 
quebrar esse espiral crescen-
te de homicídios e em 2012 
chegamos à primeira redução 
depois de 10 anos. Esses da-
dos têm que ser vistos com 
a tranquilidade de um passo 
dado e também como um sinal 
de alerta de que há muito a ser 
feito e vamos encontrar difi-
culdades”, analisou.

Para Cláudio Lima, a re-
dução de CVLI tem como fun-
damento o Planejamento Ope-
racional estabelecido para o 
ano de 2012, juntamente com 
a maior atuação das Polícias 
Civil, Militar e do Corpo de 
Bombeiros. “Esse é o resulta-

Em 2011, foram registrados 
1.680 crimes violentos letais 
contra 1.542 no ano passado

Balanço das ações da Secretaria da Segurança e da Defesa Social foi apresentado pelo governador Ricardo Coutinho

do do programa Paraíba Unida 
pela Paz que tem como base 
o planejamento, a execução e 
monitoramento das ações e se 
firma na participação de todos 
os envolvidos na Segurança 
Pública da Paraíba. Destaca-
mos em 2012 a ação ostensiva 
e a repressão qualificada das 

policiais com a realização de 
mais de 80 operações com 500 
prisões realizadas. Também 
lembramos a presença mais 
intensa da polícia nos bairros, 
por meio das Unidades de Polí-
cia Solidária (UPS)”, frisou.

Quanto ao Planejamento 
Operacional para 2013, Cláu-

dio Lima adiantou que o olhar 
principal das ações de segu-
rança continua sendo a valo-
rização da vida e a redução 
de homicídios na Paraíba. Os 
crimes violentos patrimoniais 
também permanecem alvo do 
planejamento estratégico esta-
belecido pela Seds, a exemplo 

da redução de crimes envol-
vendo instituições bancárias, 
que em 2012 registrou uma 
queda de 19,6% em relação ao 
ano anterior (de 56 para 45).  
Já especificamente em ocor-
rências com uso de explosivos 
a redução foi de 28,5% (de 28 
para 20).

A região metropolitana de João Pessoa 
apresentou uma redução de 96 casos de ho-
micídios no comparativo entre o ano passa-
do e 2011. O destaque foi para o município 
de Cabedelo, que conseguiu o percentual 
de 28% de queda de assassinatos (de 83 
para 59). Em João Pessoa, as polícias con-
seguiram diminuir em 12,8% esses crimes 
(594 para 518); em Bayeux 16,7% (60 para 
50). Na cidade de Santa Rita, o número foi 
de 130 para 144.

Em Campina Grande, o registro de assas-
sinatos foi reduzido de 176 para 170; em São 
Bento de 20 para 14; em Queimadas de 12 
para 7; em Itabaiana, de 9 para 2; em Caja-
zeiras, de 10 para 7, entre outras diminuições.

Dados do Nace indicam que em 79 ci-
dades das 223 existentes na Paraíba hou-
ve redução no número de homicídios se 
comparados os anos de 2011 e 2012. Já 
em 26 foi contabilizado o mesmo número 
de assassinatos do ano anterior (excluídos 
aqueles em que não houve homicídio no 
ano passado). As informações sobre os 
CVLI em todas as cidades do Estado serão 
disponibilizadas na página do programa 
Paraíba Unida Pela Paz pelo endereço: 
www.paraiba.pb.gov.br/especiais/pbuni-
dapelapaz.

Resultado nas UPSs
A instalação de oito Unidades de Polí-

cia Solidária (UPS) em João Pessoa também 
contribuiu para a redução do número de 
CVLI na capital paraibana. Comparando 
os anos de 2011 e 2012 foi registrada uma 
queda de 13,4% no número de homicídios 
ocorridos no Alto do Mateus, Mandacaru, 
Bola na Rede e Jardim Planalto, São José, 
Bela Vista, Róger e Jaguaribe.

Enquanto ao longo de 2011 foram 
registrados 164 homicídios nessas áreas, 
em 2012 foram 142. Segundo o Nace, as 
maiores reduções foram observadas no 
Alto do Mateus, com diminuição de 58% 
nos registros (de 19 para 8) e São José, 
com 57% (de 37 para 16). Ambas as UPS 
têm mais de um ano de atuação.

Redução da criminalidade nos municípios

O trabalho dos órgãos operativos da 
Segurança Pública resultou também uma 
queda de 4,8% no número de assassinatos 
de mulheres no Estado. No ano de 2011 fo-
ram 146 e em 2012 a polícia registrou 139 
casos de CVLI com vítimas do sexo feminino.      

Além do trabalho preventivo e repres-
sivo da Polícia Militar e do investigativo 
realizado pelas nove delegacias de Polícia 
Civil especializadas no atendimento à mu-

lher (Deams), contribuíram para o resulta-
do duas portarias publicadas em julho do 
ano passado, que visam coibir a violência 
doméstica.

Portaria
A Portaria nº 54/2012 determinou que 

nos casos de crimes de ameaça contra a vida 
ou qualquer crime cometido contra a mu-
lher, ainda que sem a apresentação de teste-

munhas, a autoridade policial deve receber 
a ‘notícia crime’, intimar e inquirir o supos-
to agressor, além de realizar as diligências 
necessárias para encaminhar o caso à esfera 
judicial. Já a Portaria nº 53/2012 estabele-
ceu que qualquer delegacia de Polícia Civil 
do Estado que faça esse tipo de atendimen-
to à mulher deve realizar o preenchimento 
de um formulário que irá servir como um 
banco de dados sobre os crimes.  

Assassinatos de mulheres sofrem queda

“O caminho está certo e vamos con-
tinuar trabalhando nesta linha de ação”. 
Foi com esta afirmação que o governador 
Ricardo Coutinho, deu início na tarde de 
ontem, no Salão Nobre do Palácio da Re-
denção, mais uma reunião com a cúpula 
da Segurança estadual. A reunião que é 
realizada, mensalmente, tem como finali-
dade fazer uma avaliação dos resultados 
das políticas de segurança pública que são 

aplicadas no Estado.
No encontro, o governador falou das 

dificuldades enfrentadas na área de segu-
rança pública, mas afirmou que os maiores 
obstáculos foram superados porque houve 
investimentos de aproximadamente 30 mi-
lhões de reais em equipamentos, unifor-
mes, coletes a prova de bala, armamentos 
modernos, viaturas e cursos nas Polícias Ci-
vil, Militar, Corpo de Bombeiros e no Insti-
tuto e Medicina Legal.

Além de expor os resultados de janei-
ro a dezembro ao governador, novas metas 

foram traçadas para as próximas ações de 
segurança. Conforme o secretário de Segu-
rança e Defesa Social, Cláudio Lima, as ope-
rações integradas dos órgãos estaduais de 
segurança pública vão continuar em parce-
ria com as Polícias dos Estados do Nordeste 
para combater a criminalidade.

Já o comandante da Polícia Militar da 
Paraíba, coronel Euller de Assis Chaves, des-
tacou o esforço do governo do Estado nes-
tes dois anos de Governo que não mediu 
esforços para investir recursos para recupe-
rar a área de segurança pública na Paraíba.

Governo avalia e diz que caminho está certo
Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

MPEs foram 
responsáveis 
por 1.727 novos 
empregos

As micro e pequenas 
empresas (MPE) da Paraíba 
foram responsáveis pelos 
1.727 novos empregos cria-
dos no mês de novembro 
de 2012, conforme estudo 
do Sebrae, elaborado com 
base em dados do Cadas-
tro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged) 
do Ministério do Trabalho 
e Emprego, divulgados on-
tem. Esses novos postos de 
trabalho das MPE represen-
tam 90,5% do total de em-
pregos gerados no Estado, 
que teve como total 1.908. 
As demais novas vagas – 
181 – foram geradas pelas 
médias e grandes empresas 
do Estado.

Na Paraíba, dentre os 
pequenos negócios, o setor 
que mais criou empregos 
foi o comércio, que gerou 
845 novas vagas, represen-
tando 44,5% do total. Já o 
setor de serviços, ficou em 
segundo lugar no ranking, 
com 41,86% do total, geran-
do 798 novos empregos, no 
mês de novembro de 2012.

Pequenos negócios
Nacionalmente, os pe-

quenos negócios geraram 
mais de 90 mil novos em-
pregos e foram os grandes 
responsáveis pelo saldo po-
sitivo na geração de empre-
gos em novembro do ano 
passado. Ao contrário das 
MPE, as médias e grandes 
empresas do país cortaram 
44.855 vagas. O crescimen-
to do poder de consumo da 
classe média é um dos fa-
tores que tem gerado uma 
maior demanda junto às mi-
cro e pequenas empresas.

FOTO: Marcos Russo
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Protocolo...: 2012 - 068170
Responsavel.: SIVONALDO DA SILVA VICENTE
CPF/CNPJ....: 708586164-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 068113
Responsavel.: SIVONALDO DA SILVA VICENTE
CPF/CNPJ....: 708586164-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 068172
Responsavel.: TEOFANES COUTINHO
CPF/CNPJ....: 084657724-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.208,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 067859
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  08/01/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ELIZETE BATISTA DE LIMA
CPF/CNPJ....: 002687936/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            648,60
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 068095
Responsavel.: MARCOLINO EDIFICACOES LTDA
CPF/CNPJ....: 007673259/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            252,92
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 068097
Responsavel.: RLA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA
CPF/CNPJ....: 011621731/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            155,39
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 067638
Responsavel.: RLA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA
CPF/CNPJ....: 011621731/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            790,00
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 067645
Responsavel.: SIVONALDO DA SILVA VICENTE
CPF/CNPJ....: 708586164-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB

João Pessoa > Paraíba > TERÇA-FEIRA, 8 de janeiro de 2013Publicidade
26 A UNIÃO 

DOIS IRMÃOS COMERCO E INDUSTRIA LTDA – CNPJ No 11.835.224/0001-30 Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 4788/2012 
em João Pessoa, 11 de dezembro de 2012 – Prazo : 180 dias. Para atividade de : Construção de 
galpão para Fabricação de salgados em geral Na(o) – BR PB 43, KM0-n° 300 – Distrito Industrial 
Município de Caaporã – UF: PB. Processo: 2012-007550/TEC/LI-1715.

Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Santa Terezinha/PB
CNPJ No 01.795.505/0001-52

Rua José Nunes – S/N – Centro – Santa Terezinha/Pb
ELEIÇÕES SINDICAIS

AVISO RESUMIDO DO EDITAL
                Será realizada eleição, no dia 10 de fevereiro de 08:00 às 15:00, na sede do Sindicato 

situado à Rua José Nunes, s/n – Centro – Santa Terezinha – PB, para composição da Diretoria, 
Conselho Fiscal e Delegados-representantes, bem como de suplentes, devendo o registro de chapas 
ser apresentado a Secretária da Entidade, no horário das 07:00 às 11:30 e das 14:00 às 17:00, no 
período de 15 (quinze) dias, a contar da publicação deste aviso em Jornal. O Edital de Convocação, 
encontra-se afixado na Sede do Sindicato.

                                                             Santa Terezinha-PB, 08 de Janeiro de 2013

JONAS RODRIGUES DE AMORIM
Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução da Ação de SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA de conformidade ao 
TERMO DE COMPROMISSO No TC/PAC 56/09 – ações inseridas no Programa de Aceleração do 
Crescimento-PAC, consoante o Processo nº 25100.043.536/2009-69 – MINISTÉRIO DA SAÚDE/
FUNASA/PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00005/2012. DOTAÇÃO: 02.02 – 15.511.0016.1058 – 44.90.51.00 - Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: 240 (duzentos e quarenta) dias. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALAGOINHA/PB e NSEG CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI – (ME), CNPJ sob o 
nº 16.715.147/0001-06 - CT Nº 0155/2012 – 28.12.12 – R$ 500.201,66 (Quinhentos Mil Duzentos 
e Um Reais e Sessenta e Seis Centavos).

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 004/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar aos 
interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 004/2013, no dia 21 de janeiro de 2013, às 
10h30min, na forma presencial, que tem como objetivo a contratação de 01 (uma) Empresa de 
Consultoria de Projetos em geral, para prestação de serviços a este município, conforme descritos 
e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os interessados poderão retirar o Edital na 
sede da Prefeitura. 

MONTE HOREBE PB, 07 de janeiro de 2013.

Cristiano Braz Gomes
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 006/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA, vem por intermédio deste 
aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 006/2013, no dia 21 de 
janeiro de 2013, ás 11h30min. horário local, que tem como objetivo a Aquisição de Material Didático 
e de Expediente, destinados a distribuição nas escolas municipais e consumo deste município, 
conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência.  Os interessados poderão 
retirar o edital na sede da prefeitura municipal

MONTE HOREBE, PB 07 de janeiro de 2013.

Cristiano Braz Gomes
Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 005/2013
     
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA, vem por intermédio deste 

aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 005/2013, no dia 21 de 
janeiro de 2013, ás 11h00min. horário local, que tem como objetivo a Aquisição de Alimentação do 
tipo café da manhã, almoço e jantar, destinados aos funcionários contratados diversos e do PSF, 
PSBF, deste município, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência.  
Os interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal

MONTE HOREBE, PB 07 de janeiro de 2013.

Cristiano Braz Gomes
Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE LICITAÇÃO
 
PREGÃO PRESENCIAL No 009/2013
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de alimentos não perecíveis, 

destinada à atender as necessidades de todas as Secretarias do município de Patos (PB), con-
forme especificações constantes no Termo de Referência (Anexo I) deste Edital, o qual é parte 
integrante do mesmo.

 
ABERTURA: 21/01/2012 ás 09hs:00min (horário de Brasília)
 
ENTREGA DAS AMOSTRAS 02 (duas de cada): até as 11:00h do dia 17/01/2013, no almoxarifado 

central da Prefeitura Municipal de Patos - PB, das 8:00 ás 11:00h
 
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à rua Horácio Nóbrega, S/N, bairro Belo Horizonte, nesta 
Patos (PB), em todos os dias úteis, no horário de 08h00min ás 12h00min, mediante apresentação 
de comprovante de pagamento no valor de R$ 30,00 (trinta reais), que pode ser feito na sede da 
Prefeitura Municipal de Patos (PB), Informações pelo telefone 0(xx) 83-3423-3610- ramal 212 e 
231. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br

 
Patos (PB), 07 de janeiro de 2013.

 
MERYELLE D´ MEDEIROS BATISTA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 001/2013
     

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA, vem por intermédio deste 
aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 001/2013, no dia 21 de 
janeiro de 2013, ás 09h00min. horário local, que tem como objetivo a Aquisição de Combustíveis, 
Óleo Lubrificante, Óleo de Freio e Filtros, destinados ao consumo e funcionamento dos veículos 
deste município, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência.  Os inte-
ressados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal

MONTE HOREBE, PB 07 de janeiro de 2013.

Cristiano Braz Gomes
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00001/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 14:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM CONTABILIDADE PÚBLICA PARA ELABORAÇÃO DE BALANCETES MEN-
SAIS E PRESTAÇÃO DE CONTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1.002. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771338.
Email: fffanfa@gmail.com

Dona Inês - PB, 07 de Janeiro de 2013

GILSON TEIXEIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PROMOÇÃO DA FESTA DOS PADROEIROS SÃO SEBASTIÃO E SANTA INÊS, QUE SE 
REALIZARÁ NOS DIAS 19 E. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1.002. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771338.
Email: fffanfa@gmail.com

Dona Inês - PB, 07 de Janeiro de 2013

GILSON TEIXEIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00001/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 14:30 horas do dia 17 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA ESPECIALIZADA EM CONTABILIDADE PÚBLICA PARA ELABORAÇÃO DE BALANCETES 
MENSAIS E PRESTAÇÃO DE CONTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771338.
Email: fffanfa@gmail.com

Dona Inês - PB, 07 de Janeiro de 2013

GILSON TEIXEIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

CARTA DE CONVOCAÇÃO

NADSON FELIPE DOS SANTOS, RG: 4.033.849 SSP/PB, CPF: 098.981.694-00, CTPS/SÉRIE: 
00083635/00033 - PB, Endereço: Rua Cidade de Água Branca, 144 – Bairro das Indústrias - CEP: 
58083-550 - João Pessoa-PB. 

Prezado Senhor,
Solicitamos o comparecimento de V.Sa. ao estabelecimento desta Empresa, no prazo de 48h 

(quarenta e oito horas) após o recebimento desta carta, no intuito de justificar suas faltas que 
vêem ocorrendo à 120 (cento e vinte) dias, sob pena de caracterização de abandono de emprego, 
ensejando a justa causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

Sem mais, 

Atenciosamente,

João Pessoa, 22 de agosto de 2012.

Ágape Construções e Serviços Ltda.
CNPJ: 07.990.965/0001-18

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 001/2013 - SRP

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
No 001/2013 - SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o Registro de Preços para aquisição de com-
bustíveis e derivados de petróleo. Data de Abertura: 18/01/2013 às 08:00h. O Edital pode ser obtido 
na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. 
Maiores informações através do telefone (83) 3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 07 de janeiro de 2013.

Pedro Mineiro Firmo Júnior
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 002/2013 – SRP

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
No 002/2013 - SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o Registro de Preços para aquisição de 
combustíveis e derivados de petróleo, em Campina Grande – PB. Data de Abertura: 18/01/2013 
às 09:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando 
Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-1013, no 
horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 07 de janeiro de 2013.

Pedro Mineiro Firmo Júnior
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 003/2013

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
No 003/2013, do tipo Menor Preço por Itinerário, objetivando a objetivando o fretamento de veículos, 
para atender as necessidades desta municipalidade. Data de Abertura: 18/01/2013 às 10:00h. O 
Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 56, 
centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-1013, no horário das 
08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 07 de janeiro de 2013.

Pedro Mineiro Firmo Júnior
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 004/2013

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL No 
004/2013, do tipo Menor Preço, objetivando a objetivando o fornecimento de refeições, para atender 
as necessidades desta municipalidade. Data de Abertura: 18/01/2013 às 12:00h. O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú 
- PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 07 de janeiro de 2013.

Pedro Mineiro Firmo Júnior
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 005/2013

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL No 
005/2013, do tipo Menor Preço, objetivando a contratação de serviços mecânicos para manutenção 
preventiva, corretiva e recuperação de veículos da frota Municipal. Data de Abertura: 18/01/2013 
às 14:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando 
Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações através do telefone (83) 3302-1013, no 
horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 07 de janeiro de 2013.

Pedro Mineiro Firmo Júnior
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 006/2013

A Prefeitura Municipal de Camalaú através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
No 006/2013, do tipo Menor Preço, objetivando a prestação de serviços de hospedagem, na sede do 
Município. Data de Abertura: 18/01/2013 às 15:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura 
de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 56, centro – Camalaú - PB. Maiores informações 
através do telefone (83) 3302-1013, no horário das 08:00 às 12:00.

Camalaú - PB, 07 de janeiro de 2013.

Pedro Mineiro Firmo Júnior
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 002/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar aos 
interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 002/2013, no dia 21 de janeiro de 2013, às 
09h30min, na forma presencial, que tem como objetivo a locação de 01 (um) veiculo novo do tipo 
SUW, 01 (um) veículo novo, com capacidade para 07 passageiros e 01 (um) veículo novo do tipo 
popular, destinados ao uso do Gabinete da Prefeita, e das Secretarias da Saúde e da Administra-
ção deste município, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os 
interessados poderão retirar o Edital na sede da Prefeitura. 

MONTE HOREBE PB, 07 de janeiro de 2013.

Cristiano Braz Gomes
Pregoeiro Oficial.           

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 003/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar aos 
interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 003/2013, no dia 21 de janeiro de 2013, às 
10h00min, na forma presencial, que tem como objetivo a contratação de 01 (um) Profissional da área 
de Engenharia, para prestação de serviços a este município, conforme descritos e especificados 
no ANEXO I - Termo de Referência. Os interessados poderão retirar o Edital na sede da Prefeitura. 

MONTE HOREBE PB, 07 de janeiro de 2013.

Cristiano Braz Gomes
Pregoeiro Oficial.           

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N485/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 30/01/2013 às 09:00 horas para:

Aquisição de Material Permanente (Botijão Criobiológico, Kit Irrigagação, Serrote e etc.),  des-
tinados a EMEPA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº -   13-00012-4.
João pessoa, 07 de janeiro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA 2ª CHAMADA DO PREGÃO PRESENCIAL N379/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pu-

blica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADO, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 21/01/2013 às 14:00 horas para:

Aquisição de veículo, destinado a Secretaria de Estado do Planejamento e Gestão – SEPLAG/
Fundo de Combate e Erradicação da Pobreza no Estado da Paraíba - FUNCEP , conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02018-2.
João pessoa, 07 de janeiro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N412/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 22/01/2013 às 14:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Kit para Sorologia, destinado à Secretaria de Estado da 
Saúde – SES / Hemocentro PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02079-5
João pessoa, 07 de janeiro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2013

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, ATRAVÉS DA AGRICULTURA FAMILIAR PARA ATENDER 
A DEMANDA DO PNAE. Prazo para entrega da documentação: 18/02/2012, 17:00 horas, Local: Sala da CPL, Sede 
da Pref. Mun. de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 159, Térreo, Centro. O Edital poderá ser retirado no mesmo 
endereço, no horário de 08:00 às 12:00. Dúvidas contatar pelo telefone (83) 3372-2246/2447 ou através do e-mail 
licitacaocuite@yahoo.com.br. 

Cuité/PB, em 07 de janeiro de 2013.
Bruce da Silva Santos

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GLP E ÁGUA MINERAL PARA AS SE-

CRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITURA. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 
22/01/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações 
e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.
com.br. Cuité/PB, 07 de janeiro de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2013

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR OS SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E 
CORRETIVA DOS EQUIPAMENTOS MÉDICO-HOSPITALARES DO HOSPITAL MUNICIPAL, UNIDADES DE SAÚDE 
E SAMU E ODOONTOLÓGICOS DO CEO E UNIDADES DE SAÚDE. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 (hora 
local) do dia 23/01/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. 
Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@
yahoo.com.br. Cuité/PB, 07 de janeiro de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO DE SOM, PALCO, BANHEI-

ROS QUÍMICOS, GERADORES, TELÕES, ILUMINAÇÃO E SOM VOLANTE PARA OS EVENTOS E FESTIVIDADES 
DESTE MUNICÍPIO. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 24/01/2013. Local: Sala da CPL, 
Sede  da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 159, centro. Informações e Retirada de Edital: 
Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 07 de 
janeiro de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2013

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO CILINDROS PARA OXIGÊNIO E OXIGÊNIO 

MEDICINAL PARA O SAMU E HOSPITAL MUNICIPAL DESTA CIDADE. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 
(hora local) do dia 21/01/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, 
centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail 
licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 07 de janeiro de 2012. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

Aviso de Audiência Pública Nº 001/2013
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de fevereiro de 2013.

Local: Sede da PBGAS
Endereço: Av. Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco – João Pessoa – PB
Data e horário: 23 de janeiro de 2013 às 9h

A DIRETORIA

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 01
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor GENIVAL 
SOARES DA SILVA, matrícula n. 132.799-2, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de 
apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao trabalho. 

João Pessoa, 07 de janeiro de 2013.
NORMANDO ARAÚJO DE SÁ

PRESIDENTE

 
 
 
 

 

 

                             
 
 
 
                                        EDITAL DE CHAMAMENTO n. 01 
           
 
                                         
                                       Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime Jurídico dos Servidores 
Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor GENIVAL 
SOARES DA SILVA, matrícula n. 132.799-2, para no prazo de DEZ (10) 
DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro 
Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira 
a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar 
DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao trabalho.  
 
 

                                                                      João Pessoa, 07 de janeiro de 2013. 
 
 
 
 

 
NORMANDO ARAÚJO DE SÁ 

PRESIDENTE  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                      SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO 
                 COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI 
                                             
                                                                                                         
 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 13-00016-6
Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE N. 039/2011 e 023/2012, torna público que no dia 21 de janeiro de 2013, às 09:00 
horas, na sala de licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº. 001/2013. Objeto: 
aquisição de 1.200 (um mil e duzentos) hidrômetros tipo Velocímetro ou Volumétrico de Classe 
metrológica “C”, sendo 600 (seiscentos) hidrômetros classe “C”, de 3,5 m3/h de vazão nominal (Qn) 
com conexões; e 600 (seiscentos) hidrômetros classe “C”, de 5,0 m3/h de vazão nominal (Qn) com 
conexões, visando atender às necessidades da Cagepa em todo o estado da Paraíba, conforme 
consta nos termos de referência e anexos deste edital. Adquirir o edital ou obter informações na 
Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, 
Fone/fax: 3218-1208 – e-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente 
no site www.cagepa.pb.gov.br.

   João Pessoa, 04 de janeiro de 2013.
Lucio Flavio Souto Batista

Pregoeiro

JOSE LAMARCCK COSTA GOMES – CNPJ/CPF Nº 034.553.034-98, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4968/2012 
em João Pessoa, 19 de dezembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação resi-
dencial multifamiliar com 12 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário individual. 
Na(o) – Rua Clovis de Holanda Calado, QD. 19, LT. 21, BELA VISTA II – INTERMARES Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-008283/TEC/LI-1789.

CERÂMICA SANTA BARBARA LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.765.402/0001-30, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 6/2013 em João Pessoa, 2 de janeiro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Lavra de 
Argila de forma mecanizada, para uso na Indústria de Cerâmica. Referente ao Processo DNPM Nº 
846.516/2012. Na(o) – Fazenda Monte Alegre Município: MULUNGU - UF: PB. Processo: 2012-
008926/TEC/LO-4398.
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